
ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Михаил Пиотровский о будущем Эрмитажа 
после пандемии

Идем в музей

В 
регионах с июня начина-
ют действовать новые 
меры поддержки бизнеса, 

пострадавшего от ограничений 
из-за коронавирусной инфек-
ции. Большинство из них вводят 
ради сохранения старых рабо-
чих мест и для создания новых.

Расширил штат — 
получи 50 миллионов

В середине июня начнет при-
нимать заявки на льготные зай-
мы для развития рынка труда 
Центр поддержки предприни-
мательства Калининградской 
области. Компании, создающие 
рабочие места, смогут получить 
до 50 миллионов рублей под 
один процент годовых на инве-
стиционные цели.  «Новый заем 
— это уже следующий этап анти-
кризисных мер, который связан 
с восстановлением и ростом 
экономики», — пояснил ми-

нистр экономического разви-
тия, промышленности и торгов-
ли региона Дмитрий Кусков. 

Срок займа — семь лет. Но для 
аграриев его увеличили до 10 
лет. Сельхозпроизводители име-
ют и другие преимущества. Чем 
больше рабочих мест планирует 
создать заемщик, тем больше 
баллов по этому критерию полу-
чит его заявка на конкурсном от-
боре. Аграриям для максималь-
ной оценки достаточно заявить о 

трудоустройстве 11 человек. 
Остальным — о создании как ми-
нимум 21 рабочего места.

Кадры остаются на местах
На Смоленщине с июня уста-

новили льготы по налогу на 
имущество организаций на пе-
риод с 1 апреля по 30 сентября 
2020 года. Компания сможет 
уменьшить сумму выплаты в 
два раза. Но есть условие: по 
итогам девяти месяцев средне-

списочная численность работ-
ников не должна уменьшиться 
более чем на 10 процентов в 
сравнении с первым кварталом. 

Действие льготы распростра-
няется на 2,1 тысячи предприя-
тий Смоленщины и четверть ее 
трудоспособного населения 
(около 78 тысяч человек), сооб-
щили «РГ» в облдуме. И в Архан-
гельской области депутаты при-
няли новый пакет мер для под-
держки бизнеса. На весь 2020 
год существенно снижена фи-
скальная нагрузка. Упали ставки 
налога на недвижимость, а так-
же для всех, кто применяет упро-
щенную систему налогообложе-
ния.  Но и в Поморье воспользо-
ваться налоговыми льготами 
смогут только те предпринима-
тели, которые сохранили не ме-
нее 90 процентов сред-
ней численности своих 
работников. 

Жанна Васильева

П
ока все обсуждают, 
как выходить из са-
моизоляции, у кол-
лег Эрмитажа поя-
вился этот опыт. 
Центры Эрмитажа 
в Казани, в Выборге 
и Амстердаме уже 
открылись. Дирек-

тор Государственного Эрмита-
жа Михаил Пиотровский над-
еется, что музеи, вводя времен-
ные ограничения для посетите-
лей, смогут не только гаранти-
ровать их безопасность, но и из-
бежать углубления социального 
расслоения. 

Как проходит выход из ка-
рантина в столь разных го-
родах?

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Я бы предпо-
чел говорить не о выходе из ка-
рантина, а о переходе музея из 
онлайна в офлайн. Именно на-
копленный опыт общения в 
Сети очень пригодится в той но-
вой жизни, в которой мы все 
оказались, нравится нам это 
или нет. 

В этом новом мире, что ро-
ждается на наших глазах, все 
очень удобно делать удален-
но — работать, читать лекции, 
смотреть кино, проводить эк-
скурсии, планерки, конферен-
ции и даже фестивали. Но обо-
ротная сторона «вольного сер-
финга» в Сети — жесткое регла-
ментирование жизни офлайн, 
невообразимое еще полгода 
назад.  

Нынешнее открытие цен-
тров Эрмитажа очень важно для 
нас как «пилотный» опыт. Соб-
ственно, в этом и есть одна из 
целей наших центров — провер-
ка, обкатка новых способов му-
зейной работы. 

Первым открылся Центр Эр-
митажа в Казанском кремле. 
Билеты продаются по сеансам, 
которые начинаются каждые 
30 минут. Одновременно в зале 
может быть не более 10 чело-
век. В экскурсионной группе 
максимум — 5 человек. 

Я слышала, что в Казани при-
шли четыре человека в пер-
вый день. Это правда?

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: В следующие 
дни было уже 40 и 60 человек. В 
обычной ситуации туда прихо-
дили от 200 до 400 человек 
ежедневно. Люди должны при-
выкнуть к новой ситуации, но-
вым правилам. 

Выставка, насколько я пони-
маю,  осталась прежней — 
«Матисс. Пикассо. Шагал. 

Искусство Западной Европы 
1910—1940-х годов в собрании 
Эрмитажа» ?

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Да, она поль-
зовалась успехом. На самом 
деле это история про искусство 
между двумя мировыми война-
ми ХХ века. 

Там невероятный подбор ра-
бот: иллюстрации Шагала к 
«Библии», любимые художни-
ки Геринга и экспрессионисты 
пролетарской закалки. Очень 
интересный проект. Зрители 
его оценили. С точки зрения 
новой системы прохода посети-
телей, проблем в музее ника-
ких нет. 

А в Амстердаме?
МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: В Центр Эр-
митажа в Амстердаме впуска-
ют по 20 человек каждые 15 ми-
нут. Примерно 500 человек в 
день. Билеты на все сеансы рас-
проданы. Местная специфика 
сказалась в том, что идею изме-
рять температуру на входе в 
Голландии восприняли как по-
кушение на privacy. Но покупая 
билет онлайн, вы должны отве-
тить на вопросы о состоянии 
здоровья. 

При входе в музей, кроме 
билетера, посетителей встре-
чает человек, который уточня-
ет, нет ли у вас температуры, 
кашля и проч. Список вопросов 
нам обещали прислать. Если 
возникают сомнения в правди-
вости информации, могут не 
пустить. Но таких случаев, по-
моему, еще не было. А дальше 
зритель идет в музее по размет-
ке — по нумерованным квадра-
там. 

Похоже на детские «класси-
ки»…

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Возможно. 
На днях на Давосском форуме 
была секция, где обсуждали бу-
д у щ е е  т е а т р о в  в  э п о х у 
COVID-19. И театральные люди 
говорили, что к расположению 
людей в зрительном зале и фойе 
надо подходить как к хореогра-
фическому этюду. 

Когда думаешь, что у нас бу-
дет не просто движение по ква-
дратам вокруг музейных ви-
трин, а современная хореогра-
фия, то, вроде, не так грустно. К 
сожалению, без маршрута вну-
три музея нам сейчас не обой-
тись. 

Вопрос в том, каким должен 
быть этот маршрут, с какими ва-
риациями, чтобы люди, с одной 
стороны, чувствовали себя в без-
опасности, а с другой стороны, 
не озверели от этого 
расчисленного движе-
ния, как в аэропорту.

ГОСПОДДЕРЖКА Какие льготы получат компании, 
которые откажутся от увольнений 

Кредит от безработицы

02
18 партий 
направят 
наблюдателей 
на голосование 
по поправкам 
в Конституцию

03
Госдума 
одобрила зако-
нопроект про-
тив завышения 
кадастровой 
стоимости 
земли

03
Детей без 
билета запре-
тят высаживать 
из транспорта

03
Долги граждан 
за ЖКУ пока 
только растут

06
Почему пла-
вильный котел 
наций не смог 
переварить 
расовые проти-
воречия в США

06
Во Франции 
пандемия уско-
рила «закат» 
наличных 
денег

09
Японские уче-
ные разработа-
ли новую 
таблицу эле-
ментов

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Михаил Пиотровский: Эрмитаж выходит офлайн. Но ситуация и санитарные требования диктуют свои правила. 
Мы вынуждены ввести сеансы, которые ограничивают пребывание в музее двумя часами.

Австралийский доллар 47,4678
Азербайджанский манат 40,4801
Армянский драм** 14,2656
Белорусский рубль 28,8682
Болгарский лев 39,5249
Бразильский реал 14,2390

Венгерский форинт** 22,4298
Вон Республики Корея*** 57,1445
Гонконгский доллар* 88,6111
Датская крона 10,3686
Доллар США 68,6745
Евро 77,3481

Индийская рупия** 90,8243
Казахстанский тенге** 17,1665
Канадский доллар 50,9909
Киргизский сом** 92,5237
Китайский юань* 96,8802
Молдавский лей* 39,8691

Новый туркменский манат 19,6494
Норвежская крона* 73,1046
Польский злотый 17,4058
Румынский лей 15,9779
СДР  94,7481
Сингапурский доллар 49,3068

Таджикский сомони* 66,7553
Турецкая лира 10,1109
Узбекский сум**** 67,6796
Украинская гривна* 25,7763
Фунт стерлингов 86,9007
Чешская крона* 28,9607

Шведская крона* 73,9939
Швейцарский франк 71,8954
Южноафриканский рэнд* 40,7685
Японская иена** 63,6199

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 10.06.20

Владимир Легойда: 
РПЦ открывает 
храмы, но просит 
прихожан 
об осторожности

Валентина Матвиенко 
призвала 
гибко подходить 
к организации 
летних лагерей

В звездный отряд 
космонавтов 
возьмут лишь 
четырех из 28 
кандидатов

Вратарь «Динамо» 
Антон Шунин 
всю жизнь играет 
за московский клуб 
и не жалеет об этом
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ПРАВО Судьям предпишут 
ориентироваться 
на прецеденты Верховного 
суда страны

Истина 
в последней 
инстанции

Владислав Куликов

Пленум Верховного суда России готовит постановле-
ние, которое эксперты назвали прорывным. По сути у 
нас закрепляются элементы прецедентного права. Су-
дьи будут обязаны ориентироваться на правовые пози-
ции Верховного суда России по аналогичным делам.

Важные разъяснения заложены в проекте постанов-
ления пленума Верховного суда России, прописываю-
щего правила рассмотрения дел в арбитражном суде 
кассационной инстанции. Да, данный документ каса-
ется только арбитражных судов. Однако речь об уни-
версальном принципе, так что эксперты не исключа-
ют, что в ближайшей перспективе Верховный суд даст 
аналогичные разъяснения и для гражданских процес-
сов, то есть споров обычных граждан. 

В проектируемом постановлении дано четкое ука-
зание кассационным судам проверять выводы первой 
и апелляционной инстанции на предмет соот-
ветствия правовым позициям Верховного 
суда России.  

ПРОИСШЕСТВИЕ Михаил 
Ефремов устроил пьяное 
ДТП с трагическим 
исходом

Смертельный 
номер

Владимир Баршев

Актеру Михаилу Ефремову грозит от 5 до 12 лет. Столь 
строгое наказание предусмотрено Уголовным кодек-
сом за аварию, совершенную в нетрезвом виде, в кото-
рой погиб человек. Суд избрал ему вчера меру пресе-
чения в виде домашнего ареста на 2 месяца - до 9 авгу-
ста. 

Авария произошла в понедельник вечером прямо в 
центре столицы, на Смоленской площади. В этом месте 
Садовое кольцо делает небольшой изгиб. Судя по виде-
озаписи с места происшествия, Ефремов, двигавшийся 
на своем  Jeep Grand Cherokee во второй от центра до-
роги полосе,  на этом изгибе и не подумал поворачи-
вать. Он продолжил движение прямо, выехал на 
встречную полосу, где влобовую столкнулся с автомо-
билем Lada.  Эти особенности характерны для ДТП, в 
которых водитель заснул за рулем. Спал ли он, сейчас 
сказать невозможно. Как утверждают источники в по-
лиции, в машине Ефремов был один. Но — в состоянии 
сильного алкогольного опьянения. Его медосвидетель-
ствование, которое всегда проводится при 
авариях с пострадавшими, показало 1,05 мг 
алкоголя на литр выдыхаемого  воздуха. 

СТРАТЕГИЯ В России 
появится нацпроект 
по внутреннему туризму 

Маршрут 
перестроен

Евгений Гайва

Предприятиям туриндустрии могут снизить НДС, а 
россиян, путешествующих по стране, поддержать суб-
сидиями. Правительство России вместе с отраслевым 
сообществом разрабатывает новый национальный 
проект по внутреннему и въездному туризму. 

Для развития туризма введут льготы. «Например, 
речь идет о широком применении инвестиционного 
налогового вычета для развития туристической ин-
фраструктуры», — рассказал «РГ» президент «ОПОРЫ 
России» Александр Калинин, участвующий в заседани-
ях рабочих групп. Налоги для объектов туризма и 
спорта должны быть существенно ниже, предлагается 
снизить НДС. «В плане эта мера есть, надеюсь, она 
останется», — сказал Калинин. 

В Европе, а также в Турции НДС для туриндустрии 
снижен. В результате зарубежный турпродукт влечет 
россиян. Чтобы отечественный туризм конкурировал 
с ним на равных, придется постараться. «Туризм в Рос-
сии долгое время рассматривался как некая самодея-
тельность. Река, палатка и рюкзак за спину. А на самом 
деле это огромный и еще не разработанный у нас пласт 
экономической и социальной сферы», — говорит пред-
седатель Комитета Совета Федерации по со-
циальной политике Валерий Рязанский. Для 
освоения этого пласта пришло время?
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А К Ц Е Н Т

Большинство новых льгот для бизнеса 
власти вводят ради сохранения 
в своих регионах старых рабочих мест 
и для создания новых
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ПАРТИИ В «Единой России» 
началось выдвижение 
кандидатов в губернаторы

Девять в списке 

Айсель Герейханова

«Единая Россия» поддержит девять кандидатов в гу-
бернаторы на предстоящих выборах в сентябре. Среди 
них есть как действующие главы регионов, так и врио. 
На следующей неделе будет объявлено о выдвижении 
еще нескольких кандидатов, рассказал секретарь ген-
совета ЕР Андрей Турчак.

Вчера в ходе заседания президиум генсовета «Еди-
ной России» принял решение о поддержке Александра 
Цыбульского (Архангельская область), Владимира Бо-
гомаза (Брянская область), Михаила Развожаева (Се-
вастополь), Ростислава Гольдштейна (Еврейская авто-
номная область), Владислава Шапши (Калужская об-
ласть), Сергея Ситникова (Костромская область), Ве-
ниамина Кондратьева (Краснодарский край), Рустама 
Минниханова (Республика Татарстан), Александра Ни-
китина (Тамбовская область). 

Среди них Ситников и Кондратьев — беспартийные 
губернаторы. Но Турчак обратил внимание на то, что 
сразу на следующий день после выборов, 14 сентября, 
главы регионов 
должны решить 
этот вопрос.

Все 9 кандидатов 
были поддержаны 
единогласно. «Это 
первый важный шаг 
в кампании, с 22 
июня начнется за-
щита стратегий наших кандидатов, в том числе защита 
губернаторов, которые пойдут от партии», — отметил 
Турчак.

В режиме видеосвязи руководители регионов также 
принимали участие в заседании президиума и расска-
зывали о своих предвыборных программах: сделать 
ставку на повышение качества жизни людей, наладить 
диалог между институтами власти и общества, улуч-
шить инфраструктуру региона и заняться восстанов-
лением экономики в целом, особенно с учетом послед-
ствий пандемии коронавируса.

Выдвижение кандидатов в губернаторы от «Единой 
России» пройдет в два этапа. Следующее заседание пре-
зидиума генсовета намечено на 16 июня. «Мы приняли 
принципиальное решение и разделили выдвижение кан-
дидатов в губернаторы на два заседания президиума. В 
следующий вторник мы с вами проведем дополнитель-
ное заседание, где примем решение о выдвижении на по-
сты губернаторов еще нескольких кандидатов. Их фами-
лии вы узнаете в ближайшее время», — рассказал Турчак.

Окончательные же решения по персоналиям будут 
приниматься на региональных конференциях, кото-
рые стартуют уже на этой неделе, добавил замсекрета-
ря генсовета ЕР Сергей Перминов.

Всего в единый день голосования 13 сентября за-
планированы прямые выборы губернаторов в 18 реги-
онах, еще в двух глав субъектов выберут местные пар-
ламенты. 

СОВБЕЗ Дмитрий 
Медведев рассказал 
о росте киберпреступности 
в РФ во время пандемии 

Попали в сеть

Ксения Воронцова

Количество киберпреступлений за последние пять ме-
сяцев в России выросло примерно на 85% по сравне-
нию с тем же периодом прошлого года, и под удар попа-
дают простые граждане, в первую очередь пожилые 
люди, рассказал зампред Совета безопасности РФ 
Дмитрий Медведев.

Во вторник он провел совещание по разработке про-
екта концепции общественной безопасности в РФ до 
2030 года. Предыдущая была подписана в 2013 году на 7 
лет и нуждается в обновлении с учетом изменившихся 
обстоятельств и на долгосрочную перспективу.

Дмитрий Медведев выразил надежду, что страна уже 
выходит из крайне сложного периода пандемии корона-
вируса. «В целом наша система общественной безопа-
сности доказала свою эффективность и в этот период. 
Нам удалось не допустить паники среди людей, как это 
происходило в некоторых других странах. И как следст-
вие, в целом избе-
жать обострения 
криминогенной си-
туации», — заверил 
он.

Примером того, 
как все может раз-
виваться во время 
пандемии, стали со-
бытия в США. За-
мпред Совбеза счи-
тает, что беспоряд-
ки, чем бы они ни 
были вызваны, со-
здают угрозу обще-
ственной безопасности и ведут к нарушению прав мно-
гих людей. При этом в РФ в период коронавируса число 
правонарушений в целом уменьшилось, заметил Медве-
дев, но все зависит и от региона, и от сферы преступле-
ния. В пример он привел ситуацию с мошенничеством в 
сети — и компании, и граждане вынуждены были обра-
титься к цифровым технологиям, за ними последовали 
и преступники. «За последние пять месяцев количество 
преступлений с использованием интернета, информа-
ционных технологий, мобильной связи составило более 
180 тысяч», — сообщил зампред Совета безопасности. 
Это примерно на 85% больше, чем за такой же период 
прошлого года. В общем количестве правонарушений 
удельный вес киберпреступлений также увеличился по-
чти в 2 раза. У мошенников появляются новые схемы, 
приемы, а под ударом оказываются простые россияне, 
которые не всегда могут правильно сориентироваться, 
особенно пожилые.

Положение дел в миграционной сфере также вызы-
вает тревогу. «В текущем году иностранными граждана-
ми совершено почти 15 тысяч преступлений — это не-
сколько меньше, чем в прошлом», — сказал Медведев. Но 
надо иметь в виду, что многие приехавшие на заработки 
в РФ потеряли работу, и в то же время в силу ограниче-
ний не могут вернуться на родину. Это может обострить 
криминогенную обстановку, заявил он.

Эти факторы надо учесть при подготовке проекта 
концепции, заметил Медведев, но призвал помнить и о 
других угрозах. «Я исхожу из того, что этот проект мог 
бы быть подготовлен в ближайшие месяцы, и уже в чет-
вертом квартале текущего года его можно было бы пред-
ставить для рассмотрения на оперативном совещании 
Совета безопасности, а потом уже он может быть пред-
ставлен на утверждение президенту», — заявил он.  

СОВФЕД Валентина Матвиенко призвала губернаторов гибко подходить 
к организации летних лагерей

Правила хорошего отдыха
Галина Мисливская 

Л
етняя оздоровительная 
кампания для детей в 
этом году пройдет по 

особым правилам. Среди воз-
можных новшеств — тестирова-
ние детей и воспитателей на ко-
ронавирус, введение возраст-
ного ограничения для персона-
ла лагерей, сокращение смен и 
план действий на случай, если 
инфекция все же проникнет в 
коллектив. 

Во вторник эти и другие во-
просы обсуждались в режиме 
видеоконференции на совеща-
нии с членами Совета при пре-
зиденте РФ по реализации го-
сударственной политики в 
сфере защиты семьи и детей 
под председательством спике-

ра Совета Федерации Вален-
тины Матвиенко. На связь с 
парламентариями и членами 
правительства вышли также 
руководители нескольких ре-
гионов страны. 

«Вопрос, который сегодня 
волнует всех нас, — это органи-
зация летнего отдыха», — сказа-
ла Валентина Матвиенко. Она 
напомнила, что ограничения 
начнут постепенно снимать с 1 
июля. «При этом, безусловно, 
перезапуск оздоровительной 
кампании должен осуществ-
ляться при неукоснительном 
соблюдении всех санитарных 
требований», — подчеркнула 
спикер.

Роспотребнадзор уже выпу-
стил разумные, по ее мнению, 
предложения по организации 

детского отдыха, «но выпол-
нить их на местах будет крайне 
непросто». «Здесь, конечно, 
нужно подключаться местным 
органам власти. Надо не в 
ущерб безопасности и здоро-
вью детей находить, где это воз-
можно, гибкие решения, вести 
постоянный диалог с Роспо-
требнадзором и минздравом, 

подключать некоммерческий 
сектор и социально ориентиро-
ванный бизнес», — сказала Ва-
лентина Матвиенко.

Здоровье детей было и оста-
ется приоритетом правитель-
ства, отметила вице-премьер 
Татьяна Голикова. Говоря о си-
туации с коронавирусом, она 
сообщила, что несовершенно-
летние составили 7,5% от об-
щего числа инфицированных. 
Тем не менее расслабляться не 
стоит, и летние смены в этом 
году пройдут при повышенных 
мерах безопасности. Возмож-
но, всех прибывающих в лагерь 
будут тестировать на корона-
вирус. По словам главы Роспо-
требназдора Анны Поповой, в 
методических рекомендациях 
подобного требования нет. 
«Мы не предполагали обследо-
вать детей. Если такая потреб-
ность есть и она обоснованна, 
то мы готовы это рассмотреть», 
— сказала она.

Попова допустила также со-
кращение летних смен с 21 до 
14 дней, «если это не противо-
речит каким-то другим доку-
ментам». Дело с том, что «21 
день — это оздоровление, а лет-
ний отдых 14 дней всегда был и 
будет», пояснила она, добавив, 
что рекомендации ведомства 
позволяют сократить смены.

В документах Роспотребнад-
зора есть и еще одно ограниче-
ние. «Мы не рекомендуем при-
глашать на работу в летнюю 

оздоровительную кампанию в 
этом году людей старшего воз-
раста», — сказала Попова, доба-
вив, что для этой категории 
особенно велики риски зара-
зиться коронавирусом.

В минздраве также призы-
вают не устраивать родитель-
ские дни. «Мы рекомендовали 
для профилактики заносов ин-
фекции отменить посещения 
родителями, особенно при ко-
ротких сменах. При этом об-
щение детей, конечно же, нуж-
но сохранить с использовани-
ем сети интернет», — заявил 
глава ведомства Михаил Му-
рашко. «Также минздрав раз-
работал памятку для вожатых 
по профилактике и раннему 
выявлению новой коронави-
русной инфекции у детей, она 
разослана в регионы РФ», — до-
бавил он.

Кроме того, медпункт обяза-
тельно должен иметь изолято-
ры, считают в минздраве. И в 
каждом лагере должен быть 
«приказ по маршрутизации в 
случае возникновения чрезвы-
чайной ситуации, в том числе с 
пациентами с подозрениями на 
инфекционный процесс, и кон-
тактные телефоны медицин-
ской организации, в которую 
должен госпитализироваться 
ребенок», отметил Мурашко.

«На сегодняшний день дина-
мическая ситуация у нас ста-
бильная, неуклонное снижение 
ежедневного количества реги-
стрируемых случаев есть, поэ-
тому мы надеемся, что к 1 июля 
превалирующее количество 
субъектов РФ могут начать ра-
боту загородных оздоровитель-
ных учреждений», — заявила 
Анна Попова.

В Роспотребнадзоре надеют-
ся, что и учебный год стартует 
вовремя. Мы надеемся, что, как 
положено, 1 сентября», — сказа-
ла глава ведомства.  

КОНСТИТУЦИЯ 

18 партий 
направят 
наблюдателей 
на голосование 
по поправкам

ПРОЦЕДУРА 
ПОД 
ПРИСМОТРОМ
Галина Мисливская

В наблюдении за ходом обще-
российского голосования по по-
правкам в Конституцию примут 
участие 18 политических пар-
тий. Во вторник в Обществен-
ной палате РФ состоялось засе-
дание координационного сове-
та, на котором этот список 
сформировался окончательно.

Напомним, законом об изме-
нениях в Конституцию обязан-
ность координировать этот про-
цесс возложена на систему об-
щественных палат. Участвовать 
же в наблюдении могут предста-
вители и гражданског о общест-
ва, и политических партий.  

«ОПРФ еще в марте заклю-
чила соглашение с 12 партиями 
по подготовке наблюдателей. 
Сейчас к нам присоединились 
еще шесть», — сообщила на засе-
дании секретарь ОПРФ Лидия 
Михеева.

В марте были подписаны со-
глашения, в частности, с «Еди-
ной Россией», ЛДПР, «Справед-
ливой Россией», «Гражданской 
платформой», «Коммунистами 
России», Партией Роста, «Па-
триотами России», «Родиной» и 
другими. Вчера к ним присоеди-
нились «Россия будущего», «За 
правду», «Партия прямой демо-
кратии», «Партия за справедли-
вость», «Гражданская сила» и 
«Зеленая альтернатива».

По словам главы рабочей 
группы ОПРФ по общественно-
му контролю за голосованием 
Максима Григорьева, в списке 
наблюдателей уже более двух-
сот тысяч человек, в основном 
это представители обществен-
ных организаций. Но для эффек-
тивной работы в дни плебисци-
та их должно быть в разы боль-
ше. «Мы исходим из того, что во 
все дни голосования на каждом 
участке будет задействовано 
пять-шесть наблюдателей. На 
самом участке — как минимум 
два-три человека и три-четыре 
для контроля  за выездным голо-
сованием. Такое количество на-
блюдателей возможно только в 
том случае, если политические 
партии предоставят не менее 
трех-четырех человек на каж-
дый участок», — сказал он.

Крупные партии рассчитыва-
ют охватить наблюдением все 
участки в стране. «Единая Рос-
сия» со своей стороны постара-
ется обеспечить пул наблюдате-
лей. «Как вы знаете, у нас нако-
плен значительный и солидный 
опыт работы в ходе избиратель-
ных кампаний, в том числе по на-
блюдению за ходом голосования 
в день выборов», — заявил заме-
ститель секретаря генсовета  
партии Евгений Ревенко. Кроме 
того, напомнил он, во время пан-
демии коронавируса на базе об-
щественных приемных «ЕР» во 
всех регионах были образованы 
волонтерские центры, в которых 
работает огромное количество 
добровольцев. «Очевидно, мно-
гие из них окажут нам помощь в 
наблюдении за ходом голосова-
ния. И мы постараемся напра-
вить наших наблюдателей на все 
участки», — добавил Ревенко.

 ЛДПР также рассчитывает 
делегировать порядка ста тысяч 
представителей, заявил замгла-
вы фракции ЛДПР в Госдуме 
Алексей Диденко. Свою лепту 
внесут и непарламентские по-
литические силы. По словам ли-
дера партии «За правду» Захара 
Прилепина, в наблюдатели пой-
дут в том числе члены волонтер-
ских центров, которые открыты 
в 60 регионах. Порядка 15—20 
тысяч человек намерены деле-
гировать «Коммунисты Рос-
сии», заявил председатель пар-
тии Максим Сурайкин.

Голосование по поправкам в 
Конституцию продлится с 25 
июня по 1 июля, в эти дни по всей 
России откроется без малого 100 
тысяч участков. С учетом эпиде-
миологической обстановки рас-
ширены возможности для голо-
сования на дому, а жители Мо-
сквы и Нижегородской области в 
июне смогут также высказать 
свое мнение об изменениях в Ос-
новной закон через интернет.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин оценил эффективную работу 
банков в период пандемии

Деньги онлайн

Кира Латухина

Б
анки в условиях пан-
демии работают эф-
фективно и надежно, 
заявил президент 
Владимир Путин на 
встрече  с  главой 
Сбербанка Герма-
ном Грефом. 

Перед ведущими 
финансовыми учреждениями в 
сегодняшней непростой ситуа-
ции стоит очень много задач. 
«Но знаю, что вы с этими зада-
чами справляетесь», — заявил в 
начале видеоконференции Вла-
димир Путин. «С февраля мы 
уже так или иначе столкнулись 
с проблемой пандемии. Март, 
апрель, май — это, наверное, 
одни из самых тяжелых меся-
цев за весь период моей работы 
в банке», — признался Греф. «И 
конечно, мы ощутили в полной 
мере все влияние кризиса и с 
точки зрения финансовых по-
казателей вынуждены были 
формировать большое количе-
ство резервов», — сказал он. По 
сравнению с прошлым годом — 
примерно втрое больше.

Глава Сбербанка рассказал 
об огромной работе по ре-
структуризации кредитов. Да и 
вообще вся команда работала 
под огромным напряжением — 
было открыто 90 процентов 
офисов, удалось не допустить 
ни сбоев, ни очередей. «В це-
лом, конечно, период был очень 
тяжелый», — заметил он. «Уди-
вительно, но за пять месяцев на 
10 процентов нарастили пор-
тфель малого бизнеса, а выдали 
всего кредитов на 16 процен-
тов больше, чем за пять меся-
цев прошлого года», — сравнил 
докладчик, объяснив это льгот-
ными программами, которые 
были приняты.

«Сейчас ситуация выглядит 
несколько лучше, чем мы ожи-
дали», — оценил глава Сбербан-

ка. «Ожидали 6—7 процентов 
падение ВВП, сегодня несколь-
ко лучше, чем прогнозируют 
ЦБ и правительство — минус 
4,2 — минус 4,5 процента», — 
сказал он.

«В Европе у наших коллег 
падение где-то на 14 процентов 
ожидается?» — уточнил глава 
государства. «Они ожидают 
где-то 7,5 процента падение по 
году, — последовал ответ. — За 
этот период времени — три ме-
сяца — там даже больше, более 
20 процентов падение». «Мы 
ожидаем, что в целом россий-
ская экономика справится луч-
ше, чем европейская, амери-
канская», — заявил Греф.

Не ожидали в банке и такого 
восстановления спроса на ипо-
течные кредиты. Такой низкой 

ставки — 6,1 процента — никогда 
в России не было. «Без господ-
держки ставка ипотечного кре-
дита сегодня средняя — 7,7 про-
цента, что тоже достаточно 
низко», — добавил глава Сбер-
банка. «Конечно, очень точные 
были меры предприняты ЦБ: в 
период очень сложной ситуа-
ции они приняли решение о 
снижении ставки рефинанси-
рования, что в общем повлекло 
снижение ставок на кредитном 
рынке, и это очень сильно по-
могло восстановлению всех 
предприятий», — оценил Греф. 
Вовремя оказались и програм-
мы, связанные с поддержкой 
банков.

«В целом думаю, что мы 
должны год пройти значитель-
но лучше, чем предполагали», — 
продолжил глава Сбербанка. 
Правда, непонятно, будет ли 
вторая волна коронавируса 
осенью. Пока же ситуация 
складывается лучше, чем ожи-
дали — прогнозы были более 
пессимистичными.

«Мы увеличили объем опе-
раций через онлайн-каналы до 
60 процентов по целому ряду 

продуктов», — сообщил Греф. 
Три месяца, например, ипотека 
выдавалась только онлайн. 
«Получилось, что все наши 
предыдущие вложения в этот 
период времени очень сильно 
помогли», — сказал он и еще со-
общил, что в этом году Сбер-
банк был признан лучшим бан-
ком мира за пять лет с точки 
зрения создания акционерной 
стоимости.

«Это объективная оценка 
того, что вами сделано, — по-
здравил президент. — Но са-
мую главную оценку дают 
ваши клиенты внутри страны, 
за рубежом, те, кто обслужи-
вается в ваших зарубежных 
«дочках». Уверен, что оценки 
тоже положительные». Глава 
государства согласился, что 
основным финансовым учре-
ждениям, в том числе и Сбер-
банку, сейчас непросто. Но 
при поддержке ЦБ, отчасти 
правительства, в целом они 
работают очень эффективно, 
ритмично, оценил он.  

Владимир Путин поздравил Германа 
Грефа с признанием Сбербанка луч-
шим мировым банком.

Родителям рекомендовали не приезжать к ребенку в лагерь, а общаться через интернет.

А К Ц Е Н Т

Такой низкой ставки ипотечных 
кредитов — 6,1 процента — 
никогда в России не было

В общем количест-
ве правонаруше-
ний удельный вес 
интернет-прес-
туплений вырос 
почти в 2 раза

Все кандидаты 
были поддержаны 
единогласно

С 25 июня 
по 1 июля по всей 
России будут 
работать 
без малого 
100 тысяч 
участков

А К Ц Е Н Т

Перезапуск оздоровительной кампании 
должен осуществляться 
при неукоснительном соблюдении 
всех санитарных требований
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ДУМА Одобрены поправки 
против завышения 
кадастровой стоимости

Исправят 
оценку

Татьяна Замахина

Госдума одобрила в первом чтении правительствен-
ный законопроект, который поможет сделать када-
стровую оценку более справедливой и позволит испра-
вить накопившиеся ошибки в этой сфере. Россияне, 
столкнувшиеся с завышением, смогут добиться умень-
шения налога на имущество.

Нововведения позволят реализовать требование 
Послания президента 2018 года, в котором речь идет 
об устранении «перегибов» при оценке недвижимо-
сти граждан. «Любая методологическая ошибка в 
определении кадастровой стоимости должна тракто-
ваться в пользу собственника, — прокомментировал 
поправки спикер Госдумы Вячеслав Володин. — Такие 
ошибки, намерен-
ные или случайные, 
всегда стоят денег и 
нервов». В связи с 
этим новый закон, 
отметил он, обяжет 
снижать ошибоч-
ную стоимость зад-
ним числом, с пер-
вой даты ее внесе-
ния в ЕГРН. «Это 
даст возможность требовать перерасчета налоговых 
платежей за весь период действия ошибочной запи-
си», — подчеркнул Володин.

Кроме того, оспорить кадастровую стоимость в до-
судебном порядке станет проще. Для этого достаточно 
будет направить соответствующий запрос через МФЦ. 
При выявлении даже одной ошибки бюджетные учре-
ждения регионов обязаны будут проверить и испра-
вить огрехи и по другим однотипным объектам. За-
мглавы Росреестра Алексей Бутовецкий привел депу-
татам в пример садоводческое товарищество:  пока 
что завышенные оценки приходится оспаривать всем 
его членам, а теперь «достаточно одному человеку бу-
дет сходить, доказать, что есть ошибка по одному зе-
мельному участку». И тогда пересчет  сделают всем са-
доводам.

Согласно документу, Росреестр будет вести посто-
янный надзор за кадастровой оценкой. Кроме того, 
руководители учреждений из этой сферы лично отве-
тят за результат оценки и за то, исправляются ли 
ошибки. Их, в частности, могут уволить, если в тече-
ние года суд неоднократно удовлетворит иски об 
оспаривании кадастровой стоимости.

Результаты оценки будут рассматриваться пу-
блично, и вносить изменения без такой открытой 
процедуры будет нельзя. Это позволит снизить влия-
ние региональных властей на кадастровые учрежде-
ния, говорится в пояснительной записке.

Вопрос несправедливой оценки важен и для гра-
ждан, и для бизнеса. «Сегодня кадастровая стои-
мость порой в разы превышает рыночную, — отметил 
депутат от «ЕР» Юрий Смирнов. — А налоги прихо-
дится платить с первой». В условиях пандемии это 
создало дополнительную проблему для бизнеса, до-
бавил он.  

ПАРЛАМЕНТ В России 
запретят высаживать 
из транспорта детей 
без билета

На мороз 
не выгонят

Татьяна Замахина

Высаживать детей из общественного транспорта за не-
оплаченный проезд будет запрещено. Законопроект 
прошел первое чтение в Госдуме.

Согласно поправкам кабмина, требование покинуть 
транспорт за неоплаченный проезд не может распро-
страняться на детей до 16 лет, которые едут без сопрово-
ждения совершеннолетних граждан. Такое положение 
предложено пропи-
сать в уставе авто-
мобильного и город-
ского наземного 
электрического 
транспорта. Доку-
мент регулирует пе-
ревозки пассажиров 
и багажа автобуса-
ми, трамваями, 
троллейбусами, лег-
ковыми и грузовы-
ми авто.

При этом нормы не будут действовать в случае безби-
летного проезда взрослых вместе с детьми — при отказе 
от оплаты проезда они вместе должны выйти на ближай-
шей остановке.

Член Комитета Госдумы по транспорту и строитель-
ству Александр Васильев напомнил, что новое положе-
ние связано со случаями, когда в разных регионах Рос-
сии детей высаживали из автобусов зимой. В результате 
они оказывались незащищенными в сложной ситуации 
и могли погибнуть. Депутат отметил, что данная инициа-
тива направлена на упреждение таких случаев, она дав-
но обсуждалась с Минтрансом РФ.

«Практически вводится бесплатный проезд всех де-
тей до 16 лет», — высказал мнение на заседании первый 
зампред Комитета ГД по транспорту и строительству Ви-
талий Ефимов. По его словам, в поправках ко второму 
чтению необходимо предусмотреть, из какого бюджета 
будет компенсироваться такой ущерб — из федерального 
или регионального.

Ко второму чтению (или на уровне подзаконных ак-
тов) необходимо также прописать, что делать перевоз-
чику, если в транспорте обнаружен ребенок без сопро-
вождения, отметила член Комитета ГД по физкультуре, 
спорту, туризму и делам молодежи Наталья Кувшинова. 
Например, нужно ли вызывать родителей, составлять 
протокол о нарушении и т.п.

Документ в целом изменяет порядок контроля и под-
тверждения оплаты проезда в общественном транспор-
те. Сейчас действуют федеральные правила. Правитель-
ство же предлагает разрешить регионам самостоятельно 
вводить нормы контроля. Регионы получат право уста-
навливать административную ответственность в своем 
законодательстве за нарушения и администрировать ее, 
пояснил депутатам замминистра транспорта Дмитрий 
Зверев. Кроме того, добавил он, в законопроекте пропи-
сываются случаи, когда контролеры вправе требовать от 
пассажиров документы, удостоверяющие личность.  

Кредит от безработицы

Ради новых мест 
В Пермском крае ра-

ботодателям будут да-
вать субсидии (в размере поло-
вины МРОТ) в течение полугода 
на каждое дополнительно со-
зданное рабочее место  для без-
работных, состоящих на учете в 
Центре занятости населения. 
Предприятие должно быть заре-
гистрировано в Пермском крае 
и не иметь задолженности по ос-
новным платежам на 1 марта 
этого года.

Также для сохранения рабо-
чих мест на предприятиях, ко-
торые продолжили работать и 
относятся к наиболее постра-
давшим от COVID-19 отраслям, 
предложено субсидировать 
процентные ставки по ранее вы-
данным кредитам. Объем пре-
доставляемой поддержки на 
одно предприятие малого и 
среднего бизнеса может дости-
гать миллиона рублей. 

Размер привлеченного кре-
дита должен быть не менее 500 
тысяч рублей. А договор за-

ключен до 1 марта. Процен-
тная ставка возмещается на 
момент уплаты платежей и со-
ставляет не более 6 процентов. 
Прием заявок с 1 июня начало 
региональное минэкономраз-
вития.

За новые товары поощрят
Среди мер государственной 

поддержки, которые помогут 
бизнесу встать на ноги при вы-
ходе из самоизоляции, в Перм-
ском крае также начнет рабо-
тать инвестиционный налого-
вый вычет.

Он позволит уменьшать 
сумму налога на прибыль на 
сумму инвестиций в создание 

или приобретение основных 
средств (машин, оборудования 
и некапитальных построек). 
Это налоговое послабление бу-
дет предоставляться только но-
вым приоритетным инвестици-
онным проектам, в результате 
которых увеличивается выпуск 
продукции или качественно 
улучшаются ее характеристи-
ки. Срок действия этой льготы 
рассчитан до конца 2027 года.

Еще одна мера поддержки — 
введение пониженной ставки 
налога на прибыль в размере 10 
процентов для региональных 
инвестиционных проектов. Это 
должно стимулировать созда-
ние в крае линий по выпуску  

новых товаров. Поддержка  бу-
дет действовать до 2028 года. 

Получить такую выгодную 
льготную ставку могут компа-
нии, зарегистрированные на 
территории Прикамья, не име-
ющие обособленных подразде-
лений в других регионах и чья 
деятельность не связана с до-
бычей нефти и газа, с их пере-
работкой или транспортиров-
кой, а также с выпуском подак-
цизных товаров. 

Также предусмотрены суб-
сидии для поддержки экспорте-
ров малого и среднего бизнеса. 
Эти выплаты будут компенси-
ровать до 50 процентов от об-
щей суммы документально 
подтвержденных затрат, свя-
занных с транспортировкой то-
варов на экспорт, но не более 
1,5 миллиона рублей. 

Патенты подешевели
В Кузбассе тоже вступил в 

силу новый пакет законов для 
снижения нагрузки на бизнес. 

Вдвое сократили стоимость 

патентов для предпринимате-
лей из 37 наиболее пострадав-
ших от пандемии отраслей эко-
номики (включая розничную 
торговлю, общепит, транспорт, 
парикмахерские, косметиче-
ские салоны и другие). 

А в Смоленской области дали 
возможность рантье умень-
шить платеж по налогу на иму-
щество (если он исчисляется от 
кадастровой стоимости объек-
та). Но для этого они должны 
предоставить скидку арендато-
рам своей недвижимости. Налог 
уменьшат на сумму снижения 
арендных платежей, но не более 
чем на 50 процентов.

Аналогичную меру поддер-
жки одобрил и парламент Брян-
ской области.  

Подготовили Ульяна 
Вылегжанина, Марина Ледяева, 
Юлия Потапова, Татьяна 
Ткачева, Александр Шестаков

Компаниям надо сохранить 90 про-
центов рабочих мест, чтобы полу-
чить льготы по налогам и кредитам.

А К Ц Е Н Т

В Кузбассе вдвое сократили стоимость 
патентов для предпринимателей, 
включая торговлю, общепит

ТЕНДЕНЦИЯ Долги граждан 
за коммуналку пока растут

Остаться 
в жилых

Марина Трубилина

На 7% увеличилась за послед-
ний квартал 2019 года сумма 
долгов граждан за жилищно-
коммунальные услуги. Такие 
данные приводит Росстат.

К началу нынешнего года, по 
информации ведомства, насе-
ление задолжало управляю-
щим компаниям, ТСЖ и ЖСК 
почти 290 млрд рублей. Из них 
142 млрд было недоплачено за 
содержание жилого помеще-
ния, 60 млрд — за отопление, 14 
млрд — за холодную и 24 млрд — 

за горячую воду, 15,5 млрд — за 
водоотведение, 11 млрд — за 
электричество и всего 0,9 млрд 
— за газ. Еще 325 млрд — долги 
жителей непосредственно ре-
сурсоснабжающим организа-
циям. 

В целом задолженность гра-
ждан за ЖКУ составляла к кон-
цу года около 615 млрд рублей. 
К началу октября 2019 года 
сумма была равна лишь 570 
млрд рублей. Ощутимее всего 
за квартал выросли долги за 
отопление, что, по словам эк-
сперта тематической площадки 
Общероссийского народного 
фронта «Жилье и городская 
среда» Павла Склянчука, мо-
жет быть связано просто с нача-
лом отопительного сезона. «За-
долженность в сфере ЖКХ, ко-
торую фиксирует Росстат, явля-
ется плавающей и не меняется 
существенно уже несколько лет 
подряд, — отмечает он. — Невоз-
можно оценить, какая ее часть 
является невозвратными долга-
ми, сколько — новыми неплате-
жами, которые будут погашены 
в ближайшие несколько меся-
цев». 

Весной из-за введения само-
изоляции, сложностей в эконо-
мике и отмены пеней за долги 
по коммуналке собираемость 
платежей резко упала. По дан-
ным опросов НП «ЖКХ-Контр-
оль», за апрель было оплачено 
примерно на 25% меньше вы-
ставленных платежей, чем за 
февраль. Цифры отличаются по 
регионам, видам ЖКУ, зависят 
от величины населенного пун-
кта (в крупных городах собира-
емость выше). В Архангель-
ской, Новгородской, Рязанской 
областях и Татарстане падение, 
по предварительным данным, 
невелико — около 4—5%. В Кра-
снодарском крае, Адыгее и Чеч-
не доходит до 50%. Самая высо-
кая собираемость в электро-
снабжении, самая низкая — в 
оплате вывоза мусора и капре-
монта. 

В апреле ухудшение собира-
емости платежей началось, в 
мае усугубилось, отмечают в 
компании «Российские комму-
нальные системы». Обычно 
уровень собираемости плате-
жей с частных абонентов — 98%, 
но в апреле он снизился на 5%, в 
мае — на 10—15%, сообщили в 
РКС. «Сложно прогнозировать, 
насколько увеличится сумма 
долгов за ЖКУ в результате кри-
зиса из-за пандемии, — отмеча-
ет Склянчук. — Есть разрознен-
ные свидетельства нисходяще-
го тренда в среднем по стране, 
который может иметь времен-
ный характер». Но финансовый 
пузырь в сфере ЖКХ в 1 трлн 
рублей (вместе с долгами бюд-
жетных организаций) останет-
ся и тормозит развитие отра-
сли, считает эксперт.  

Обязательная маркировка 
лекарств

На прошлой неделе в Госду-
ме состоялось очередное засе-
дание Межфракционной рабо-
чей группы по совершенствова-
нию лекарственного обеспече-
ния граждан, которое было по-
священо маркировке лекарст-
венных препаратов.

Напомню, что первоначаль-
но планировалось ввести обяза-
тельную маркировку с 1 января 
2020 года. Однако в конце 
прошлого года готовность к ее 
внедрению была довольно низ-
кой, и в результате было приня-
то решение о том, что она ста-
нет обязательной с 1 июля 2020 
года.

Но, к сожалению, в настоя-
щее время в этой сфере продол-
жает сохраняться ряд сложно-
стей.

Во-первых, существуют ри-
ски вымывания с рынка деше-
вых лекарств, стоимость кото-
рых не превышает 100 рублей. 
Прежде всего это связано с тем, 
что процент брака при марки-
ровке данных препаратов очень 
большой из-за высокой скоро-
сти упаковочных линий и низ-
кого качества упаковочных ма-
териалов. Кроме того, после 
ослабления курса рубля повы-
сились цены на импортные фар-
мацевтические субстанции, из 
которых производится более 
80% отечественных лекарств, и 
выпуск недорогих препаратов, 
где на субстанции приходится 
до 90% себестоимости, зача-
стую становится нерентабель-
ным.

Во-вторых, подготовку к обя-
зательной маркировке сдержи-
вают ограничительные меры, 
принятые в связи с пандемией 
коронавируса: приостановлены 
контакты с зарубежными спе-
циалистами, которые не могут 
прибывать в Россию для налад-
ки элементов системы марки-
ровки, задерживаются постав-
ки необходимого оборудова-
ния. Отдельной проблемой мо-
жет стать внедрение системы 
мониторинга движения лекар-
ственных препаратов в тех ле-
чебных учреждениях, которые 
сейчас переориентированы на 
борьбу с COVID-19.

В-третьих, введение обяза-
тельной маркировки лекарств 
приведет к отмене для малых 
аптек специального налогового 
режима в виде единого налога 
на вмененный доход (ЕНВД), 
что может негативно отразить-
ся на их работе.

Для устранения имеющихся 
проблем и недопущения срыва 
поставок лекарственных препа-
ратов Межфракционная рабо-
чая группа рекомендовала пра-
вительству разработать меры 
экономической поддержки 
фармацевтической промыш-
ленности, прежде всего произ-
водителей дешевых лекарств. 
На наш взгляд, это могут быть 
такие меры, как льготное кре-
дитование предприятий, имею-
щих лицензию на производство 
лекарственных средств, уста-
новление нулевой таможенной 
пошлины на ввоз сырья для про-
изводства фармацевтических 
субстанций, разрешение произ-
водителям лекарств использо-
вать субстанции, зарегистриро-
ванные в нашей стране, но не 
внесенные в регистрационное 
досье конкретного препарата, с 
обязательным переоформлени-
ем документации в течение 60 
дней.

Также мы предложили пра-
вительству обеспечить гибкое 
регулирование цен на лекарст-
ва из перечня жизненно необхо-
димых и важнейших лекарст-
венных препаратов, рассмо-
треть вопрос о сохранении ре-
жима ЕНВД для аптечных орга-
низаций до 31 декабря 2020 
года и разработать гибкий под-
ход к обязательной маркировке 
лекарственных средств для ле-
чебных учреждений, переори-
ентированных на борьбу с 
COVID-19.

Помимо этого, наша рабочая 
группа рекомендовала Рос-
здравнадзору не применять до 1 
октября 2020 года администра-
тивные санкции к предприяти-
ям и организациям, которые не 
смогли осуществлять работу в 
системе мониторинга движе-
ния лекарственных препаратов 
в силу последствий пандемии и 
других объективных причин.

Наконец, мы планируем в 
ближайшее время внести изме-
нения в законодательство, ко-
торые бы обеспечили возмож-
ность беспрепятственного вво-
за в Россию и введения в гра-
жданский оборот лекарств, вы-
пущенных до 1 июля 2020 года, 
то есть до момента введения их 
обязательной маркировки.  

Кадастровая стои-
мость порой 
в разы превышает 
рыночную

Нормы не будут 
действовать в слу-
чае безбилетного 
проезда взрослых 
вместе с детьми

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

БЕЗОПАСНОСТЬ Николай Патрушев рассказал 
о рисках в Арктике

Зона особого 
внимания
Иван Егоров

Н
еобходимо в кратчайшие 
сроки завершить подго-
товку проекта закона о 

государственной молодежной 
политике в России и обеспечить 
его принятие после вступления 
в силу изменений в Конститу-
ции. Об этом во вторник заявил 
секретарь Совбеза РФ Николай 
Патрушев, открывая видеосове-
щание по вопросам безопасно-
сти на Северо-Западе страны.

Сейчас доработкой законо-
проекта занимается рабочая 
группа Госсовета под руководст-
вом губернатора Ярославской 
области Дмитрия Миронова. 
Патрушев напомнил, что акту-
альность решения задач при ра-
боте с молодежью подтвержда-
ется подготовленной по инициа-
тиве президента поправке в 
Конституцию. Она предусма-
тривает установление единых 
правовых основ системы воспи-
тания и образования, а также от-
несение вопросов молодежной 

политики к предмету совмест-
ного ведения Российской Феде-
рации и субъектов РФ.

После молодежной тематики 
участники совещания перешли 
к вопросам безопасности ТЭК, 
гидротехнических сооружений 
и водного транспорта.

«Авария на ТЭЦ в Норильске 
подтверждает, что недооценка 
всех факторов и потенциальных 
угроз, в том числе связанных с 
изменением климата, ведет к 
серьезным экологическим по-
следствиям и материальным за-
тратам, а также может сыграть 
на руку тем, кто стремится дис-
кредитировать политику Рос-
сии в Арктике», — заявил Патру-
шев. В связи с этим он подчер-
кнул необходимость особого 
внимания к вопросам обеспече-
ния безопасности объектов ТЭК 
в Арктической зоне России. 

Как заявил секретарь Совбе-
за, для предотвращения повто-
рения подобных событий руко-
водителям субъектов РФ следу-
ет  принять  жесткие меры 

контроля за состоянием энерге-
тических объектов. В том числе 
они должны немедленно инфор-
мировать о них органы госвлас-
ти.  Еще одно ЧП — обрушение 
моста под Мурманском. По сло-
вам секретаря СБ РФ, это яркий 
пример недостаточного контр-
оля за его состоянием и несво-
евременное проведение ремон-
тных работ. Это, по словам Пат-
рушева, привело к прекраще-
нию железнодорожного сооб-
щения и  поставило под угрозу 
функционирование Мурман-
ского морского торгового пор-
та. «Следует усилить надзор за 
техническим состоянием гидро-
технических сооружений, при-
нимать меры по их своевремен-
ной модернизации», — заметил 
Патрушев. 

Секретарь Совбеза заявил и 
об усилении рисков провока-
ций и незаконного вмешатель-
ства. Также он обратил внима-
ние на рост аварийных проис-
шествий в связи с физическим и 
моральным старением флота.  

Авария в Норильске подтверждает, что недооценка угроз ведет к серьезным экологическим последствиям.

1

СРЕДА

Андрей Исаев
первый заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе
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По итогам мая 
платежи на 10—15% 
ниже обычного 
уровня

ЦИФРА

615
МЛРД РУБЛЕЙ

равнялся долг населения  

за жку в конце 2019 года

К
И

Р
И

Л
Л

 К
У

Х
М

А
Р

Ь
 /

 Т
А

С
С



4 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
10 июня 2020
среда № 124 (8178)

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

Истина 
в последней 
инстанции

«Это существенный шаг вперед, так как несмо-
тря на неоднократные разъяснения Верховного 
суда России, арбитражные суды не всегда при-

слушиваются к его практике и, бывает, выносят решения 
без учета практики Верховного суда», — подчеркивает 
адвокат Вячеслав Голенев.

Кассационный суд — это третья инстанция, ее задача 
выявлять ошибки в уже вступивших в силу решениях. 
Формально точка в деле поставлена, но если эта точка 
несправедлива, кассация полномочна ее убрать. Теперь 
вступившие в силу решения судов должны в обязатель-
ном порядке проверяться на соответствие правовым по-
зициям Верховного суда России, выраженным в поста-
новлениях пленума, президиума, а также в обзорах су-
дебной практики Верховного суда. Если постановления 
пленума это скорее общие разъяснения — как толковать 
те или иные нормы 
права, — то поста-
новления президиу-
ма выносятся по 
конкретным делам. 
Обзоры же судебной 
практики по сути — 
сборники живых 
примеров с поясне-
ниями.

Многие юристы 
морщатся от слова 
«прецедент». Такое 
предубеждение воз-
никло, не исключе-
но, в силу слишком 
глубоких познаний. 
Такие юристы полагают, что неспециалисты, говоря о 
прецеденте, путают наши правила с английским правом. 
На самом деле, конечно же, не путают, так как в боль-
шинстве своем не имеют столь глубоких познаний. Им 
просто не с чем путать.

Наша правовая система в корне отличается от англо-
саксонской, это факт. Но точно такой же факт: судебная 
практика должна быть единой по всей стране. Решения 
судов по аналогичным вопросам, вынесенные в Санкт-
Петербурге и Хабаровске, должны быть идентичны. Так 
что роль прецедентов, создаваемых Верховным судом 
России, в формировании единой судебной практики по 
всей стране исключительно велика.

Кроме того, как обратил внимание Вячеслав Голенев, 
подготовленное постановление дает ответы и при спорах 
о том, где проходит грань между вопросами права и во-
просами факта. «Как известно, суд кассационной ин-
станции не вправе переустанавливать факты дела, не мо-
жет оценивать доказательства по спору», — напоминает 
он. 

Проще говоря, третья инстанция не проверяет фак-
ты, считается, что картина ясна и доказана. Кассация 
только изучает, как суды применили закон, не ошиблись 
ли в толкованиях. В связи с этим даже у многих юристов 
возникают проблемы с пониманием, на что можно жало-
ваться в кассационный суд, на что — нет. Теперь частично 
кассация сможет сомневаться и в фактах: если не согла-
сится с мотивами, почему нижестоящие суды не приня-
ли те или иные доказательства, дело может быть направ-
лено на новое рассмотрение. И уже нижестоящие суды 
будут разбираться, как все было на самом деле.  

Пьяным считается тот, 
у кого содержание ал-
коголя в выдохе превы-

шает 0,16 мг/л. Содержание ал-
коголя в выдохе актера в 6,5 
раза превышало допустимые 
нормы. Такие показания соот-
ветствуют примерно половине 
литра выпитой водки. 

За рулем автомобиля Lada 
находился 57-летний Сергей 
Захаров. Сам он из Рязани. 
Чтобы поддержать семью, он 
поехал в столицу на заработ-
ки. Работал в охране, потом 
собирал стеллажи для магази-
нов. Работа для 57-летнего му-
жика оказалась тяжелой , и он 
стал работать курьером. Раз-
возить продукты. И в этот зло-
получный вечер он как раз за 
10 минут до аварии сдал заказ 
и ехал домой. В результате 
аварии он получил многочи-
сленные переломы, в том чи-
сле основания черепа. До 5 
утра врачи боролись за его 
жизнь. Но травмы оказались с 
ней несовместимы. В Рязани у 
него остались жена, двое де-
тей и мать. Мать живет не в го-
роде, и пока ее не поставили в 
известность о гибели сына. 

Как сообщила одному из 
телеканалов жена брата Заха-
рова, накануне в семье уже 
произошла трагедия. Умерла 
теща Захарова. Поэтому ново-
му сообщению о смерти кор-
мильца семьи даже не повери-
ли сразу. 

Оказалось, что это его вто-
рая жена. От первого брака у 
него тоже есть ребенок и даже 
внучка-инвалид. С этой се-
мьей Захаров поддерживал 
отношения и помогал. По сло-
вам первой жены, которые ци-
тирует РБК, он в Москве рабо-
тает 15 лет и каждые выход-
ные приезжает и помогает. В 
семье надеются на то, что ак-
тер получит по заслугам. Да-
леко не творческим. 

Что же касается самого ак-
тера, то это, конечно, и для его 
семьи огромная трагедия. Из-
начально в его отношении 
было возбуждено уголовное 
дело по части 2 статьи 264 УК, 
которая предусматривает от-
ветственность за аварию, со-
вершенную в нетрезвом виде, 
в которой человек получил 
тяжкие ранения. Она предус-
матривает принудительные 
работы или лишение свободы 
на срок от 3 до 7 лет. Мера пре-
сечения была выбрана в виде 
подписки о невыезде. Но по-
сле того, как стало известно о 
смерти потерпевшего, дело 
переквалифицировали по 
пункту «а» части 4 этой же 
статьи. Она не предусматри-
вает никакой иной ответст-
венности, кроме лишения сво-
боды на срок от 5 до 12 лет. 

Примечательно, что ни-
жние рамки этих статей поя-
вились буквально год назад. 

Они были введены, чтобы еще 
строже наказывать нетрезвых 
водителей. Чтобы даже у су-
дей не осталось бы никаких 
возможностей под тем или 
иным предлогом смягчить на-
казание пьяному водителю, 
если он совершил тяжкое пре-
ступление.

И вот под эту утяжеленную 
статью сейчас попал Михаил 
Ефремов. 

На допрос его доставили из 
дома ближе к вечеру во втор-
ник. Во время проведения до-
проса его задержали в рамках 
Уголовно-процессуального 
кодекса. Там же ему предъяви-
ли обвинение в нарушении 
правил дорожного движения, 
совершенного в нетрезвом со-
стоянии, повлекшее смерть 
человека. То есть по тому са-
мому тяжкому пункту «а» ча-
сти 4 статьи 264 УК. После 
чего его отвезли в Таганский 
суд столицы. Следствие пода-
ло ходатайство об изменении 
меры пресечения на более 
строгую — домашний арест. 

В зале суда, но до начала за-
седания, на вопрос журнали-
стов о том, признает ли он 
себя виновным в ДТП, Михаил 
Ефремов ответил «да» и кив-
нул головой. 

В ходе суда следователь мо-
тивировал необходимость до-
машнего ареста тем, что актер 
уже нарушил условия подпи-
ски о невыезде. Он не прожи-
вает по адресу регистрации. 
Также он не явился на допрос 
в назначенное время. 

Сам актер согласился с 
предложенной мерой о назна-
чении домашнего ареста. Хо-
датайство следствия поддер-
жал и прокурор. И вот Таган-
ский суд принял решение на-
значить актеру домашний 
арест на два месяца до 9 авгу-
ста. 

Накануне адвокат актера 
Виталий Чернышев сообщил, 
что Михаил Ефремов готов со-
трудничать со следствием и 
давать показания, как только 
ему станет лучше. Также он го-
тов оказать любую помощь се-
мье погибшего.  

Надо сказать, что хоть ста-
тья, по которой заведено дело, 
строгая, но на нее также рас-
пространяется возможность 
закрыть дело за примирением 
сторон. Хотя, как показывает 
судебная практика, в случае с 
пьяными ДТП судьи примире-
ние практически не рассма-
тривают. А если такое прохо-
дит, то высшие инстанции по 
жалобе прокуратуры такие 
решения отменяют. 

Судьи могут назначить на-
казание ниже низшего преде-
ла, если на то есть соответст-
вующие основания. В их число 
могут войти  деятельное рас-
каяние, извинения и возмеще-
ние ущерба семье погибшего. 

Надо сказать, что москов-
ская прокуратура уже взяла 
это дело под свой контроль. А 
также проверит все прошлые 
аварии и нарушения правил 
дорожного движения акте-
ром. А также даст оценку ме-
рам, которые принимались в 
его отношении полицией. 

Прямо сразу после ДТП по 
традиции появились сообще-
ния, что надо усилить и уже-
сточить наказание. Но ответ-
ственность за пьяное ДТП и 
так ужесточена до предела — 
до 12 лет лишения свобо-
ды. Дальше что? Необходимо, 
чтобы принятые строгие меры 
начали работать. Но они не ра-
ботают. Напомним, что ранее 
предлагалось ввести конфиска-
цию автомобилей для тех, кто 
попался в нетрезвом виде по-

вторно. Этот проект все еще 
ждет своего рассмотрения. А 
что с теми, кто сел за руль в не-
трезвом виде впервые и совер-
шил смертельное ДТП ? 

Депутаты предлагают уста-
навливать разделительные ба-
рьеры на дорогах с многополо-
сным движением. Что мешало 
это сделать раньше? Кутузов-
ский проспект в Москве счита-
ется дорогой смерти именно из-
за количества смертельных ава-
рий с выездом на встречку. Но 
на нем до сих пор нет раздели-
тельных барьеров.  

СИТУАЦИЯ В то время, как государство быстро восстанавливает экономику, в Тверской области рьяно 
уничтожается уникальный завод

Опустошение по закону
Ольга Костромина

Ш
ироко известный в Рос-
сии и за ее пределами 
холдинг «Современ-

ные технологии обработки дре-
весины» («СТОД») отметит ле-
том свое пятнадцатилетие. С 
2005 года санкт-петербургская 
компания работает в Тверской 
области — старинном, почти с 
тысячелетней историей рус-
ском городе Торжке. 

«СТОД» — предприятие евро-
пейского уровня и по внешнему 
виду, и по качеству производст-
ва, и по объемам выпуска про-
дукции. Вот уже много лет это 
своего рода визитная карточка 
отрасли. Получить работу на 
нем считается большой удачей, 
гарантией социальной стабиль-
ности. Насколько все это важно 
в нашей глубинке, говорить не 
приходится. 

Одно из непреложных пра-
вил бизнеса гласит: любое про-
изводство должно развиваться, 
иначе оно деградирует. Чтобы 
дать импульс такой сфере, как 
современная деревообработка, 
нужно «немного» — талант, уме-
ние, знания, кадры и средства. 
Еще нужно очень большое жела-
ние сделать что-то стоящее 
здесь, у нас дома.

Такое желание у хозяев 
«СТОД» имелось. Как результат, 
в чистом поле, «с нуля» было со-
здано уникальное вертикально 
интегрированное производство. 
Сначала — завод «Талион Терра», 
который начал производить кле-
еный брус из шпона, спрос на ко-
торый превзошел все ожидания. 

Были разработаны и серти-
фицированы модульные строе-
ния, которые могут изготавли-
ваться в заводских условиях и 
собираться в течение 6—8 часов 
в любых климатических услови-

ях. Даже многоквартирные 
3—4-этажные деревянные дома 
оказались под силу предприя-
тию. Из отходов производства 
изготавливались топливные 
гранулы — пеллеты, 100% кото-
рых уходили на экспорт.

Но хотелось двигаться даль-
ше. В сложной экономической 
ситуации, обусловленной рез-
ким снижением курса нацио-
нальной валюты в 2014 г., уда-
лось построить и вывести на 
проектную мощность завод «Та-
лион Арбор», производящий 
плиты с ориентированным рас-
положением стружки (OSB). 

Для его оснащения в 2013 г. 
«СТОД» купил у немецкой ма-
шиностроительной компании 
DIEFFENBACHE GMBH обору-
дование для производственной 
линии по изготовлению плит 
OSB. Производительность этого 
оборудования скрупулезно и 
тщательно просчитали инжене-
ры холдинга и пришли к выводу, 
что по соотношению цена-каче-
ство должна она составлять 
1618 куб. метров (запомним эту 
цифру!) в сутки для плиты тол-
щиной 12 мм — самой ходовой, 
по оценкам экономистов, на тот 
момент.  Именно под нее проек-
тировался пресс — важнейший 
элемент всей линии.

Очень недешевое оказалось 
оборудование. Ввозной НДС со-
ставлял на тот момент 18% от 
стоимости, что не просто суще-
ственно, но исключительно важ-
но при инвестициях в миллиар-
ды рублей. Предприятие оказа-
лось перед выбором — взять до-
полнительные средства у ГК 
«ВЭБ.РФ» или воспользоваться 
льготой, которая предусмотре-
на правительством, — просить о 
включении закупаемого обору-
дования в утвержденный Поста-
новлением Правительства РФ № 

372 в апреле 2009 г. «Перечень 
технологического оборудова-
ния, аналоги которого не произ-
водятся в Российской Федера-
ции и ввоз которого на таможен-
ную территорию Российской 
Федерации не подлежит обложе-
нию налогом на добавленную 
стоимость». Чиновники поддер-
жали: «Вы не первые, государст-
во готово помочь!»

Процесс этот не быстрый. От 
момента подписания контракта 
до появления из-под пресса пер-
вого листа плиты OSB прошло 
несколько лет. И тут появились 
обстоятельства: таможенная 
проверка и выводы — предприя-
тие необоснованно воспользо-
валось льготой. Возник спор.

Цена спора — более шести с 
половиной миллиардов рублей. 
Но главная цена — банкротство 
предприятия без всяких усло-
вий, безработица для людей, 
прекращение поступления на-
логов в бюджет. Кстати, о нало-
гах.  За последние три года 
«СТОД» заплатил в бюджет 
2,166 млрд руб.

Резонный вопрос: почему и 
когда появился пристальный та-
моженный интерес к холдингу 
«СТОД»? Когда везли в Твер-
скую область 2500 контейнеров 
с оборудованием в 2015 году? 
Когда в 2014 году Управление 

товарной номенклатуры ФТС 
России присваивало оборудова-
нию код, подтверждающий пра-
во на льготу? 

Нет, интереса тогда не было. 
Министерские чиновники за-
требовали контракт о приобре-
тении оборудования и техдоку-
ментацию. В ней были и харак-
теристики производительности 
приобретаемого оборудования, 
и упоминание того, что оно со-
ответствует заявленной льготе 
ввиду отсутствия аналогов оте-
чественного производства, и 
что имеет разную производи-
тельность в зависимости, в том 
числе, от толщины выпускаемой 
плиты, включая 1618 м3/сутки. 

Производительность — глав-
ный камень преткновения. Нео-
жиданно через три года Санкт-
Петербургская таможня вдруг 
(?) установила, что производи-
тельность проверяемой линии 
по изготовлению плит OSB ва-
рьируется. В зависимости от 
толщины плиты она может со-
ставлять от 933 м3/сутки до 
1866 м3/сутки. Заявили одну 
производительность в наимено-
вании, добились льготы, а сами 
производят объемы продукции 
то меньше, то (что особо возму-
щает) больше! Верните льготу и 
заплатите штраф! Таков фор-
мальный подход.

Но на производительность 
любого технического оборудо-
вания влияет целый комплекс 
производственных факторов, 
которые взаимосвязаны. Кто 
сомневается, что с учетом этих 
факторов производительность 
линии будет варьироваться? Да 
никто! 

Начался судебный спор, име-
нуемый в народе тяжбой. Об-
стоятельства дела, казалось бы, 
технически сложные для пони-
мания, требуют и скрупулезно-
го вникания, и сравнения эк-
спертных мнений.  Однако 
31.10.2019 г. заседание Арби-
тражного суда Санкт-Петербур-
га и Ленинградской области по 
рассмотрению заявления ООО 
«СТОД» о признании незакон-
ным и необоснованным реше-
ния Санкт-Петербургской та-
можни прошло в более чем сжа-
тые сроки. В итоге холдингу 
было отказано в признании не-
законным решения Санкт-Пе-
т е р б у р г с к о й  т а м о ж н и  от 
10.06.2019 г.  Конечно, никто не 
сомневается в квалификации 
судьи. Но, право… 

Решение было обжаловано в 
Тринадцатый арбитражный 
апелляционный суд, однако до 
настоящего времени жалоба об-
щества не рассмотрена. 

К слову сказать, аналогич-
ный спор с таможней, в который 
оказалось втянутым другое де-
ревообрабатывающее предпри-
ятие — ООО «Томлесдрев», рас-
сматривается судом уже больше 
двух лет. Юристы задаются во-
просом: а не ждет ли Арбитраж-
ный суд Томской области реше-
ния 13-го Арбитражного апел-
л я ц и о н н о го  суда  п о  д е л у 
«СТОД»? Такого же стремитель-
ного. Заседание по нему назна-
чено на 2 июля 2020 года.

И в заключение. В большин-
стве писем руководства «СТОД» 
на имя чиновников высшего 
уровня сформулирована, пусть 
не впрямую, такая мысль. Зани-
мая 90% рынка уникальной про-
дукции, холдинг, конечно, не бо-
ится конкуренции. «СТОД» про-
чно закрепился на европейском 
рынке, несмотря на то, что сна-
чала Финляндия, а затем, с пода-
чи Германии, — Евросоюз ввели 
на продукцию ООО «СТОД» до-
полнительные пошлины, чтобы 
поддержать своих производите-
лей. Но конкуренция не менее 
вариативна, чем пресловутая 
производительность. А  может, 
«отнять и поделить» — это тоже 
вариант?

Хорошо бы это было не 
так.  

Смертельный номер

Сергею Захарову, погибшему в ДТП с нетрезвым актером, было 57 лет. Дома у него остались двое детей, жена и мать.

У Михаила Ефремова, который за рулем джипа протаранил легковушку, концентрация алкоголя в выдыхаемом воздухе в 6,5 раза была выше допустимой.

А К Ц Е Н Т

Таможня при ввозе дала «добро». 
А дальше кропотливый труд — 
монтаж, наладка, испытания. 
Отличная плита OSB — своя, стоившая 
дешевле заморской, пошла

Досье «РГ»

Холдинг «СТОД»  объединяет два завода: «Талион Терра» (производство 

бруса из клееного шпона (LVL), домостроительный цех, производство 

топливных пеллет) и «Талион Арбор» (производство ориентированно-

стружечной (OSB) плиты), и компанию, которая занимается лесосырье-

вым обеспечением. 90% объема производимого LVL, 30% OSB и почти 

весь объем пеллет идут на экспорт. В аренде холдинга находится более 

1,5 млн куб. м. лесосеки. На предприятии трудятся около 1500 чел. Ком-

пания была основана 16 августа 2005 года. Предприятие включено в 

список системообразующих российской экономики (лесопромышлен-

ный комплекс).

Маршрут 
перестроен

Пока на внутренний туризм у нас не обраща-
ли внимания, россияне протоптали дорожку 
за рубеж и, повидав комфортные отели, чи-

стые пляжи (в очистные сооружения вкладывают не-
малые деньги), анимацию, вышли на новый уровень 
восприятия. Российскому туризму пришлось спешно 
подтягиваться. У нас появились современные отели и 
спа-комплексы, санатории, даже система «все вклю-
чено». Но чтобы отрасль стала по-настоящему при-
быльной, нужны серьезные инвестиции. 

В регионах есть масса проектов, по которым готова 
вся документация, но нет денег. Где-то хотят создать ту-
ристические тропы, где-то провести электросети или 
построить коллекторы, но нет средств, рассказывает 
Калинин. «Нацпроект поможет начать масштабные 
инвестиции в туристскую инфраструктуру», — замеча-
ет он. Пока ежегодный объем вложений оценивается в 
80 млрд рублей. 

Государство вкладывало в развитие туризма и рань-
ше. В программе на 2011—2016 годы сначала было за-
ложено 96 млрд рублей. Потом из-за трудностей с на-
полнением бюджета итоговая сумма сократилась до 23 
млрд рублей, говорит Рязанский. Однако даже эти 
деньги дали эффект. На каждый рубль государствен-
ных средств было вложено три рубля частных инвести-
ций. Трудно найти отрасль, которая дает такие эффек-
тивные проекты, замечает сенатор. «Но самое главное, 
внутренний туризм стал реальным конкурентом вы-
ездному», — говорит он. Важно не потерять этот разгон.

Сейчас, когда зарубежные направления закрыты 
из-за пандемии, казалось бы, развивать внутренний 
туризм очень просто. Однако результат может оказать-
ся не тем, на который рассчитывали. Из-за превыше-
ния спроса над предложением отдых внутри страны те-
оретически может подорожать. Тогда сторонники за-
рубежного отдыха просто подождут, пока откроют гра-
ницы. 

Туроператоры, кстати, вовсю продают зарубежные 
туры на вторую половину лета. Популярностью поль-
зуются Турция, Греция, Кипр, Испания, Болгария, рас-
сказали «РГ» в компании «Тез Тур». 

Чтобы россияне все же стали еще больше путешест-
вовать по своей стране, нужно, во-первых, обеспечить 
комфортный отдых и высокое качество обслуживания. 
То есть требуется больше хороших отелей, удобных до-
рог и чистых пляжей. 

Во-вторых, потребуется стимулировать платеже-
способный спрос. Мы часто отмечаем, что европей-
ские пенсионеры путешествуют по миру, говорит Ка-
линин. Между тем, за рубежом, в частности в Герма-
нии, широко применяется субсидирование турпуте-
вок. Этот механизм можно было бы применить и в Рос-
сии, добавляет он.  

По аналогичным 
делам суды 
в Петербурге 
и Хабаровске 
должны прини-
мать похожие 
решения

— Какие правила будут на пляжах в этом году? Узнайте 
на сайте 
rg.ru/art/1898932

КОММЕНТАРИИ

Пресс-секретарь президента Дмитрий Песков, комментируя ДТП с участи-

ем актера Михаила Ефремова, назвал чудовищной аварию с участием пья-

ного водителя, которая заканчивается гибелью человека. «Здесь, к сожале-

нию, речь идет о трагическом случае, о чудовищном случае, когда пьяный 

водитель, и неважно, кто он, устроил аварию, в которой погиб человек», — 

сказал представитель Кремля.

На просьбу оценить предложения лишить Ефремова звания заслуженного 

артиста и на вопрос, как вообще в Кремле относятся к тому, чтобы за такие 

деяния лишать артистов регалий и отзывать ордена, Песков сказал: «Об 

этом мы вообще не думаем».

Председатель Госдумы Вячеслав Володин поручил взять на контроль рас-

следование смертельного ДТП с участием актера Михаила Ефремова. 

Спикер подчеркнул, что давление на следствие недопустимо.

— Закон один для всех, — уверен Володин. — Пьяная езда недопустима. Если 

это влечет гибель человека — наказание до 12 лет тюрьмы, кто бы за рулем 

ни был. Ответственность сейчас установлена очень высокая, констатиро-

вал спикер. Можно еще раз вернуться к этому вопросу, если мы посчитаем 

в рамках правоприменительной практики, что есть какие-то недоработки 

или сбои в законе, будем корректировать.

Подготовили Кира Латухина, Татьяна Замахина

1
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1

Смотрите видео 
с места траги-

ческого ДТП 
на сайте «РГ».

Во исполнение Постановле ния Правительства РФ от 29.10.2010 
№ 872 «О стандартах рас крытия информации субъектами естес-
твенных монополий, оказывающими услуги по транспор тировке 
газа по трубопроводам» (далее — Постановление) и Приказа 
ФАС России от 18.01.2019  № 38/19 АО «Газпром газораспре-
деление» (далее — Об щество) разместило информацию согласно 
пунктам Постановления: №11г, 11д, 11и — за май 2020 года на 
официальном сайте Общества по адресу: http://gazoraspredelenie.
gazprom.ru/about/disclosure/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ХРОНИКА

GOOGLE MAPS НА СТРАЖЕ 
СОЦИАЛЬНОЙ ДИСТАНЦИИ 
Google ввела новые функции в Google Maps, которые позво-

лят пользователям узнать о больших скоплениях людей на 

улицах, остановках, станциях метро и вокзалах, а также о за-

груженности транспорта. Сервис предоставит данные об 

отставании общественного транспорта от расписания. Дата 

запуска сервиса в России пока неизвестна. 

В 24 РЕГИОНАХ ВОЗНИКЛИ 
ПРОБЛЕМЫ С ВЫПЛАТОЙ ПОСОБИЙ 
В минтруде заявили, что 24 региона испытывают трудности 

с обработкой заявок на пособия на детей от трех до семи 

лет. По словам главы ведомства Антона Котякова, пробле-

мы устранят на этой неделе, и все выплаты осуществят пол-

ноценно. 

«ГАЗПРОМ» ВОЗВРАЩАЕТ 
СОТРУДНИКОВ С «УДАЛЕНКИ» 
«Газпром» после отмены режима самоизоляции планирует 

вернуть всех сотрудников на рабочие места и не рассма-

тривает сохранение удаленного режима для части персона-

ла на постоянной основе. Большинство сотрудников пред-

приятий «Газпрома» перешли на работу в удаленном режи-

ме в марте. С 12 мая началось поэтапное возвращение пер-

сонала в офисы при условии отрицательного теста на коро-

навирус и исключения использования общественного тран-

спорта по пути на работу. На начало 2020 года во всей груп-

пе «Газпром» работало около 474 тыс. человек. 

СТАРТОВАЛИ КОМПЕНСАЦИИ 
ЗА ВРЕМЕННОЕ ОПЕКУНСТВО 
На портале госуслуг запущен сервис по оформлению вы-

плат людям, принявшим под временную опеку инвалидов, 

престарелых граждан, детей-сирот и детей, оставшихся без 

попечения родителей. В то же время Пенсионный фонд 

России (ПФР) приступил к выплатам людям, которые с апре-

ля по июнь этого года взяли на сопровождаемое или вре-

менное проживание перечисленные категории граждан. Им 

полагается выплата в размере 12 130 рублей в месяц на каж-

дого человека, за которым осуществляется уход. 

ОГРАНИЧЕНИЯ СМЯГЧАЮТСЯ — 
ПОТРЕБЛЕНИЕ РАСТЕТ 
С 1 по 7 июня расходы потребителей на товары и услуги уве-

личились на 9,8% по сравнению с предшествующей неде-

лей, сообщает лаборатория Сбербанка по анализу и обра-

ботке больших данных «СберДанные». Объем непродо-

вольственного товарооборота практически восстановился 

до уровней 2019 года, а объем расходов с учетом продо-

вольствия вырос на 3,2% по сравнению с аналогичным пе-

риодом прошлого года. Наибольшее отставание от показа-

телей 2019 года демонстрирует сектор услуг — падение на 

37,6%. 

ПЕРВЫЕ СТО ЗНАЧИМЫХ КОМПАНИЙ 
ПОЛУЧИЛИ ПО 1 МЛРД РУБЛЕЙ
Сумма льготных кредитов системообразующим предприя-

тиям превысила 100 млрд рублей, сообщает минэконо-

мразвития. Средний размер кредита составил около 1 млрд 

рублей, ставка — 3% (все, что выше, субсидируется государ-

ством). Выбор при выдаче кредитов делается в пользу осо-

бенно нуждающихся компаний из наиболее пострадавших 

отраслей и со снижением выручки более чем на 30%. В 

основном это предприятия металлургии, машиностроения, 

транспортной промышленности, производства социально 

значимых товаров.

ОТМЕНЕН ЗАПРЕТ
НА ЭКСПОРТ СОИ 
ЕЭК исключила сою из списка продукции, экспорт которой 

из ЕАЭС был запрещен на срок с 12 апреля по 30 июня. По-

ставки разрешаются с 13 июня. В 2019 году Россия произ-

вела 4,3 млн тонн сои, годом ранее — 4 млн тонн. По данным 

минсельхоза на 8 июня, соя посеяна на 2,6 млн га, что со-

ставляет 80,5% от прогноза на 2020 год. 

ИНФОРМАЦИЯ О РОСТЕ ЦЕН НА ТУРЫ 
ПО РОССИИ ОКАЗАЛАСЬ ФЕЙКОМ
Ассоциация туроператоров России (АТОР) опровергла про-

гноз о росте цен на отдых в 2020 году на 30%. Ранее об этом 

появилась информация в ряде СМИ со ссылкой на АТОР. 

«Мы постоянно говорим о том, что цены на отдых останутся 

на уровне 2019 года, а может быть, даже снизятся, — сказала 

РИА Новости исполнительный директор АТОР Майя Ломид-

зе. — Повышения цен точно не будет. Это очевидно». 

К ДОБЫЧЕ НА ШЕЛЬФЕ В АРКТИКЕ 
ДОПУСТЯТ ЧАСТНЫЕ КОМПАНИИ
Минвостокразвития предлагает допустить к освоению 

шельфа с 2021 года не только частные российские, но и 

иностранные компании, при условии, что их деятельность 

будет осуществляться на основе соглашений о консорциу-

ме с компанией-агентом, которая будет работать от лица 

правительства России. Сейчас на шельфе России могут ра-

ботать только компании с государственным участием более 

50% (а это «Роснефть» и «Газпром»). Их право привлекать к 

работе частные компании, в том числе и иностранные, не 

ограничено, но из-за санкций против России в отношении 

разработки шельфа Арктики совместные проекты там были 

приостановлены.

Подготовил Сергей Тихонов и Светлана Ментюкова

Данные о заболевших

За последние сутки в России за-

регистрировано 8595 подтвер-

жденных случаев коронавиру-

сной инфекции, из них в Москве — 

1572 случая. Всего в России заре-

гистрировано 485 253 случая ко-

ронавирусной инфекции в 85 ре-

гионах. С начала пандемии выздо-

ровели 242 397 человек. Сконча-

лись 6142 человека.

Последние новости 
о коронавирусе — 
на сайте «РГ».

Люди уже привыкли совершать покупки онлайн. По данным 
Почты России, количество ежедневных заказов в интернет-
магазинах увеличилось на 20%.

ПЛАНЫ 

Какие 
НКО получат 
господдержку

ВТОРЫЕ 
В СПИСКЕ
Елена Манукиян

Второй реестр социально-ори-
ентированных НКО, которым 
предоставят меры господдер-
жки как пострадавшим в усло-
виях пандемии, будет объявлен 
и размещен на сайте ФНС до 20 
июня. Об этом рассказала за-
мдиректора департамента 
стратегического развития и ин-
новаций минэкономразвития 
Елена Иваницкая.

Она пояснила, что в реестр 
войдут частные образователь-
ные организации с лицензией 
на образовательную деятель-
ность, НКО, которые работают 
в сфере здравоохранения, науч-
ных исследований, культуры и 
искусства, применяющие по-
ниженные страховые взносы, а 
также благотворительные орга-
низации. После подписания по-
становления правительства в 
качестве основной меры го-
споддержки им обнулят страхо-
вые взносы и налоги за II квар-
тал этого года.

Готовится к подписанию и 
первый реестр социально-не-
коммерческих НКО, в который 
вошли получатели субсидий и 
грантов, в том числе президент-
ских, поставщики соцуслуг, ис-
полнители общественно-полез-
ных услуг. Список этих органи-
заций 5 июня предварительно 
был размещен на сайте ФНС. 
«Мы это сделали сознательно, 
поскольку понятны критерии, 
по которым организации в этот 
реестр попадают. Они были оз-
вучены в поручениях президен-
та. Перечень сформирован по 
результатам сделанных запро-
сов в органы власти всех уров-
ней и Фонд президентских 
грантов», — сказала она.

Иваницкая отметила, что 
оба реестра будут корректиро-
ваться, но подчеркнула, что ор-
ганизации, о которых уже объ-
явлено, могут не платить за II 
квартал страховые взносы и на-
логи. По ее словам, после утвер-
ждения реестров в личные ка-
бинеты НКО на сайте ФНС при-
дут уведомления с инструк-
цией о том, как воспользовать-
ся правом на господдержку.  

РЫНОК Банки стали продавать 
меньше страховок

Переключили 
канал

Евгения Носкова

В этом году рынок банкострахо-
вания может потерять от 18 до 
35%, прогнозируют в «Эксперт 
РА». Среди причин — коронави-
рус и карантинные меры.

За 2019 год банки заработа-
ли на комиссиях за продвиже-
ние страховых продуктов ре-
кордные 200,7 млрд рублей — на 
33% больше, чем годом ранее. 
Две трети комиссий обеспечи-
ли инвестиционное страхова-
ние жизни, страхование жизни 
и здоровья заемщика потреб-
кредитов и ипотечное страхова-
ние. По оценкам аналитиков, 
объем взносов от банковского 
канала продаж составит по ито-
гам года от 415 до 524 млрд ру-
блей. «Значительно ухудшить 
базовый прогноз могут насту-
пление второй волны коронави-
руса осенью 2020 года и ухуд-
шение ситуации в экономике», 
— отмечают в агентстве.

Во Всероссийском союзе 
страховщиков считают такие 
оценки преждевременными. Не 
все вновь возникшие факторы 
«сыграли» даже на коротком 
горизонте, подчеркнул вице-
президент ВСС Виктор Дубро-
вин. «Аналитики, когда говорят 
о сокращении рынка на 18—35 
процентов, основывают свой 
прогноз на снижении потреб-
кредитования и потребитель-
ского спроса, и в качестве до-
полнительных факторов приво-
дят новые требования к потреб-
кредитованию и необходи-
мость раскрытия информации 
по сложным страховым про-
дуктам. Однако указанные тре-
бования действуют с прошлого 
года, и рынок уже адаптировал-
ся к ним, в I квартале 2020 года 
мы видим рост», — отметил он.

В плюс банкострахованию, 
по его словам, играют сниже-
ние ключевой ставки, отложен-
ный спрос, снижение ставок по 

депозитам, хорошее время для 
перехода в инвестиционные 
продукты. «Мы больше склоня-
емся к незначительному сни-
жению рынка банкострахова-
ния на уровне 5—7 процентов, и 
только в сегменте кредитного 
страхования, сборы по осталь-
ным продуктам по итогам года 
сохранятся», — полагает он.

С тем, что банкострахование 
в сегменте потребкредитования 
снизится, согласилась и замди-
ректора группы рейтингов фи-
нансовых институтов АКРА 
Алла Борисова. Это относится к 
страхованию жизни и здоровья 
заемщиков, страхованию от не-
счастных случаев, а также стра-
хованию имущества, приобре-
таемого в кредит. «Снижение 
этого сегмента провоцирует 
как сокращение запросов на 
кредиты потенциальными за-
емщиками в связи с неопреде-
ленностью своего финансового 
положения при развитии «ко-
ронакризиса», так и вероятным 
ростом количества отказов в 
выдаче кредитов со стороны 
банков из-за ухудшения креди-
тоспособности населения», — 
пояснила эксперт. К видам стра-
хования, которые могут поддер-
жать банкострахование, она от-
несла недорогие «коробочные» 
продукты, в частности вариа-
ции полисов ДМС, а также стра-
хование от коронавируса.  

ТЕХНОЛОГИИ Популярный мессенджер 
«поделился» номерами телефонов пользователей

WhatsApp 
проговорился

ОБЩЕСТВО РПЦ открывает храмы, но просит прихожан 
об осторожности 

Дорога к храму
Владимир Емельяненко 

Н
акануне праздника 
Троицы в России 
открылись храмы. 
При этом Русская 
православная цер-
ковь вводит целый 
ряд  санитарных 
правил и ограниче-
ний, соблюдение 

которых продиктовано борьбой 
с COVID-19. 

— Церковь, как и врачи, всег-
да была с людьми, — говорит 
председатель Синодального от-
дела по взаимоотношениям 
церкви с обществом и СМИ Мо-
сковского патриархата Влади-
мир Легойда, — поэтому с 13 
апреля по 6 июня, когда храмы 
были недоступны для прихо-
жан, священники продолжали 
не только службы, но и оказа-
ние помощи больным и нуждаю-
щимся. Это было время особой 
молитвы дома. Мне даже запом-
нился сетевой мем. Сатана гово-
рит: «А я закрыл ваши храмы». 
Бог ему: «У нас каждый дом стал 
храмом». 

При этом Владимир Легойда 
попросил обратить внимание, 

на то, что открытие храмов — 
это снятие ограничений, но не 
их отмена. После самоизоляции 
теперь каждый может ходить в 
церковь, но войти в нее можно, 
только надев маску. Служащие 
обязаны ее выдать, если прихо-
жанин пришел без нее. Второе 
обязательное условие — на каж-
дого должно приходиться не ме-
нее четырех индивидуальных 
квадратных метров площади, 
третье — наличие санитайзеров. 
Также для каждого храма посчи-
тано примерное количество 
прихожан и нанесены разметки. 
Тем, кому не хватило места вну-
три, предлагается слушать 
трансляцию на улице.

Целование икон в некоторых 
храмах (по решению местных 
настоятелей) отменяют. Часть 
приходов решили проблему 
иначе — после каждого прико-
сновения к иконе ее будут про-
тирать спиртовой салфеткой, 
как и ложку на причастии. Вме-
сте с тем Легойда, несмотря на 
возобновление работы храмов, 
попросил в первую очередь по-
жилых людей «не спешить и 
пока оставаться дома». 

— Оставаться дома — это не 
оставаться в одиночестве, — го-
ворит председатель Синодаль-
ного отдела по церковной бла-
готворительности и социально-
му служению Московского па-

триархата епископ Орехово-Зу-
евский Пантелеимон, — состра-
дание не знает границ, деления 
на квартиры, веру или заразных 
и не заразных. Мы помощь ока-
зываем вне зависимости от 
веры, национальности или 
гражданства.

РПЦ в период самоизоляции 
открыла 209 кризисных цен-
тров и 100 центров гуманитар-
ной помощи в 12 странах. Ос-
новные категории граждан, ко-
торым оказывается помощь, — 
бездомные, пожилые одинокие 
люди, женщины, оказавшиеся в 
трудной жизненной ситуации, и 
все, кто звонил. Всего, по дан-
ным православной службы по-
мощи «Милосердие», за период 
самоизоляции было свыше 12,5 
тысячи звонков с просьбой о по-
мощи. Главная просьба — еда. 
Только в Москве волонтерами 
«Милосердия» было доставлено 
более 3000 продуктовых зака-
зов. В целом по стране доставка 
еды волонтерами выросла в три 
раза. Особая статья расходов — 
оказание помощи местным при-
ходам, живущим от пожертво-
ваний прихожан и оставшимся 
без них в самоизоляции. Как со-

общил владыка Пантелеимон, в 
месяц РПЦ выделяет пострадав-
шим приходам до 200 тысяч ру-
блей, до половины из которых 
через приходы снова идут на по-
мощь обездоленным. У священ-
ников было 356 вызовов на дом 
и в больницы. Из них в костю-
мах СИЗ (средства индивиду-
альной защиты от COVID-19. — 
В. Е.) — 310.

— Моя боль — почему священ-
ников не пускали даже в СИЗ к 
умирающим в больницы? — го-
ворит владыка Пантелеимон. — 
У человека ведь болит не только 
тело, и душа. Священник знает, 
как ей помочь. Кстати, как и 
врачам. Мне один врач так и 
сказал: «А можно к врачам от-
носиться так, как в эпидемию, 
всегда?»  

В Москве после вынужденного перерыва, вызванного коронавирусной инфекцией, снова открылись парикмахерские и салоны красоты. Правда, пока не все. И клиенты, и стилисты 
потихоньку привыкают к новой жизни: находиться в помещениях теперь разрешено только в масках и перчатках. При входе в цирюльни всем измеряют температуру бесконтактным 
термометром. Принимают посетителей пока только по предварительной записи. Таковы требования Роспотребнадзора. 

Антон Благовещенский

Н
едавно появившаяся в 
мессенджере WhatsApp 
функция может быть 

опасной. Об этом рассказал ис-
следователь в области инфор-
мационной безопасности Атул 
Джаярам из Индии, где прило-
жение необычайно популярно.

По его словам, недавно в 
WhatsApp заработала возмож-
ность быстро добавить челове-
ка в список контактов, даже не 
спрашивая его номер. Для этого 
нужно, чтобы один из собесед-
ников создал в приложении 
WhatsApp  уникальный QR-код, 
а второй — отсканировал его при 
помощи камеры.

В QR-коде зашифрована 
ссылка на специальный сервис, 
который позволяет быстро на-
чать беседу с владельцем того 
или иного номера. При этом 
ссылка содержит и сам номер 
телефона в открытом виде, что 
и стало причиной возмущения 

эксперта. По словам Джаярама, 
из-за ошибки все ссылки с мо-
бильными номерами оказались 
в открытом доступе, и поиско-
вые системы, включая Google, 
смогли их проиндексировать, 
то есть добавить в свои базы, 
чтобы затем осуществлять по-
иск. Таким образом, уверен 
специалист, мошенники, спа-
меры и другие сетевые злоу-
мышленники могли пополнить 
свои базы  действующих номе-
ров — таких оказалось около 
300 тысяч.

«Например, вы решили поде-
литься такой ссылкой с другом в 
Twitter, чтобы он мог связаться 
с вами в WhatsApp. Ваш номер 
отображается в этой ссылке 
прямо в текстовом виде, и лю-
бой, кто увидит эту ссылку, смо-
жет узнать ваш номер», — утвер-
ждает Джаярам.

«Найти владельца номера те-
лефона просто. В сети существу-
ет большое количество серви-
сов, предлагающих «пробить» 

номер. При желании это можно 
сделать даже с помощью специ-
альных ботов в мессенджерах. 
Не нужно быть хакером или ИТ-
специалистом, чтобы найти че-
ловека по номеру, - говорит Рус-
лан Сулейманов, директор 
управления информационных 
технологий ESET Russia. - Ис-
пользуя номера телефона жер-
твы, злоумышленник может по-
лучить доступ к ее аккаунтам в 
социальных сетях, e-mail и даже 
онлайн-банкингу».  

А К Ц Е Н Т

Открытие храмов — это снятие ограниче-
ний, но не их отмена. Теперь каждый 
может ходить в церковь, но войти в нее 
можно, только надев маску. Если прихо-
жанин пришел без нее, маску выдадут

Появившийся в Сети мобильный номер может привести к проблемам.

ТОРГОВЛЯ 

Таможня 
объяснила 
жалобы
на задержки 
посылок
из-за рубежа

ПРОЙДИТЕ НА 
ПАСПОРТНЫЙ 
КОНТРОЛЬ
Светлана Ментюкова

Федеральная таможенная служ-
ба прокомментировала жалобы 
на задержки посылок из зару-
бежных интернет-магазинов. 

Ранее решением ЕЭК коли-
чество отправлений, которое 
можно указать в одной декла-
рации, было сокращено с 500 
до 100, чтобы таможенники мо-
гли проводить сплошную про-
верку паспортных данных по-
лучателей товаров по базам 
МВД. Это решение связано с 
тем, что таможенные органы 
регулярно пресекают попытки 
ввоза рядом экспресс-перевоз-
чиков коммерческих партий 
товаров под видом товаров для 
личного пользования, а для это-
го используются недействи-
тельные паспортные данные 
получателей посылок. Все пере-
возчики были  уведомлены об 
изменении правил заранее, 
сбоев в системах ФТС нет, зая-
вили в пресс-службе ведомства. 

Там также отметили, что ме-
ждународные почтовые отправ-
ления, которые своевременно и 
корректно декларируются эк-
спресс-перевозчиками, таможня 
выпускает в сроки, установлен-
ные Таможенным кодексом 
ЕАЭС, — в течение одного рабо-
чего дня. Задержки могут возни-
кать в связи с проблемами на 
стороне экспресс-перевозчиков, 
некоторые из которых оказались 
инфраструктурно и технологи-
чески не готовы к новым услови-
ям работы, отметили в ФТС.

В ФТС также сообщили, что 
в Домодедовской таможне де-
кларируемые перевозчиками 
объемы по неясным пока при-
чинам существенно превыша-
ют заявленные ранее, в Шере-
метьевской таможне отмечают-
ся задержки (до 24 часов) в про-
верке паспортов заказчиков то-
варов.  

Справка «РГ»
РПЦ в период эпидемии открыла 

96 телефонных «горячих линий», 

по которым люди звонят с прось-

бой о помощи. Сегодня работают 

более 100 православных добро-

вольческих служб и почти 7 тысяч 

церковных волонтеров.

За 2019 год банки 
заработали
на комиссиях
за полисы
рекордные 
200,7 млрд рублей
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Между тем

Социальная сеть «ВКонтакте» 

официально заявила о запуске 

функции перевода голосовых со-

общений в текстовый вид. Сейчас 

новая возможность доступна ча-

сти пользователей мобильного 

приложения VK.

Известно, что многие пользовате-

ли Сети неприязненно относятся 

к голосовым сообщениям — те-

перь это явление, кажется, уйдет 

в прошлое. Чтобы расшифровать 

такое сообщение «ВКонтакте», 

достаточно нажать всего одну 

кнопку, и на экране появится 

текст. Разработчики утверждают, 

что система может распознавать 

речь, записанную в сложных 

условиях, а также понимает рус-

скоязычный сленг.

Более того, в соцсети заработал 

поиск по содержимому голосовых 

сообщений, и теперь не нужно 

прослушивать несколько посла-

ний, чтобы отыскать нужную ин-

формацию, — достаточно ввести 

слово или фразу в строку поиска. 

Сейчас система работает с голо-

совыми сообщениями длительно-

стью не больше 30 секунд, но 

позднее будет справляться и с бо-

лее длинными.
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ПАРАЛЛЕЛИ Во Франции пандемия ускорила «закат» наличных

COVID-19 заразил банкноты
Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

О
бычная картина практи-
чески в любом париж-
ском супермаркете: в не-

скольких кассах принимают оп-
лату по банковским картам, 
только в одной-двух можно рас-
платиться наличными. А в ряде 
булочных, небольших лавках 
вообще отказываются от евро в 
купюрах, рискуя при этом на-
рваться на штраф в 150 евро, 
что предусмотрено француз-
скими законами.

Такова тенденция, которую 
серьезно подстегнул корона-
вирус. Из-за боязни подхва-
тить заразу через бумажные 
банкноты и металлические мо-
неты многие французы стали 
активно использовать «пла-
стиковую» форму расчетов за 
покупки. Недоверие к налич-
ным возникло на фоне разноо-
бразных публикаций о гипоте-
тической передачи вируса че-
рез деньги, а также настойчи-
вых рекомендаций Всемирной 
организации здравоохранения 
отдавать предпочтение безна-
личной оплате. И это несмотря 
на то, что местный минздрав 

официально объяснил, что 
«риск заразиться при этом 
крайне незначителен». Но 
факт остается фактом: количе-
ство бесконтактных транзак-
ций во французских торговых 

сетях после введения в стране 
карантина в марте-апреле вы-
росли на 37 процентов, а когда 
лимит был поднят с 30 евро до 
50, то оно увеличилось еще на 
10 процентов. 

Как считает эксперт консал-
тингового агентства Oliver 
Wyman Мартина Веймер, «до-
верие к бумажным деньгам по-
шатнулось, и еще неизвестно, 
восстановится ли после сани-

тарного кризиса». По ее мне-
нию, французы, даже те, кто 
раньше рассчитывался исклю-
чительно наличными, теперь 
поняли преимущества бескон-
тактной оплаты. «В итоге ими 
приобретен положительный 
опыт, который станет привыч-
кой, что приведет к постепен-
ному закату «живых» денег, 
что уже происходило в послед-
ние годы», — делает вывод эк-
сперт. По ее предположению, 
через пять лет во Франции 
доля расчетов с помощью на-
личных упадет до 20 процен-
тов, тогда как сейчас на них 
приходится 67 процентов. 

А вот Вансен Дюваль, руко-
водитель компании Paylib, ко-
торая специализируется в об-
ласти цифровых транзакций в 
банковской сфере, полагает, 
что будущее за смартфонами. 
«Телефоны намного практич-
нее. Они в перспективе выте-
снят банкноты, а также бан-
ковские карточки», — убежден 
он.  

РАКУРС Почему плавильный котел наций не смог переварить расовые 
противоречия в США

Черно-белая Америка
Александр Гасюк 

О 
том, насколько глу-
боко в «белой» и 
«черной» части аме-
риканского общест-
ва сидят не изжитые 
до сих пор расовые 
предрассудки, знаю 
н е  п о н а с л ы ш к е . 
Причины заскоруз-

лой и взаимной неприязни меж-
ду этими этническими группами 
населения США во время журна-
листской работы в Вашингтоне 
мне «на пальцах» разъяснил 
один из моих приятелей. Джон 
Айлер, 50-летний белый амери-
канец, страдавший хронически-
ми болями в спине и постоянно 
принимавший болеутоляющие 
таблетки, постоянно таскал с со-
бой холодное и огнестрельное 
оружие (законы штата Мэри-
ленд, где он проживал, это по-
зволяли). На мои неоднократные 
и недоуменные вопросы: «Джон, 
зачем тебе каждый раз воору-
жаться до зубов при выходе на 
улицу среди бела дня?» америка-
нец, быстро осмотревшись по 
сторонам, тихо отвечал: «Отби-
ваться от негров».

Защити себя сам
Как объяснял собеседник, от-

ношения с «цветными» у него не 
заладились еще в школе. «Афро-
американцы, как теперь их по-
литкорректно принято назы-
вать, постоянно к нам придира-
лись, отнимали деньги, ворова-
ли вещи и распространяли на-
ркотики. Одними кулаками я 
себя защитить не мог, один раз 
пришлось пустить в дело нож, и 
только после этого они от меня 
отстали», — поделился Джон под-
робностями своих нелегких 
школьных будней.

— Так у вас же в Америке вы-
сокопрофессиональная поли-
ция. Что же ты или твои родите-
ли не обратились за помощью к 
копам?

— Ха! Не знаю, как там у вас в 
России, а в этой стране полиция 
приезжает только для того, что-
бы обвести твой теплый труп на 
земле белым мелом. Защитить 
себя, тем более от черных, ты 
здесь можешь только сам! — уве-
ренно говорил Джон, кивая голо-
вой на висящую у него под кур-
ткой кобуру с шестизарядным 
серебристым револьвером.

Стволов у него было не мень-
ше дюжины. Револьверы, писто-
леты и полуавтоматические вин-
товки валялись на каждом углу 
его двухэтажного частного дома. 
Однажды Джон пригласил меня 
в гости на День благодарения. За 
поеданием традиционной ин-
дейки поинтересовался, не опа-
сно ли так беспечно раскиды-
вать огнестрел по всему дому.

— Наоборот, ведь когда ко 
мне полезут воры — 100 про-
центов это будут черные, — да-
леко бежать за оружием не при-
дется. Однажды так уже было и 

мне пришлось пару раз паль-
нуть в них.

Мы с Джоном частенько езди-
ли на стрельбище в городок Фэр-
факс, что в получасе езды от Ва-
шингтона. Каждый раз, выходя 
на дорожку в стрелковой гале-
рее, он вешал мишени, на кото-
рых были изображены предста-
вители черного населения США. 
Вдоволь настрелявшись по ним, 
он говорил: «Запомни, мой рус-
ский друг: «цветные» в этой 
стране с давних времен понима-
ют только язык силы! И по-дру-
гому с ними нельзя».

В кого стреляют чаще
Джон уверял меня, что он не 

был ни пещерным расистом, ни 
последователем ку-клукс-клана. 
Позже стало понятно, что отно-
сительно образованный и в це-
лом адекватный представитель 
американского среднего класса 
в своих подчеркнуто недруже-
любных по отношению к темно-
кожим согражданам высказыва-
ниях лишь отражал сохраняю-
щиеся в США и глубоко засев-
шие в подсознании многих бе-
лых американцев пережитки ра-
бовладельческого строя в этой 
стране. Как известно, именно 
рабство в начале XVII века стало 
причиной появления африкан-
цев в Америке.

Официально с ним навсегда 
покончила Гражданская война в 

США 1861—1865 годов и после-
довавшая эмансипация афроа-
мериканцев в соответствии с 
прокламацией об освобождении 
рабов президента Авраама Лин-
кольна. Однако неофициально 
отношение к чернокожим аме-
риканцам, многие из которых 
сегодня живут на дотации госу-
дарства, прозябают в хрониче-
ской бедности и оттого являются 

главными фигурантами крими-
нальной хроники, в Штатах до 
сих пор измеряется в отдельной 
системе координат.

Доля афроамериканцев, со-
гласно переписи 2010 года, со-
ставляет всего 12,6 процента от 
всего 330-миллионного населе-
ния США. Ожидается, что прохо-
дящая в этом году в США пере-
пись-2020 покажет снижение 
количества чернокожего населе-
ния и размывание его доли дру-
гими этническими группами, 
прежде всего испаноязычными.

Несмотря на этот демогра-
фический тренд, статистика од-

нозначно свидетельствует о яв-
ных диспропорциях в силовом 
отношении правоохранителей 
именно к чернокожему на-
цменьшинству. Так, по данным 
сайта mappingpoliceviolence.org 
(карта полицейского насилия. — 
Прим. «РГ»), офицеры призван-
ной «служить и защищать» всех 
американцев полиции в три 
раза чаще стреляют в черноко-

жих, чем в белых граждан. Стре-
ляют, как правило, наповал — та-
кие требования содержат про-
токолы о применении огне-
стрельного оружия служителям 
закона в США. При этом в 99 
процентах случаев внутреннее 
расследование признает огонь 
на поражение оправданным. В 
том же Миннеаполисе, где са-
дист-полицейский при задержа-
нии наступил на шею и задушил 
безоружного афроамериканца 
Джорджа Флойда, такая техника 
ареста подозреваемых, как выя-
снилось, применялась годами. 
Стоит ли говорить о том, что две 

трети подобных удушающих 
приемов применялись к черно-
кожим, притом что их количест-
во меньше 19 процентов от всех 
горожан.

Эмансипация 
предрассудков

Справедливости ради замечу, 
что расхожий стереотип о том, 
что чуть ли не каждый второй 
черный житель Америки являет-
ся уголовником, отчасти осно-
ван на криминальных реалиях. 
Они заключаются в том, что 
больше 52 процентов зафикси-
рованных в США с 1980 по 2008 
год убийств совершено афроа-
мериканцами. И консерватив-
ный истеблишмент  частенько 
использует этот контраргумент 
при обсуждении проблемы «по-
лицейского насилия», а также 
обвиняет самих чернокожих со-
граждан в расизме.

Так, в 2016 году Руди Джулиа-
ни — бывший мэр Нью-Йорка и 
нынешний соратник президента 
США Дональда Трампа — скан-
дально заявил, что именно рас-
овая неприязнь лежит в основе 
движения «Черные жизни важ-
ны», возникшего в качестве от-
вета на регулярные убийства аф-
роамериканцев полицией. «Это 
целиком расистское движение. 
Потому что, во-первых, оно раз-
деляет нас. Все жизни важны: бе-
лых, черных, всех. Во-вторых, 

«Черные жизни важны» никогда 
не протестует, когда в Чикаго ка-
ждые 14 часов кого-то убивают 
и, возможно, 70—80 процентов 
убийств совершается черными», 
— заявил Джулиани.

Столь предвзятое отношение 
«белых хозяев жизни» в США, 
экстраполируемое на всех без 
исключения темнокожих согра-
ждан, закономерно вызывает да-
леко не самые теплые ответные 
чувства в среде «цветных». В 
итоге этот десятилетиями зудев-
ший нарыв американского об-
щества вновь вскрылся после 
трагических событий в Миннеа-
полисе.

Скрытая сегрегация и рас-
овая дискриминация — норма 
жизни в США. Правда, об этом 
все знакомые американцы, за 
исключением Джона Айлера, 
старались вслух не говорить. Уж 
больно неудобная и болезненная 
тема. Знаменитый американ-
ский плавильный котел наций, 
как наглядно демонстрируют 
последние события в охвачен-
ных массовыми беспорядками 
городах США, оказался не в со-
стоянии переварить историче-
ски обусловленные расовые про-
тиворечия. На самом деле Аме-
рике нужно нечто большее, чем 
выплаты и репарации «обижен-
ным и угнетенным». Америке 
нужна новая эмансипация рас-
овых предрассудков.  

В понедельник прошли похороны афроамериканца Джорджа Флойда, смерть которого от рук полицейских вызвала волну разрушительных протестов и вновь поставила ребром проблему расизма 
в США. До этого в течение нескольких дней Америка прощалась с Флойдом. В Ричмонде протестующие спроецировали его фотографию на статую генерала-конфедерата Роберта Ли (на фото), 
вокруг которой давно идут споры на расовой почве.

Французы боятся, что коронавирус передается через банкноты, а потому переходят на бесконтактные расчеты.

А К Ц Е Н Т

Скрытая сегрегация и расовая 
дискриминация — норма современной 
жизни в США

ГЕОПОЛИТИКА  

КНДР 
прекращает 
диалог 
с Сеулом

ПОЛНЫЙ 
БОЙКОТ
Олег Кирьянов,
«Российская газета», Сеул

Северная Корея заявила, что 
прекращает работу всех имев-
шихся каналов связи с Южной 
Кореей. Этот шаг стал ответом 
Пхеньяна на заброс листовок с 
территории Южной Кореи в 
КНДР активистами.  Президент 
Южной Кореи Мун Чжэ Ин сде-
лал большую ставку на разви-
тие сотрудничества с Севером, 
трижды встречался с Ким Чен 
Ыном, ездил в Пхеньян. После 
критических заявлений Севера 
по поводу листовок в прави-
тельстве Юга отметили, что они 
готовят закон, который станет 
основой для блокирования дея-
тельности тех, кто направляет 
листовки. На днях полиция не 
дала активистам осуществить 
новую заброску листовок и Би-
блий в КНДР. Но, как видно, это 
не произвело впечатления на 
Пхеньян.  

НАДСТРОЙКА 
ВМЕСТО БАЗИСА
Волнения в США оказались намного более долговре-
менными, чем ожидалось в момент, когда они вспыхну-
ли. Кроме того, они перекинулись на другие части За-
пада, кое-где принимая агрессивный характер. Что 
происходит? Первое, что приходит в голову, — реакция 
на беспрецедентный ступор, в который впала нормаль-
ная жизнь из-за эпидемии. Огромная масса народа 
осталась без привычных занятий, а многие вслед за 
этим и без средств к существованию. Негативная энер-
гия выплеснулась по первому подвернувшемуся бро-
скому поводу. 

Такое объяснение небеспочвенно, пандемия стала 
катализатором. Но проблемы возникли не из-за нее и 
не исчезнут, когда она закончится. Собственно беспо-
рядки на расовой почве, поводы для которых весьма 
схожи, случались в США неоднократно, иногда они вы-
зывали длительный 
шлейф и приводили 
к изменениям в по-
литическом лан-
дшафте. Никто не 
отрицает трения в 
отношениях между 
белыми и черноко-
жими американца-
ми, равно как и 
большого прогрес-
са, достигнутого со 
второй половины 
прошлого века, по обеспечению равноправия. Впро-
чем, в каком-то смысле, чем больше успехов, тем раз-
ительнее проблема. И тот факт, что афроамериканец 
смог стать президентом страны, только подчеркивает 
неблагополучное положение значительной части чер-
нокожего населения. Политические возможности и со-
циально-экономическое выравнивание необязательно 
идут рука об руку.

Пару лет назад на экраны вышел фильм британско-
го режиссера Мартина Макдонаха «Три билборда на 
границе Эббинга, Миссури», получивший высокую 
оценку критиков и зрителей. Его полезно пересмо-
треть сейчас, чтобы понять, что происходит в Миннеа-
полисе и других американских городах. Главный герой 
— психически неуравновешенный полицейский-рас-
ист, который выполняет тяжелую и опасную работу, 
преступает в процессе ее закон, ради того, чтобы закон 
как раз вроде бы торжествовал, а потом возвращается 
домой, чтобы проводить время за банками пива в ком-
пании полусумасшедшей матери. В этом фильме пока-
зана атмосфера маленького городка, в котором за бла-
гополучным фасадом скрывается тяжкая социальная 
неприкаянность, которая распространяется практиче-
ски на всех.

Фатальная поляризация общества, о которой в пол-
ный голос заговорили после прихода в Белый дом До-
нальда Трампа, уходит корнями далеко в прошлое, свя-
зана с острыми социальными проблемами, копивши-
мися очень давно. Пандемия их подчеркнула. С одной 
стороны, все отмечают, что впервые в истории прави-
тельства по всему миру поставили ценность отдельной 
человеческой жизни выше интересов экономики и в 
некотором смысле — общества в целом. Что свидетель-
ствует о значительной гуманизации. С другой сторо-
ны, как отмечает работающий в Стэнфорде австрий-
ский историк Вальтер Шайдель, в выигрыше от про-
гресса оказываются наиболее благополучные, способ-
ные «переждать бурю в относительной безопасности 
своих домашних офисов и более высокооплачиваемой 
работы». Большая же часть общества, лишенная эле-
ментарной страховки, все равно не имеет доступа к 
нормальным медицинским и социальным услугам, а 
еще и теряет источники дохода, потому что экономику 
«выключили» ради сохранения их жизней. То есть дис-
балансы перекашиваются дальше.

Американская система социальных гарантий спе-
цифична, ибо политическая культура США с основа-
ния государства была ориентирована на индивидуа-
лизм, предпринимательство и ответственность каждо-
го за себя. Это, од-
нако, не избавляет 
от нарастающих 
проблем, проявле-
ние которых мы ви-
дим и сейчас. Рост 
популярности ле-
вых и даже крайне 
левых представите-
лей либерального и 
демократического 
лагеря, удивитель-
ный феномен почти 
80-летнего Берни 
Сандерса как куми-
ра молодежи — про-
явления именно 
этого кризиса. От-
сюда и масштаб рас-
пространения волнений, и привлекательность симво-
лических жестов. Хотя кампания нацелена против по-
лицейского произвола и расового неравноправия, за 
ней скрывается требование справедливости и перемен 
в широком смысле. Поэтому среди симпатизантов не 
только чернокожие и ультралевые, а политики, в мас-
совом порядке считающие необходимым засвидетель-
ствовать свою приверженность идеалам протестов.

Истеблишменту выгодно акцентировать именно 
расовую составляющую, переводить дискуссию к рас-
ширению мер защиты и поддержки конкретной груп-
пы вместо обсуждения общей несправедливости си-
стемы. Популистские призывы сократить финансиро-
вание полиции ничего не решают. Вообще, подмена не-
обходимых социально-политических преобразований 
политическими изменениями (а теперь все чаще — тех-
нологиями) — распространенный метод купирования 
недовольства, и это относится совсем не только к США. 
Сейчас политические классы, скорее всего, снова по-
пытаются это сделать. И, может быть, на время это 
даже сработает. Но следующий виток спирали будет 
еще более лихим и грозным, чем нынешний.  

Истеблишменту 
США выгодно 
акцентировать 
именно расовую 
составляющую

Фатальная поля-
ризация общест-
ва, о которой 
заговорили после 
прихода Трампа 
в Белый дом, 
уходит корнями 
далеко в прошлое

— Все колонки автора
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—Читайте также: В Италии 
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на наличные» 
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Идем в музей
В аэропортах большие 
пространства. А как 
быть с маленькими му-

зейными залами?
МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: В Амстерда-
ме около маленьких кабинетов, 
где только один вход, поставили 
семафоры. Зеленый свет — мож-
но входить, красный — нельзя. 
Это в двух-трех местах. Посмо-
трим, как это будет работать. 
Либо надо закрывать эти залы 
вообще. Выбор небольшой.

Приходят местные жители? 
Туристов нет? 

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Туристов нет. 
Но в Эрмитаже-Амстердам в об-
ычное время 60 процентов по-
сетителей — жители Нидерлан-
дов. Что, кстати, нас радует. Мы 
создавали Центр для Голландии, 
в целом для Северной Европы. А 
голландцы хотят видеть больше 
туристов. С этой целью, кстати, 
они несколько изменили свое 
позиционирование среди музе-
ев. Раньше они подчеркивали, 
что Центр Эрмитажа — амстер-
дамский музей. Теперь акцент 
иной — на то, что это петербург-
ский Эрмитаж в Амстердаме. 
Решили, что в эпоху коронави-
руса стратегически это разум-
нее. 

Ставка на бренд Эрмитажа?
МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Возможно. 
Кстати, аналогичная история с 
Центром Эрмитаж-Урал, кото-
рый должен открыться осенью. 
В Свердловске картины Эрми-
тажа были в эвакуации, и после 
войны мы передали Свердлов-
ской картинной галерее боль-
шую коллекцию. Строго говоря, 
там можно было открывать 
центр Эрмитажа сразу после 
окончания войны. На пятнад-
цать залов картин точно хвати-
ло бы. Но тогда это было немод-
но, хотелось сделать что-то свое. 
Музей соединил картины из Эр-
митажа с поступлениями из 
других музеев. А в этом году 
Екатеринбургский музей из-
образительных искусств откро-
ет отдельное здание, где на пер-
вом этаже будут залы для выста-
вок Эрмитажа, на втором — 
представление экспонатов из 
Эрмитажа, вошедших в коллек-
цию музея после войны, на тре-
тьем — экспозиция, рассказыва-
ющая о жизни картин в эвакуа-
ции. 

Времена меняются… Когда-
то нужно свой местный музей 
выдвигать. Когда-то стоит под-
черкивать, что ты ближайший 
родственник музея, имеющего 
бренд.

Родственные связи — это пре-
красно. А как выстраиваются 
юридические отношения Эр-
митажа с музеями-родствен-
никами? 

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Принципи-
ально, что Центры Эрмитажа 
не являются его филиалами. 
Филиал подразумевает, что мы 
его содержим. Поэтому, если 
возникают трудности, то пер-
вое, чем жертвует «головной 
музей», — это филиал. Филиал к 
тому же воспринимается как 
род подарка от «чужого дяди». 

Мы же хотим, чтобы Центры 
Эрмитажа были родными и лю-
бимыми там, где они создают-
ся. Поэтому всегда это инсти-
туция, представляющая мест-
ный музей или фонд. Скажем, в 
Амстердаме учредитель Цен-
тра Эрмитажа — местный фонд, 
зарегистрированный и живу-
щий по голландским правилам. 

Кроме того, мы настаиваем, 
чтобы Центр Эрмитажа откры-
вался под патронатом высших 
должностных лиц города, ре-
спублики, страны. Это входит в 
договоренности. В Нидерлан-
дах это королевская семья, в 
Казани — президент Татарста-
на… 

Наши условия одни и те же 
везде: и в Омске, где в прошлом 
году открылся центр Эрмитаж-
Сибирь, и во Владивостоке, где 
все еще впереди, и в Шанхае, 
где только планируют создание 
такого центра. Вы находите 
деньги, строите музей, содер-

жите его сами. Мы не отвечаем 
за финансирование.

От Эрмитажа только 
бренд?

М И Х А И Л  П И ОТ Р О В С К И Й :  Это уже 
очень много, но не только. Мы 
привозим выставки, представ-
ляем свои коллекции. Но успех 
выставок определяет музейная 
политика местного Центра Эр-
митажа, его работа с туристами, 
городским сообществом… И 
люди, работающие в этих Цен-
трах, по праву могут считать 
себя людьми Эрмитажа, одного 
из лучших мировых музеев. 

Путник в Эрмитаже: 
маршрут построен

И все же, как будет происхо-
дить выход в офлайн в Эрми-
таже в Петербурге?

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Начинаем с 
хорошей новости или плохой?

С плохой!
МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: В Эрмитаже 
никогда не было отдельного вхо-
да на выставки. Выставки были 
для всех, кто пришел в музей. К 
сожалению, сейчас нам придет-
ся, видимо, делать отдельный 
вход на некоторые выставки. 

Второе изменение — вход по 
сеансам. Об этом, кстати, все 
мечтали задолго до пандемии. 
Мы говорили, что это невозмож-
но, потому что человек прихо-
дит в Эрмитаж на целый день. Но 
сейчас ситуация и санитарные 
требования диктуют свои пра-
вила. Мы вынуждены ввести се-
ансы, которые ограничивают 
пребывание в музее двумя часа-
ми. Регулярно будут проводить-
ся уборка, дезинфекция, прове-
тривание. 

Человек, купивший билет на 
один сеанс, сможет попасть 
на другой сеанс в тот же день?

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Если купит 
второй билет, то да. 

Хореография маршрутов 
тоже будет выстраиваться, 
как в Амстердаме?

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Будут раз-
ные маршруты с разными вхо-
дами и разные сеансы — для от-
дельных посетителей, для эк-
скурсий. Главная проблема — 
как показывать весь Эрмитаж. 
Всегда востребованы будут 
маршруты по Зимнему дворцу 
и картинной галерее Эрмита-
жа.  Но одним нужны часы 
«Павлин», другим — Рембрандт. 
Как правило, туристы прихо-
дят ради «Павлина», мумии и 
«Мадонны Литты» Леонардо. 
Но Рембрандт тоже нужен. А 
кому-то интересен и «Павлин», 
и «Блудный сын». Как это все 

сочетать, пока не очень ясно. 
Но в любом случае — маршру-
ты, сеансы, несколько входов, 
разделение экскурсий и сво-
бодный посетитель.

Бесплатные билеты для пен-
сионеров останутся?

М И Х А И Л  П И ОТ Р О В С К И Й :  Эрмитаж 
больше миллиона человек в год 
принимал бесплатно. Эти льго-
ты музей компенсировал из 
своих доходов: билеты, сувени-
ры, магазины, кафе…. Послед-
ние три месяца этих доходов мы 
не имеем. В перспективе коли-
чество посетителей неизбежно 
уменьшится. Боюсь, в ближай-
шее время музей не сможет по-
зволить себе прежнюю ценовую 
политику.

Согласно российскому зако-
нодательству, для музея сущест-
вует только две категории 
льготников: Герои Труда и при-
равненные к ним, плюс — раз в 
месяц открытый вход  для 
школьников, студентов и мно-
годетных семей. Льготы этим 
зрителям закон предусматрива-
ет, хотя и не определяет меха-
низм компенсации музеям этих 
затрат. Для льготных категорий 
будем либо отводить отдельные 
сеансы, либо выделять опреде-
ленное количество билетов на 
день. Но бесплатные билеты для 
пенсионеров сейчас для нас бу-
дут неподъемны.

Что с ценами на билеты?
МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Подорожа-
ния билетов не будет. Сейчас 
билет в Эрмитаж стоит 800 ру-
блей. Это базовая цена. Она бу-
дет изменена. Поскольку билет 
будет действителен не на целый 
день, а на один сеанс, то исход-
ная цена билета будет меньше и 
единой — 500 рублей. Изменятся 
специальные предложения, 
иначе говоря, скидки, завися-
щие от наших доходов. 

А хорошая новость?
МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Все эти но-
вовведения — до декабря. День 
святой Екатерины и Эрмитажа 
мы рассчитываем встретить, 
распрощавшись с временными 
ограничениями и встретившись 
с друзьями Эрмитажа. 

Скромное обаяние 
подлинника

Посещение музея становится 
роскошью. Вас это не смуща-
ет?

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Это самый 
важный вопрос. И он не связан с 

ценами на билеты. Музеи так 
энергично рассказывали он-
лайн о своих коллекциях, про-
водили квесты, игры, встречи с 
хранителями, что может воз-
никнуть ощущение, что это и 
есть тот самый доступный му-
зей, о котором все мечтали. Не 
надо платить деньги за билеты, 
не надо выходить из дома. По-
пил чаю, накинул халат и в та-
почках — вперед, хоть в Лувр, 
хоть в Эрмитаж. 

Но этот виртуальный визит 
хорош как пролог к реальному 
посещению музея. Это нор-
мально. Да, люди готовятся к 
встрече с «Мадонной Литта», 
портретами Рембрандта или 
его «Блудным сыном». Смешно 
заявлять, подойдя к портрету 
Джоконды, что она как-то «не 
показалась» за те две минуты, 
что вы ее видели в толпе тури-
стов.  Как известно,  «Мона 
Лиза» сама может выбирать, 
кому ей нравиться, кому нет. 

Проблемы начнутся, если 
нам объяснят, что этот путь в 
музей отменяет саму встречу с 
музеем. Я не знаю, кто приду-
мал выражение «социальное 
дистанцирование». Физиче-
ская дистанция между людьми 
— это одно. Моем руки, дер-
жимся друг от друга на рассто-
янии полтора метра. Носим ма-
ски. Но выражение «социаль-
ное дистанцирование» не толь-
ко в русском языке несет сов-
сем другой смысл. По сути, это 
социальное расслоение. Если у 
нас получится, что музей он-
лайн — для тех, кто не может 
себе позволить увидеть Эрми-
таж вживую, а музей офлайн — 
для богатых туристов, то сама 
идея музея как демократиче-
ского инструмента Просвеще-
ния будет дискредитирована. 
Очень важно сделать так, что-
бы меры безопасности не прев-
ратились в меры сегрегации. 

Вы всегда говорили, что музей 
— храм муз. Как это согласу-
ется с идеей доступного му-
зея?

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Доступный 
музей не тот, куда вы приходи-
те, открывая дверь ногой. Му-
зей доступен для тех, кто готов 
к встрече. В этом смысле от-
крытый музей — это привиле-
гия. Но человечество почти два 
века добивалось, чтобы эта 
привилегия, если угодно, ро-
скошь общения с искусством, 
стала доступна всем. Доступна 
— да, тем не менее «Джоконда» 
сама выбирает, кому ей нра-
виться. 

Как ни странно, может быть, 
ограничения, которые диктует 
COVID-19, новые правила по-
сещения, которые мы вынужде-
ны временно вводить ради без-
опасности людей, напомнят о 
том, как дорого стоит то, что 
нам дается «просто так». На-
пример, возможность дышать. 
Культура — тот же воздух наше-
го бытия.

Отдельной строкой

Правительство внесло музеи 
и зоопарки в список структу-
рообразующих отраслей. Это 
обещает какие-то преферен-
ции музеям в ситуации кризи-
са? 

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Благодаря 
министерству культуры феде-
ральным музеям выделены 
деньги на компенсацию «выпа-
дающего дохода». Понятно, что 
зарплата сотрудников и содер-
жание зданий музея частично 

покрывают субсидии государ-
ства. Другая часть шла из собст-
венных доходов музеев. В тече-
ние трех месяцев, когда в музее 
не было посетителей, не было и 
доходов. Вот эта часть и компен-
сируется. 

Но Эрмитаж идет отдельной 
бюджетной строкой?

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Эрмитаж и 
Большой театр получают от-
дельное финансирование из 
бюджета. Мы предоставляем 
каждый месяц отчет, что нужно, 
чтобы сохранить сотрудникам 
среднюю зарплату по региону. 
Мы отчитались за первый ме-
сяц, далее — за второй. Как толь-
ко музеи откроются для посети-
телей, компенсационные вы-
платы закончатся. 

На мой взгляд, в нынешней 
ситуации бюджет музеев долж-
но гарантировать государство. 
Одно время, когда музеи стали 
зарабатывать, нам сказали: от-
лично, зарабатывайте больше, и 
часть финансовой ответствен-
ности ложится на вас. Но сейчас 
это не будет работать.

Но это возвращение к совет-
ской модели.

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Нет. Сходст-
во не означает тождества. Се-
годня бюджет музея может опи-
раться на три источника — госу-
дарство, заработанный музеем 
доход и деньги меценатов, дру-
зей музея. Это может дать сво-
боду маневра. 

У региональных музеев этих 
трех опор может не оказать-
ся. Добавьте к этому зависи-
мость от местных властей. 
Какая уж тут свобода манев-
ра…

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Именно поэ-
тому так важны поддержка кол-
лег, общества, Союза музеев 
России. К слову, региональные 
музеи были освобождены от на-
лога на прибыль. Это тоже важ-
но. Федеральные музеи не осво-
бождены от нее. 

По идее, нужно, чтобы пра-
вило компенсации за неполу-
ченные доходы было распро-
странено на региональные и му-
ниципальные музеи, а освобо-
ждение от налога на прибыль — 
на федеральные. Тогда мы будем 
равны в едином музейном про-
странстве.

 Лучше меньше, да лучше 

На туристов в этом году му-
зеям не приходится рассчи-
тывать. Вас это расстраива-
ет?

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Как директо-
ра музея — да. Но количество 
пришедших туристов не может 
быть главным критерием му-
зейной работы. Точно так же 
успешная работа музея не мо-
жет определяться суммой зара-
ботанных денег.

А какой критерий мог бы 
стать основным? 

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Например, 
число посетителей, которых му-
зей может принять бесплатно. 
Эрмитаж в прошлом году при-
нял миллион триста тысяч зри-
телей бесплатно. Это означает, 
что музей зарабатывает доста-
точно, чтобы это себе позво-
лить. Это критерий и финансо-
вый, и этический. 

Сейчас уже есть возмож-
ность создать математические 
модели эффективной работы 
музеев. Но главное, что из этих 
моделей не выплеснули вместе с 
«незначительными» погрешно-
стями суть музейной работы. 

Кстати, два года назад по за-
казу министерства был разра-
ботан алгоритм расчета количе-
ства посетителей в зависимости 
от выставочных площадей. Он 
должен был помочь определить, 
сколько зрителей может «вме-
стить» музей. Алгоритм был 
одобрен и подтвержден музей-
ным сообществом.  На мой 
взгляд, не менее интересна дру-
гая цифра: сколько посетителей 
музей хочет принимать в год 
или в сезон. Тут важна верхняя 
планка. Скажем, для Эрмитажа 
это 5 млн посетителей в год. 
Если будет больше, то и зрите-
лям тесно, и для картин не здо-
рово. 

Сейчас в министерстве куль-
туры создана рабочая группа по 
разработке госзаказа в сфере 
культуры. Выбор критериев 
оценки работы тут, конечно, 
очень важен. Думаю, оценка ра-
боты по количеству посетите-
лей музея уйдет на второе или 
третье место. Надо искать пра-
вильное решение.   

В Центр Эрмитажа в Амстердаме 
впускают по 20 человек каждые 
15 минут.  Все билеты распроданы. 

Зрители Казани уже успели оценить выставку «Матисс. Пикассо. Шагал. Искусство Западной Европы 1910—1940-х годов в собрании Эрмитажа». 

А К Ц Е Н Т

Государственный Эрмитаж в прошлом 
году принял миллион триста тысяч зри-
телей бесплатно
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НЕ ПРЕРЫВАЙТЕ 
ПОЮЩЕГО
Сегодня, 10 июня 2020 года, мы отмечаем 91-ю годов-
щину со дня рождения великой русской певицы Люд-
милы Георгиевны Зыкиной. Дата не юбилейная, но те-
леканал «Россия 1» не стал дожидаться ни 2024, ни тем 
более 2029 года, видимо, боясь растерять живых сви-
детелей ее творческого пути, — и в минувшую субботу 
Андрей Малахов посвятил «Мисс Волге», так называли 
Людмилу Зыкину на Западе, свою вечернюю програм-
му. Вновь вслушиваясь в ее уникальное контральто, по-
нимаешь, что она давно уже стала неотъемлемой ча-
стью российской жизни, каждого из нас — и всех вме-
сте. Она удивительным образом сохранила богатство и 
глубину русской песни, не так часто исполняя шедев-
ры, созданные народом и отшлифованные веками. В ее 
интерпретации эту глубинную народность приобрета-
ли сочинения советских композиторов. Современную 
музыку она возвра-
щала к ее народным 
истокам. Уроки 
Хора имени М.Е. 
Пятницкого, куда 
она попала в 1947 
году, пройдя тяже-
лейший конкурс, в 
котором, как гово-
рят, было полторы 
тысячи человек на 
одно место, не 
прошли зря. 

    Исконно наци-
ональное почвен-
ное  музыкальное богатство России, открытое и сохра-
ненное  в ХХ веке Митрофаном Ефимовичем Пятниц-
ким к началу коллективизации, показалось большеви-
кам «кулацким наследием». Племянник М. Пятницко-
го, выдающийся знаток народного творчества Петр 
Михайлович Казьмин, блестящий филолог и фолькло-
рист,  не  смог справиться с мощным идеологическим 
натиском, и в 1931 году Хор имени М.Е. Пятницкого 
возглавил композитор Владимир Георгиевич Захаров. 
С его приходом коллектив стал исполнять авторские 
песни, прославляющие колхозное строительство, хотя  
он прекрасно понимал, какое наследие оставил осно-
ватель хора и его сподвижники. 400 фонограмм, запи-
санных в Воронежской, Рязанской и других губерниях 
Центральной России, оригинальные деревенские ко-
стюмы — это богатство и поныне помогает коллективу 
прикасаться к той почве, которая произвела его на 
свет. В. Захаров, человек с гибким политическим чу-
тьем, во второй половине 1940-х годов травивший 
«безродных космополитов» и Дм. Дм. Шостаковича, 
был одаренным композитором и отменным педагогом, 
— человеческая натура полна противоречий...  Несмо-
тря на то, что Хор имени М.Е. Пятницкого, уже в 1930-е 
получивший статус государственного, умножившийся 
танцевальной группой во главе с Т. Устиновой и орке-
стром, созданным В. Хватовым, стал огромным кол-
лективом, каждого певца здесь отбирали штучно, огра-
няя и отшлифовывая природные таланты. Хотя Л. Зы-
кина проработала в Хоре им. М.Е. Пятницкого всего 
два года, именно здесь она сумела понять природу на-
стоящего народного творчества, его коренное  отличие 
от сочинений на злобу дня, «национальных по форме и 
социалистических по содержанию». 

    Это понимание умножилось во время работы в 
Хоре русской песни Всесоюзного радио, куда она по-
ступила в 1951 году, словно возродившись из пепла. В 
1949 году после смерти матери, которая вызвала тра-
гическое эмоциональное потрясение, Л. Зыкина поте-
ряла голос, почти два года работала в типографии, но 
жажда жизни и творчества оказались сильнее недуга. 
Ей повезло, она пришла в Хор Всесоюзного радио через 
год после того, как туда приняли в качестве хормейсте-
ра 24-летнего выпускника Московской консерватории 
Николая Васильевича Кутузова, выдающегося музы-
канта и знатока русского фольклора. В середине 1950-
х  он возглавил коллектив, где проработал до самой 
смерти в 2011-м. Он помог молодой певице находить 
верную интонацию 
каждой песни, убе-
дил ее в том, что 
дело не силе звуко-
извлечения, а в ис-
кренности исполне-
ния, в самораскры-
тии личности. Это 
совпадало с ее дет-
скими и юношески-
ми устремлениями. 
Уже в зрелости она 
записала важное 
для понимания ее 
творческой лабора-
тории воспоминание: «Не было у нас такого в доме, 
чтобы поющего перебили, не дослушали, помешали 
ему вылить в песне всего себя. У нас поющий всегда 
считался исповедующимся, что ли, открывающим 
себя людям. И это доверие никак нельзя было оскор-
бить». Поразительно, насколько сама интонация испо-
ведальности, столь важная для всего советского искус-
ства 1950—1960-х годов, оказывается сродни народно-
му искусству, стремящемуся к максимальному рас-
крытию национальной души. Поиски молодых поэтов, 
прозаиков, кинематографистов тех лет, казавшиеся 
многим «художественным западничеством»,  были так 
же связаны с родной почвой, как искусство живопи-
сного авангарда начала ХХ века с иконописью.

      Думаю, что именно в Хоре русской песни Всесо-
юзного радио, работая под руководством Н.В. Кутузо-
ва, Л. Зыкина не только отшлифовала свои выдающие-
ся природные певческие качества, но обрела ту твор-
ческую устойчивость, которая помогла ей выдержать и 
человеческие, и профессиональные испытания, кото-
рые выпали на ее долю. Здесь она получила важней-
шую прививку от музыкальной убогости, способной 
превратить любую народную песню в блатной шансон. 

    В 1960 году она начала сольную карьеру в Москон-
церте, в начале 60-х вместе с артистами Мюзик-холла 
впервые оказалась в Париже, к 1965 году Л. Зыкина 
была всенародной любимицей. В 1970 году она была 
удостоена Ленинской премии. Словом, к ней пришла 
слава, которая позволяла большую, чем у других,  
творческую свободу, но при этом рождала множество 
слухов и домыслов.  Не уверен, что все они ей были по 
душе. Эта пора ее жизни, на первый взгляд,  хорошо из-
вестна, хотя она всегда хранила в себе некую тайну, к 
которой не хотела никого подпускать. 

    Была  ли она счастлива? Безусловно. И в личной, и 
в профессиональной жизни. Но при этом как уникаль-
ная творческая личность, возвышающаяся над совре-
менниками, она порой остро ощущала свое одиночест-
во, которое отступало  только на сцене.   

Поющий считался 
исповедующимся, 
открывающим 
себя людям. И это 
доверие нельзя 
было оскорбить

Как уникальная 
личность она 
порой остро ощу-
щала одиночест-
во, отступавшее  
только на сцене

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ
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Ключевой вопрос

23 мая в Эрмитаже должна была открыться выставка «Модель Вселенной 
эпохи Ренессанса», где можно было бы увидеть после реставрации астро-
номический глобус XVI века. Мы почти 500 лет жили в культурной модели 
Вселенной, созданной Ренессансом. Вырисовывается ли сегодня модель, 
идущая ей на смену?
Михаил Пиотровский | Я бы не рискнул обобщать. Новая модель будет 

складываться из тех образов-кирпичиков, которые мы для нее прине-

сем. Часть их, как этот глобус, подаренный московскому князю импера-

тором Рудольфом II, будут из наших «домашних» коллекций. Время к 

этому располагает. Другая часть — прибудет из дальних странствий. На-

пример, полотна китайского художника Чжана Хуаня, который пишет 

пеплом. Его выставка отправилась в Россию, когда в Китае появились 

первые заболевшие коронавирусом. Ящики с работами, которые вели 

диалог с картинами Эрмитажа, отправили в Петербург на корабле. Пока 

они плыли, в Китае эпидемия кончилась, началась у нас. Поэтому рабо-

ты стоят нераспакованные. За это время художник написал новые кар-

тины, посвященные пандемии. Как они встретятся в пространстве на-

шей выставки? Кто знает. Кто вообще мог предположить, что во всей 

этой истории появится действующее лицо по имени COVID-19?

Многие выставки отменились, но «Линия Рафаэля» про «отражение» 

великого итальянца в зеркале мирового искусства, представленного в 

Эрмитаже, осталась. Как остался «Железный век», совместный проект 

музеев России и Германии. Из всех этих проектов складывается абрис 

нашей музейной вселенной. Возможно, она будет новой. Но вообще-то 

музей всегда старается сохранить лучшее из прежнего.
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ПРОЕКТ «Музеон» 
и Золотой остров свяжет 
новый пешеходный мост

Дорога к Петру

Александр Мелешенко

Парк искусств «Музеон» и остров Балчуг, который мо-
сквичи часто называют Золотым, соединит новый пе-
шеходный мост. Его перекинут через Водоотводный ка-
нал Москвы-реки прямо у памятника Петру Первому. 
Проект уже одобрила градостроительно-земельная ко-
миссия столицы, но окончательный облик переправы 
станет ясен только после обсуждения с москвичами.

В мэрии рассказали, что проект вынесут на общест-
венные слушания в проекте «Активный гражданин». С 
началом пандемии туда перенесли дискуссии по мно-
гим проектам, включая застройку кварталов ренова-
ции. Опыт оказался удачным, и теперь его решено ис-
пользовать и при строительстве моста. Между тем ос-
новные конструктивные данные будущего сооружения 
уже известны. Мост будет небольшим. Председатель 
Москомстройинвеста Анастасия Пятова рассказала: 
длина его 56,6 метра, ширина — 4 метра. «Новый мост 
соединит пешеходные маршруты, проходящие по 
Крымской и Якиманской набережным, а также повы-
сит доступность культурной зоны на стрелке Золотого 
острова», — объяснила Пятова «РГ». 

Если встать сейчас на Якиманской набережной в 
том месте, откуда будет начинаться мост, то прямо пе-
ред вами окажется стрелка острова и чуть в стороне — 
огромный памятник Петру. До него каких-то несколь-
ко десятков метров, вот только преодолеть их никак 
нельзя. Хотите подобраться к памятнику поближе? 
Идите к Патриаршему или Малому Каменному мосту — 
пересечь канал можно только по ним. На дорогу уйдет 
минут 15, пройти придется около километра. На маши-
не, кстати, время особенно не сократишь — круги при-
дется нарезать еще более внушительные. Об этом «РГ» 
рассказали и в Институте Генплана, который занима-
ется разработкой проекта. Там отметили, что переходы 
через реку в этом месте расположены неравномерно, 
что привело к разобщению территорий. Поэтому мост 
действительно необходим — он сделает более доступ-
ным не только памятник, но и весь квартал бывшей фа-
брики «Красный Октябрь». В ее корпусах сейчас рас-
положены офисы, кафе, магазины, центр фотографии 
имени братьев Люмьер. Из эскизов будущего моста 
ясно: изменятся и прилегающие к нему с двух сторон 
набережные. Они будут спускаться к воде в виде амфи-
театра. Впрочем, последнее слово за москвичами.  

МЕДИЦИНА 
В Бабушкинском районе 
готовится к открытию 
подстанция скорой 
помощи

Новоселье 
на Печорской 

Любовь Проценко

Новоселье коллективу подстанции скорой помощи 
№17 обещают к осени. Как убедился вчера мэр города 
Сергей Собянин, новое здание практически готово. 
Осталось лишь оборудовать его всем необходимым и 
начать обживать. 

Надо ли говорить, какая радость это для коллектива 
подстанции? Ведь ее сотрудников пришлось расселить 
из устаревших строений постройки прошлого века по 
отдельным стационарам и поликлиникам еще в 2016 
году. Где место смогли выделить, там и создали посты 
«скорой». И даже в таких условиях семнадцатая не по-
теряла своей скорости в оказании экстренной медпо-
мощи жителям Бабушкинского и Лосиноостровского, 
а также районов Северное и Южное Медведково и Сви-
блово, где проживает порядка 450 тысяч москвичей. 
На их вызовы бригады семнадцатой приезжают в сред-
нем за 11,1 минуты. 

«Московская 
«скорая» является 
одной из самых 
мощных и эффек-
тивных в мире с 
точки зрения ско-
рости прибытия к 
пациентам и их го-
спитализации», — 
напомнил глава го-
рода. По его сло-
вам, врачи «ско-
рой» достойно 
справились и с мно-
гократно возросшей на них нагрузкой в дни панде-
мии: «Хочу еще раз выразить им благодарность за ту 
подвижническую работу, которую они ведут». И это 
не просто слова. Решением мэра на время пандемии 
введены городские надбавки к зарплате работников 
«скорой» в дополнение к федеральным: врачам — по 
50 тыс. рублей в месяц, среднему медперсоналу — по 
30 тыс. рублей.

Заботится город и об условиях работы скорой помо-
щи. Лишь за последние годы в Москве построено пять 
мощных подстанций и еще пять строятся. Готово зда-
ние для подстанции № 17. «Надеюсь, что в августе бри-
гады здесь уже отметят свое новоселье», — сказал глава 
столицы. Он надеется, что медикам новостройка пон-
равится. Трехэтажное здание площадью 4 тыс. кв. м 
рассчитано на 20 бригад. В нем созданы все условия 
для эффективной и комфортной работы. На первом 
этаже — гараж на 20 машин с автомойкой и системами 
обеззараживания автомобилей, медкабинет для помо-
щи пациентам и предрейсовых осмотров водителей. На 
втором этаже помещения отданы в распоряжение ра-
ботников. Третий этаж — административный.  

СИТУАЦИЯ Москвичи забыли о безопасности

Эйфория на лицо

Сергей Бабкин

М
осква снова гуля-
ет — отличить об-
становку на ули-
цах от довиру-
сного лета пра-
ктически невоз-
можно. Почти на 
каждой более-ме-
нее зеленой ули-

це — бегуны, почти в каждом 
сквере велосипедисты, на ка-
ждой пятой скамейке — компа-
нии, местами даже с бутылками. 
А между тем коронавирус сто-
лицу еще не покинул, ежеднев-
но выявляются по 1,5—2 тысячи 
новых случаев. 

Говоря откровенно, гулять 
москвич пошел еще до высту-
пления мэра Сергея Собянина 
об отмене самоизоляции и про-
пусков. До последнего держа-
лись лишь пенсионеры. А вчера 
всеобщему настрою и теплой 
летней погоде поддались и по-
жилые люди. В масках были еди-
ницы. Первая прохожая попа-
лась мне навстречу, когда еще 
не было 7 утра. Жительница Ба-
бушкинского района Нина Фе-

доровна, почтенная дама лет 
под 60, дефилировала по аллее 
на Олонецком проезде. С палка-
ми для скандинавской ходьбы, 
чинно и уверенно. Но почему, 
спрашивается,  без маски? 
«Честное слово, первый раз 
вышла за два месяца, — говорит 
пенсионерка. — А в маске жарко, 
у меня гипертония. Да я и не 
хожу далеко, возле дома толь-
ко». 

Чуть подальше, на улице Бес-
тужевых, гуляли дети. Карусель 
и горки, опечатанные еще в мар-
те, заполнились малышней. 
Старушки, самые бдительные 
из местного населения, без-
участно смотрели на сорванные 
красно-белые ленты, хотя офи-
циально пользоваться детскими 
площадками можно лишь с 23 

июня. Месяц назад на глазах 
корреспондента «РГ» этот же 
«домовой дозор» немедленно 
звонил 02, лишь только мамоч-
ки на пушечный выстрел при-
ближались к беседке. Теперь же 
бабушки амнистировали даже 
горки.

В первый день отмены само-
изоляции народ гулял и в цен-
тре Москвы. Например, в Парке 
Горького. Особых развлечений 
там еще нет, но молодежь на ве-
лосипедах и самокатах с удо-
вольствием раскатывает по до-
рожкам. Это, конечно, далеко от 
фестивальных аншлагов, но 
жизнь чувствуется. Об опасно-
сти, похоже, и тут забыли. С со-
циальной дистанцией еще бо-
лее-менее все в порядке, а вот с 
масками... «Да есть у меня! — 

хвалится «байкер» Андрей, де-
монстрируя маску, заботливо 
прикрепленную к рулю. — Увижу 
проверяющих — сразу надену. А 
так — какой смысл?» 

Ощутимо выше концентра-
ция безмасочников в автобусах 
и поездах. Как отметили в пресс-
службе департамента транспор-
та, пассажиров в наземном 
транспорте стало на 80 тысяч 
больше по сравнению с прош-
лой неделей. В электричках, по 
официальной статистике, силь-
ной прибавки народа нет. Одна-
ко на популярном Савеловском 
направлении — в прямом смы-
сле вагон народа. Визуально на 
десять человек без маски при-
ходится один дисциплиниро-
ванный. Это же касается про-
давцов, которые снова стали 
промышлять в электричках. И 
если три недели назад еще тор-
говали масками, то теперь — 
всякими книжками, фонарика-
ми, садовым инвентарем или 
прямо внаглую пивом и чипса-
ми. 

Самые популярные персона-
жи на улицах — семьи, мама, 
папа и дети на велосипедах и са-

мокатах. Из разговоров с ними 
понятно: со следующей недели 
могут вызвать на работу с уда-
ленки, надо вдоволь насладить-
ся сочинской жарой, которая не 
так часто и бывает в Москве. 
Маски если раньше большинст-
во прохожих носили хотя бы на 
подбородке, то сейчас многие и 
вовсе их с собой не берут. Ну а 
что: полиция не дергает, пять 
тысяч при мне. Между тем, в 
этот самый день, когда народ 
вышел на первую настоящую 
прогулку без конспирации, в го-
роде зафиксировано 1572 но-
вых случая «ковида». 59 чело-
век скончались. Так, может 
быть, стоит все-таки дочитать 
указ мэра Собянина о снятии 
ограничений до конца? Глава го-
рода там напоминает: вероят-
ность заражения коронавиру-
сом уменьшилась, но она все 
еще существует. «Берегите себя 
и своих близких, друзья», — об-
ращается он к москвичам. Это 
значит, что забывать о режиме 
самосохранения рано.  

Выбравшись из дома, горожане 
отправились гулять в парки, катать-
ся на велосипедах и самокатах.

А К Ц Е Н Т

Коронавирус из города еще не ушел: 
ежедневно выявляется более тысячи 
новых случаев 

ТРАНСПОРТ 

Как продлить 
проездные

ОБНОВИ 
БИЛЕТ
Сергей Жуков

Пассажиры, которые из-за ре-
жима самоизоляции не ездили 
на общественном транспорте, с 
12 июня смогут продлить неи-
спользованные билеты. Об 
этом вчера сообщили в пресс-
службе столичного департа-
мента транспорта. 

Реанимировать можно не 
только социальные карты и би-
леты «ТАТ», но и проездные на 
60 поездок, месяц, три месяца и 
год. Сделать это можно будет в 
кассах метро или киосках 
«Мосгортранса», а позднее и 
онлайн — для этого в интернете 
запустят специальный сервис. 
Главное условие для продления 
билетов — с 30 марта по 9 июня 
должно быть потрачено не 
больше 22 поездок. Если же 
проездной до 9 июня оказался 
не просрочен, ему сверху наки-
нут количество дней, совпав-
шее с периодом вынужденной 
самоизоляции. А если срок дей-
ствия истек в дни карантина, 
его тоже продлят. Скажем, би-
лет на метро действовал до 22 
апреля, в этом случае его про-
длят на 24 дня.

Школьники, студенты, орди-
наторы и аспиранты смогут пе-
резаписать неиспользованные 
билеты на свои социальные 
карты. В департаменте тран-
спорта подчеркнули: период, в 
который можно обратиться за 
продлением билетов, времен-
ными рамками не ограничива-
ется. Проездные реанимируют 
с момента, когда пассажир 
обратится в кассу. Поэтому де-
лать это лучше, например, не-
посредственно перед возвра-
щением на работу после выну-
жденного перерыва. 

Режим самоизоляции и циф-
ровых пропусков, напомним, в 
российской столице отменен с 
9 июня. Однако в городском об-
щественном транспорте по-
прежнему необходимо носить 
маски и перчатки. Для проезда 
снова можно использовать все 
привычные виды оплаты, вклю-
чая социальные и банковские 
карты. Правда, у водителей ку-
пить билеты по-прежнему 
нельзя.  

УСЛУГИ МФЦ 
продолжают 
работать 
по записи

ДЕРЖАТ 
ДИСТАНЦИЮ
Ангелина Зеленькова

Вот уже две недели в столице 
открыты 88 из 131 центров го-
суслуг «Мои документы». За 
это время в них обратились бо-
лее 250 тысяч москвичей — 
каждый день в офис приходят 
порядка 20 тысяч горожан. Не-
смотря на такую популярность 
госуслуг и все снятия ограни-
чений в городе, МФЦ продол-
жают работать по предвари-
тельной записи. Это позволяет 
избежать очередей, а посетите-
ли могут без проблем держать-
ся друг от друга на безопасном 
расстоянии. Как выяснил кор-
респондент «РГ», принимать 
по записи в МФЦ будут до осо-
бого распоряжения мэра Мо-
сквы.

Чтобы получить уже гото-
вые документы, в офис центра 
нужно записаться через mos.ru. 
В предоставлении услуг ничего 
не поменялось. Как и прежде, в 
МФЦ можно подать документы 
на оформление водительского 
удостоверения, российского 
паспорта, встать на регистра-
ционный учет по месту пребы-
вания или по месту жительства 
— всего же горожанам доступны 
144 услуги. После открытия 
центров самой востребованной 
услугой оказалось оформление 
соцкарты москвича, за которой 
обратилось более 39 тысяч го-
рожан. Более 30 тысяч жителей 
столицы побеспокоились о ре-
гистрации, а 18 тысяч пошли 
получать регистрацию прав на 
недвижимость. 

Записываться на прием 
очень удобно — система подска-
жет ближайший офис, в кото-
ром можно получить нужную 
услугу. Например, только в 17 
офисах «Мои документы» мож-
но оформить документы по ка-
дастровому учету и регистра-
ции прав по заявлению от инди-
видуальных предпринимателей 
и юрлиц, а физлицам доступны 
услуги по кадастровому учету и 
регистрации прав на объекты 
недвижимости, находящиеся за 
пределами столицы. Еще 84 
услуги доступны пользовате-
лям в электронном виде на пор-
талах mos.ru и gosuslugi.ru.  

На первые вызовы из нового дома медики смогут выехать 
уже в сентябре этого года. 

ИСПЫТАНО НА СЕБЕ Корреспондент «РГ» примерил 
костюм врача коронавирусного стационара

Есть защита
Ангелина Зеленькова

О
т медиков даже в разгар 
пандемии нечасто можно 
было услышать о трудно-

стях работы. Главное для них — 
любой ценой поставить пациен-
та на ноги. Не жалуются они и на 
долгие смены в почти не дыша-
щих комбинезонах, очках и ре-
спираторах, которые оставляют 
на лице красные пятна и синя-
ки. Примерив костюм врача ко-
ронавирусного стационара, 
корреспондент «РГ» через 15 
минут поняла, как это сложно — 
просто ходить в нем. 

Впрочем, все по порядку. Ги-
гантский склад средств индиви-
дуальной защиты, где происхо-
дила эта необычная примерка, 
расположен в технополисе «Мо-
сква» на юго-востоке столицы. 
Еженедельно отсюда в город-
ские больницы и поликлиники 
отправляют более 4 миллионов 
комплектов средств индивиду-
альной защиты. Здесь я впервые 
смогла рассмотреть вблизи все 
средства индивидуальной защи-
ты, которые раньше видела 

только по телевизору, и даже 
примерить их. С чего же начать? 

«Разработаны специальные 
правила, как именно нужно на-
девать и снимать средства инди-
видуальной защиты. Важно, 
чтобы не осталось открытых 
участков тела. Каждому медра-
ботнику в этом помогает колле-
га и прежде, чем войти в «гряз-
ную» зону, еще раз все тщатель-
но проверяет», — пришел на по-
мощь Игорь Ноздреватых, глав-
ный внештатный эпидемиолог 
Москвы.

Комбинезон, перчатки, ба-
хилы, шапочка, респиратор... 
Далее капюшон, очки, дополни-
тельная пара перчаток и халат. 
Все максимально должно при-
легать к коже, чтобы у вируса не 
осталось шансов попасть на 
кожные покровы и слизистые 
оболочки. В первую минуту по-
казалось: дышать нечем, но я 
приободряюсь, вспомнив, что 
врачи как-то работают в такой 
экипировке в среднем по шесть 
часов в день! Спустя 15 минут я 
уже обливалась потом. Утешало 
одно — надежная защита, кото-

рую дает эта одежда. Продумано 
все до мелочей. На рукавах 
плотные манжеты, тугая резин-
ка на очках и респираторе. 

«Но ведь болеют в Москве и 
медработники?» — напоминаю 
я. «Да, такие случаи были, и 
СМИ о них широко писали, — со-
глашается Ноздреватых. — Но 
ведь жизнь врачей, как и у всех 
москвичей, проходит не только 
в красной зоне. После работы 
они едут на общественном тран-
спорте домой, заходят в мага-
зин... Так что заразиться могут 
где угодно. Но я точно знаю, что 
в столичных клиниках сделано 
все для того, чтобы уберечь вра-
чей, медсестер, весь персонал». 

Безопасность медиков была 
и остается одной из первосте-
пенных задач городских вла-
стей в пору пандемии. Для того 
чтобы ее надежно обеспечить, и 
создали этот склад в момент, 
когда уже шла борьба с корона-
вирусом. «Раньше склад нахо-
дился на Дубининской улице. 
Но средств индивидуальной за-
щиты потребовалось значи-
тельно больше, а значит, нужно 
было увеличить площадь хране-
ния. Поэтому было принято ре-
шение развернуть крупнейший 
в Москве логистический ком-
плекс площадью более 17 тысяч 
кв. м», — рассказал начальник 
управления организации обес-
печения деятельности медорга-
низаций департамента здраво-
охранения Москвы Константин 
Романов. 

По его словам, запасы попол-
няются еженедельно. «К сентя-
брю мы создадим резерв на два-
три месяца. Костюмы стараемся 
запасти всех размеров, но в пер-
вую очередь те, что наиболее во-
стребованы у медиков — L, XL, 
XXL», — поделился он. Для врача 
важно, чтобы костюмы и средст-
ва индивидуальной защиты со-
ответствовали размеру, не ско-
вывали движений, не причиняли 
болезненных ощущений.  

Корреспондент «РГ» убедилась на собственном примере, как тяжело прихо-
дится медикам, сражающимся с COVID-19.

ДОСУГ Как провести в городе 
каникулы с пользой 

Наше киберлето 

Сергей Жуков

Планы отдохнуть на морском 
побережье еще остаются туман-
ными, поэтому спешить с по-
купкой билетов и выбором от-
елей пока преждевременно. Са-
мое надежное решение — скоро-
тать ближайший отпуск с деть-
ми на даче или остаться в Мо-
скве, тем более что режим само-
изоляции отменен. Пока музеи 
закрыты, провести время с 
умом помогут многочисленные 
онлайн-сервисы.

Например, с помощью порта-
ла и мобильного приложения 
«Узнай Москву» можно отпра-
виться в виртуальное путешест-
вие по городу, попутно участвуя 
в онлайн-квестах и викторинах. 
Нажав на одну из точек на инте-
рактивной карте, всплывут фо-
тографии и малоизвестные фак-
ты из «жизни» столичных уса-
деб и особняков, парков и ста-
ринных переулков. А можно 
выйти на улицу и устроить в лю-
бое время для своей семьи спон-
танную экскурсию — достаточно 
скачать на смартфон маршруты. 
Есть экскурсии и пешие, и вело-
сипедные. Скажем, почему  не 
пройтись в хорошую погоду от 
станции метро «Смоленская» до 
Сивцева Вражка? Прогулка с 
виртуальным гидом и останов-
ками у домов с историей займет 
около часа. Увидят экскурсан-
ты, например, особняк Морозо-
вой, сталинскую высотку МИДа 
и дом, в котором жила поэтесса 
Марина Цветаева. 

Проект #Москвастобой к 
85-летию столичного метро за-
пустил серию онлайн-экскур-
сий. Их поэтапно публикуют на 
одноименном сайте. Первое ви-
део посвящено «красной» ветке, 
с которой и началась москов-
ская подземка, а второе — «зеле-
ной». Зрителям покажут стан-
ции, признанные объектами 
культурного наследия, и приот-
кроют окутавшие их тайны и 
мифы. На этом же сайте разме-

щены лекции, цирковые шоу и 
театральные представления. По-
хожий контент предлагают еще 
два портала: «Музейная Москва 
онлайн» и «Культура Москвы 
онлайн». А в YouTube-канале 
столичного зоопарка выклады-
ваются видеоэкскурсии и дет-
ские выпуски о животных.

В библиотеке «Московской 
электронной школы» доступно 
около полутора тысяч электрон-
ных пособий, произведений ху-
дожественной литературы, ин-
терактивных приложений. По-
лезные материалы для себя мо-
гут найти и родители маленьких 
детей. Для них запущено разви-
вающее приложение «Дошколь-
ники» с играми и творческими 
заданиями. 

Библиотеки же запустили он-
лайн-программу летнего чте-
ния. Детям предложили прочи-
тать за лето несколько произве-
дений, а затем написать о ка-
ждом из них отзыв в творческий 
дневник. Все, кто выполнит об-
ещанное, получит книги и сер-
тификаты в книжные магазины. 
Чтобы стать участником акции, 
нужно зайти на сайт «Библиого-
род» и заполнить электронную 
заявку, указав в ней количество 
книг, которые ребенок планиру-
ет прочитать за лето. Их должно 
быть не меньше трех. На этом же 
сайте можно воспользоваться 
списком литературы, подготов-
ленным Центральной городской 
детской библиотекой имени 
Гайдара. Он разделен на четыре 
группы: для дошкольников, 
младших школьников, читате-
лей среднего школьного возра-
ста и старшеклассников.

Онлайн-лагерь «Киберлето» 
приглашает школьников от 11 до 
17 лет присоединиться к кибер-
спортивным турнирам и погру-
зиться в нюансы нейротехноло-
гий. Программа рассчитана на 
шесть смен. Первая уже идет. 
Вторая начнется 15 июня. Запи-
саться на занятия можно на mos.
ru или на сайте школы № 868.  
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До конца 
2023 года за счет 
бюджета города 
построят еще 
60 объектов здра-
воохранения 

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В



9Наука
science.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
10 июня 2020
среда № 124 (8178)

НаукаFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

Наталия Ячменникова

З
акончен прием заявок 
на участие в открытом 
конкурсе по отбору 
кандидатов в россий-
ский отряд космонав-
тов. Он длился год — с 3 
июня 2019-го. В усло-
виях ограничений из-
за коронавируса в Ро-

скосмосе приняли решение: кто 
до 1 июня не сумел предоста-
вить полный пакет документов, 
еще смогут «донести» их до кон-
ца месяца.

Всего конкурсной комис-
сией было принято 1404 обра-
щения от тех, кто хотел бы сде-
лать полеты в космос своей 
профессией. Прямо скажем, не 
много. Четыре года назад, когда 
был объявлен набор в отряд ас-
тронавтов США, там количест-
во заявок едва ли не зашкали-
ло: свыше 18 тысяч! Как бы там 
ни было, но и у нас звездный 
конкурс обещает быть жест-
ким: в отряд планируется ото-
брать всего четырех человек. 
Конкурсная комиссия рассмо-
трела более 90 процентов пре-
тендентов. 28 кандидатов (сре-
ди них три женщины) уже полу-
чили приглашение на очный 
этап отбора.

Какие требования предъяв-
ляются к будущим космонав-
там? Обязательное условие — 
российское гражданство. Выс-
шее образование по направле-
ниям подготовки: физико-мате-
матические и естественные нау-
ки, машиностроительные и ин-
женерные специальности, лет-
ные. Возраст — не старше 35 лет. 
Рост — от 150 до 190 см, а вес — от 
50 до 90 кг. Четко прописаны 
нормативные физические 
упражнения и ориентировоч-
ные результаты. Скажем, 1 км 
кандидат должен пробегать за 3 
мин 30 с . Или бег на лыжах 5 км 
— за 24 мин 30 с. Плавание 800 м 
вольным стилем — за 20 мин 10 
с,  брассом — 22 мин 30 с.

По словам директора Инсти-
тута медико-биологических 
проблем РАН академика Олега 
Орлова, требования по меди-
цинской части высокие: канди-
дат должен быть здоров физиче-
ски, психически и психологиче-
ски. «Мы будем обращать вни-
мание на особенности кандида-
тов для возможности участия в 

лунных миссиях», — сказал ра-
нее «РГ» ученый. Понятно, что 
новый набор космонавтов ори-
ентирован прежде всего на по-
леты на перспективной косми-
ческой технике.

Сейчас в российском отряде 
космонавтов только одна жен-
щина — Анна Кикина. «Анна в 
группе подготовки для полетов 
на МКС, — поделился командир 
отряда Олег Кононенко. — И как 
все космонавты из этой группы, 
в ближайшей перспективе бу-
дет назначена в экипаж».

Всегда возникал вопрос: по-
чему у американцев женщины 
летают вовсю, а у нас с момента 

начала космической эры на ор-
бите побывали лишь четыре 
представительницы прекрасно-
го пола. Как говорят, причина 
тому не какие-то чрезвычайные 
требования к женщинам. Как не 
раз отмечал исполнительный 
директор по пилотируемым 
космическим программам Ро-
скосмоса Сергей Крикалев, тре-
бования к желающим обоих по-
лов при отборе очень похожи. 
«Там есть небольшая разница в 
физической подготовке, но с 
точки зрения знаний, мотива-
ции — если человек не хочет, то 
ему нечего делать в отряде», — 
говорит он.  

СИТУАЦИЯ Японские 
ученые разработали 
новую таблицу элементов

Магия увлекла

Аркадий Симонов

Сообщение о создании учеными Киотского универси-
тета новой периодической системы химических эле-
ментов сразу облетело мировые СМИ. Что и понятно. 
Ведь когда-то таблица Менделеева стала одним из ве-
личайших открытий в химии. Она внесла удивитель-
ный порядок в, казалось бы, хаотическое нагроможде-
ние разнообразных элементов. Наш великий соотече-
ственник расположил элементы так, чтобы соседи по 
столбцу имели схожие химические свойства.

Что же нового придумали японцы? Здесь важно под-
черкнуть, что, создавая свою таблицу, Менделеев ни-
чего не знал ни о строении атома, ни о его ядре, ни о 
том, что электроны расположены на оболочках. А са-
мое главное, что в одном столбце его таблицы находят-
ся элементы с од-
ним и тем же чи-
слом электронов на 
последней элек-
тронной оболочке. 
Все это было откры-
то через много лет. 
Можно сказать, что 
Менделеев совер-
шил свое открытие 
не только во сне, но 
с за вязанными гла-
зами. И очередной 
раз можно только 
поразиться его 
предвидению. 

У японцев ситуа-
ция принципиально 
иная. У них глаза 
широко раскрыты. 
Их таблица создана 
на основе уже име-
ющихся знаний о 
ядре атомов, состоящих из протонов и нейтронов. 
Еще в 1963 году была присуждена Нобелевская пре-
мия за модель, согласно которой протоны и нейтроны 
в ядре тоже расположены на оболочках. Ядро, у кото-
рого последняя протонная нейтронная оболочка пол-
ностью заполнена, особенно устойчиво, не вступает  в 
ядерные реакции. Но практически не вступают в хи-
мические реакции и инертные газы, у которых полно-
стью заполнена последняя электронная оболочка. 

Аналогия очевидна. Именно на ней японские уче-
ные и построили свою периодическую таблицу, взяв за 
основу не электронные, а протонные оболочки атом-
ных ядер. И подход очевиден: надо «плясать от печки» 
— от ядер с полностью заполненными протонными обо-
лочками. Это гелий, кислород, кальций, никель, олово, 
свинец и флеровий. Число протонов в их ядрах состав-
ляет 2, 8, 20, 28, 50, 82 и 114, соответственно. Эти чи-
сла называют магическими за ту особую устойчи-
вость, которую они придают ядрам. 

Именно эти элементы японские  ученые располо-
жили в одном столбце, аналогичном столбцу инер-
тных газов в таблице Менделеева. На основе такого 
столбца они и создали свою таблицу, расположив в 
строках элементы слева направо по  мере заполнения 
оболочек. 

Исследователи надеются, что предложенный ими 
альтернативный способ представления химических 
элементов даст возможность другим ученым по-ново-
му взглянуть на уже известные химические и физиче-
ские закономерности и приведет к новым открытиям.

Описание новой таблицы японские ученые опубли-
ковали в журнале Foundations of Chemistry.  

Сергей Деменко

В 
битву против коронавиру-
са включились не только 
создатели вакцины и ле-

карств, но и изобретатели. Опа-
сность стимулировала дух твор-
чества. По числу идей лидируют 
защитные маски. Здесь и самые 
простые варианты и довольно 
экзотические, среди которых 
первенство,  очевидно, надо от-
дать израильским средствам за-
щиты. Одна из фирм  объявила о 
создании «умной» маски с от-
верстием, которое автоматиче-
ски открывается, когда вилка 
или ложка приближается к лицу. 
И хотя авторы не уточняют 
принцип автоматического от-
крывания, можно предполо-
жить, что где-то установлена  
видеокамера или какой-то спе-
циальный датчик. На кого рас-
считаны такие прибамбасы? 
Кто выложит за них круглень-
кую сумму? Конечно, прежде 
всего на тех, для кого время — 
очень большие деньги. И воз-
можно, рестораны, где вместе с 
меню клиенту принесут маски с 
автоматическими окошками. 
Впрочем предусмотрен и более 

простой и дешевый вариант: 
маской можно управлять с по-
мощью пульта. Но тогда руки 
будут заняты... 

Другое изобретение изра-
ильтян из хайфского центра 
Технион — многоразовая маска, 
которую можно быстро и опе-
ративно очистить от коронави-
руса с помощью высокой тем-
пературы. Для этого ее не надо 
стирать, а потом пропаривать 
утюгом. Дезинфекция прово-
дится прямо на рабочем месте, 
не теряется драгоценное время. 
В маску встроены специальные 
нанотрубки, которые при про-
хождении тока нагреваются и 
убивают вирус. А ток можно 
взять из обычного зарядного 
устройства мобильника. Впро-
чем, организация такой под-
питки может оказаться серьез-
ной «головной болью». Ведь 
убивать вирус надо при темпе-
ратуре  70 градусов, а еще луч-
ше 90. 

Было бы странно, если бы не 
включились в масочную гонку 
изобретатели нынешней «все-
мирной фабрики». Скажем, 
одна из китайских фирм подо-
шла в вопросу очень основа-

тельно.  Создаваемая «умная» 
маска будет состоять из элек-
тронного блока с микропроцес-
сором и модулем хранения ин-
формации, питаться от встро-
енного аккумулятора. А еще ее 
напичкают целым набором сен-
соров: акселерометр, гироскоп, 
датчики окружающей среды. 
«Умная» маска сможет опреде-
лять уровень загрязнения воз-
духа, частоту вдохов, объем 
вдыхаемого кислорода, время 
ношения, положение пользова-
теля в пространстве. Устройст-
во сможет отслеживать дыха-
тельные аномалии и опасное 
содержание вредных веществ в 
воздухе, а также давать пользо-
вателю полезные советы.  

Как известно, любую самую 
многоразовую маску надо обя-
зательно стирать и пропари-
вать утюгом. Не хотите? Тогда 
стоит обратить внимание на 
одно канадское изобретение, 
которое разрабатывает для ма-
сок антивирусное покрытие из 
хлорида натрия и калия. Когда 
на него попадает капля любой 
жидкости, соли в ней растворя-
ются. А при испарении они 
вновь кристаллизуются, растут 

и острыми краями прорывают 
оболочку вируса и примерно за 
30 минут его полностью унич-
тожают. Просто и красиво, и ни-
какой стирки. 

А что же российские Кули-
бины? Они прежде всего сосре-
доточились на нанотехнологи-
ях и серебре, которое знамени-
то своими антибактериальны-
ми свойствами. Так, ученые 
Балтийского федерального 
университета имени И. Канта 
изготовили из специального 
материала с напылением нано-
серебра маски, которые могут 
непрерывно работать в течение 
десяти часов и очень быстро са-
моочищаться. А значит, ими 
можно пользоваться неодно-
кратно.

Ученые Института катализа 
Сибирского отделения РАН со-
здали ткани, 

которые также обрабатыва-
ют нанокристаллами и наноча-
стицами. Полученный матери-
ал устойчив к стирке и может 
самостоятельно очищаться от 
вирусов и бактерий. Очищение 
происходит в ночное время при 
воздействии ультрафиолетово-
го излучения.  А вот ученые 
Томского госуниверситета счи-
тают, что обработка серебром, 
даже если оно и «нано», слиш-
ком дорогое удовольствие. В их 
технологии этот благородный 
металл заменен на биоактив-
ные  наночастицы оксидов меди 
и цинка. Они обладают анти-
бактериальными и антивиру-
сными свойствами. 

В разных точках мира изо-
бретатели пришли к одной 
идее: применить для изготовле-
ния маски 3D-печать. Быстро и  
дешево. Уже печатаются разные 
варианты, среди них  самый по-
пулярный — снуд. Он пропитан 
разными защитными состава-
ми, не имеет лямок, плотно 
прилегает к лицу, что надежно 
предохраняет от вируса. Напри-
мер, в Англии уже готов к выхо-
ду на рынок снуд, пропитка ко-
торого на 95 процентов препят-
ствует проникновению любых 
вирусов. 

Арсенал предложенных изо-
бретателями масок стреми-
тельно растет. Наверняка ка-
кие-то из них смогут надежно 
защитить нас при следующих 
атаках самых разных вирусов.  Кто знает, а может, маски с автоматически открывающимися дверцами даже войдут в моду.  

НАГРАДА Алексей Кавокин стал 
первым российским лауреатом 
престижной квантовой премии

Свет фантастики

Юрий Медведев

То, чем занимается Алексей Ка-
вокин, не описано даже в фан-
тастических рассказах. Это 
жидкий свет! Между светом и 
жидкостью, казалось бы, нет 
ничего общего. Свет — это поток 
фотонов, который движется по 
прямой линии, жидкость — это 
набор атомов или молекул, ко-
торые движутся хаотически, 
как угодно меняя направление. 
Однако в определенных усло-
виях свет ведет себя как жид-
кость. Такие явления изучает 
поляритоника. Совсем молодая 
наука, о существовании кото-
рой сегодня мало кто слышал, 
но именно она обещает такую 
же научно-техническую рево-
люцию, которую когда-то со-
вершили полупроводники. 

— Поляритоника — это элек-
троника будущего. Замена в 
компьютерах электрического 
тока световым позволит сэко-
номить миллиарды долларов 
только на уменьшении тепло-
вых потерь при передаче ин-
формации. Кроме того, во мно-
го увеличится их быстродейст-
вие, а главное — появляется ре-
альная возможность создать 
мощный квантовый компью-
тер, — говорит Кавокин. 

Что же он разработал? За что 
ему присудили престижную пре-
мию Quantum Devices Award, ко-
торая учреждена в 2000 году? 
Если совсем просто, то ему уда-
лось эффекты, связанные и с по-
лучением жидкого света, и с его 

применением для создания 
принципиально новых типов ла-
зеров, получить не при свер-
хнизких температурах, близких 
к абсолютному нулю, а при ком-
натных. Перенести экзотиче-
ский эффект физики низких 
температур в повседневную 
жизнь. А затем на основе этих 
работ группой Кавокина был со-
здан поляритонный лазер, кото-
рый и может стать основой для 
создания квантовых компьюте-
ров нового типа. Они дадут мощ-
нейший толчок науке — по оцен-
кам многих экспертов, кванто-
вые вычисления могут помочь 
создать вакцины от многих бо-
лезней: от рака до коронавиру-
са, потому что разработка вак-
цины — не что иное, как перебор 
вариантов построения молекул. 
Это задача, с которой квантовый 
компьютер справляется лучше 
всего. Также он сделает практи-
чески невозможной расшифров-
ку данных при передаче инфор-
мации, что важно в квантовой 
криптографии, найдет примене-
ние при создании систем искус-
ственного интеллекта. 

— В то время как американ-
ские гиганты Google и IBM вкла-
дывают миллиарды в квантовые 
технологии на основе сверхпро-
водников, мы идем по гораздо 
более дешевому и потенциаль-
но более перспективному пути 
развития поляритонной плат-
формы для квантовых вычисле-
ний, — говорит Кавокин. — Пре-
мия является для меня свиде-
тельством того, что наш прио-
ритет в области квантовой по-
ляритоники признан междуна-
родным научным сообществом. 

По словам Алексея Кавоки-
на, сегодня Россия является од-
ним из мировых лидеров в по-
ляритонике — области физики, 
занимающейся свето-матери-
альными квазичастицами, или 
жидким светом.

Сегодня Алексей Кавокин 
возглавляет в Санкт-Петер-
бургском госуниверситете ла-
бораторию оптики спина, ру-
ководит группой квантовой по-
ляритоники в Российском 
квантовом центре, а также яв-
ляется профессором Универси-
тета Саутгемптона (Великоб-
ритания).  

Алексей Кавокин: Эта премия под-
тверждает наш приоритет в области 
квантовой поляритоники. 

Мнение

Олег Кононенко, командир отряда
космонавтов Роскосмоса, Герой России:
— Новый отбор кандидатов в отряд космонавтов, как 

и все предыдущие, проходит стандартно, с соблюде-

нием последовательности необходимых этапов. Это 

достаточно длительный процесс, в ходе которого 

специалисты ЦПК должны провести большой ком-

плекс мероприятий: проверка документов кандида-

тов на соответствие требованиям по образованию и 

профессиональной пригодности, тестирование зна-

ний, оценка психологических качеств и физической 

подготовленности, медицинское обследование.

Комплекс медобследований — это наиболее трудная 

часть профессионального отбора, после которой 

большинство кандидатов не проходит на следующий 

этап. Несмотря на то что медицинские требования к 

претендентам несколько снизились, сама медицина 

и диагностическое оборудование усовершенствова-

лись, и сейчас позволяют увидеть то, чего нельзя 

было увидеть полвека назад. Обнаружить то, о чем 

раньше врачи не имели никакого представления. 

Работа космонавта — это особый вид экстремальной 

деятельности, предполагающей участие в сложных и 

опасных видах испытаний и тренировок, выполне-

ние космического полета, работы в открытом космо-

се, требующие максимальной отдачи. Поэтому кос-

монавт должен быть физически выносливым, иметь 

крепкий вестибулярный аппарат, обладать способ-

ностью работать в экстремальных ситуациях и в 

условиях жесткого дефицита времени, быстро нахо-

дить выход из нештатных ситуаций.

Чрезвычайно важная составляющая деятельности 

космонавта — принятие решения. Когда полет прохо-

дит нормально или при наличии отклонений, кото-

рые относятся к предусмотренным нештатным и ава-

рийным ситуациям, процедура принятия решения со-

стоит в выборе вариантов выхода. К этому космо-

навт готовится на Земле. Однако предусмотреть все 

невозможно. И всегда остается вероятность, когда от 

правильности принятия решения зависит не только 

выполнение программы полета, но иногда и жизнь 

экипажа. И те жесткие требования, которые предъяв-

ляются к здоровью, физической подготовленности и 

профессиональной компетентности претендентов в 

отряд, достаточно оправданы. Поскольку проблемы, 

которые нам на Земле кажутся несущественными, 

под воздействием экстремальных космических усло-

вий могут стать фатальными. 

Комментарий 

Алексей Хохлов, академик РАН:

Некоторые СМИ уже сравнивают эту таблицу с той, 
что была создана великим Менделеевым. Говорят,что 
она может привести к новым открытиям. 

АЛЕКСЕЙ ХОХЛОВ: Подобные заявления могут делать  только 

те, кто плохо в школе учил химию. Таблица Менделеева  

связана не с ядром атома, а с электронами. Они определя-

ют практически все химические связи и химические зако-

номерности. Японские ученые проиллюстрировали неко-

торые уже известные факты, связанные со строением 

атомного ядра. Но особенности строения ядра на химиче-

ские свойства почти не влияют, это не та епархия. Разве 

что имеют отношение к радиоактивному распаду.

Если для химиков эта работа не имеет значения, мо-
жет, для физиков она станет откровением, даже сти-
мулирует на озарения?

АЛЕКСЕЙ ХОХЛОВ: Вряд ли. Ведь  структура атомного ядра дав-

но известна, известны различные ядерные модели, авто-

рам которых присуждена Нобелевская премия. А тем, кто 

сравнивает эту работу японских ученых и Дмитрия Ивано-

вича Менделеева, хочу напомнить, что он создал свою та-

блицу, когда наука вообще не имела никакого представле-

ния ни о строении атома, ни об электронах. Только через 

50 с лишним лет появилась квантовая механика, которая 

все это объяснила, в том числе строение атома и электрон-

ных оболочек.  Периодический закон следует из квантовой 

физики. Так что если бы в то время таблицы Менделеева не 

было, то она могла бы быть предложена просто как следст-

вие фундаментальных квантовых законов.

Именно это сейчас произошло с таблицей японских уче-

ных. Если есть желание и время, можно  ее использовать в 

педагогических целях, но ничего нового вы не узнаете. Так 

что эту таблицу элементов можно назвать изящной игруш-

кой. Но, повторяю, для обучения студентов она может быть 

вполне полезна. 

КОСМОС 28 кандидатов прошли в очный этап отбора в звездный отряд

Кого возьмут на Луну

Кандидат в космонавты должен быть здоров физически, психически и психологически. На Земле, в частности, в гидролаборатории, отрабатывается все и вся. Но в космосе всегда остается 
вероятность возникновения ситуаций, когда от правильности принятия решения зависит не только программа полета, но и жизнь экипажа. 

А К Ц Е Н Т

Космонавт должен обладать 
способностью работать в экстриме 
и в условиях жесткого дефицита времени

ПОИСК Средства защиты от вируса поражают изобретательностью

Маска в меню

Новая таблица — всего лишь изящная игрушка, но для обуче-
ния студентов она, возможно, полезна.
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Великий 
Менделеев создал 
свою таблицу, 
когда наука
вообще не имела 
никакого
представления
ни о строении 
атома, 
ни об электронах
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ТЕХНОЛОГИИ ФНС запустила сервис по проверке налоговых льгот

Свобода от аванса
Роман Маркелов

Ф
едеральная налоговая 
служба (ФНС) России за-
пустила сервис (https://

service.nalog.ru/covid4/), где на-
логоплательщики могут узнать, 
освобождены ли они от уплаты 
налогов и авансовых платежей 
по налогам, сборам и страхо-
вым взносам во II квартале 2020 
года в связи с пандемией.

Категории плательщиков, 
которые могут воспользоваться 
такой мерой поддержки, опре-
делены в законе, подписанном 
накануне президентом Влади-

миром Путиным. Документ вно-
сит ряд изменений в Налоговый 
кодекс. Он направлен на сниже-
ние налоговых издержек пред-
принимателей и социальную 
поддержку граждан в условиях 
борьбы с распространением ко-
ронавирусной инфекции.

По нему субъекты малого и 
среднего бизнеса, работающие 
в наиболее пострадавших от ви-
руса отраслях экономики, соци-
ально ориентированные неком-
мерческие организации, а так-
же централизованные религи-
озные организации освобожда-
ются от уплаты налогов и стра-

ховых взносов за II квартал 
2020 года. Тот же закон устанав-
ливает для индивидуальных 
предпринимателей, работаю-
щих в пострадавших отраслях, 
страховые взносы на пенсион-
ное страхование за 2020 год в 20 
318 рублей. Снизятся налого-
вые издержки для организаций 
и индивидуальных предприни-
мателей, которые безвозмездно 
помогают организациям, ИП и 
социально ориентированным 
НКО в борьбе с коронавирусом. 
Их затраты на приобретение 
имущества для предотвраще-
ния распространения, а также 

диагностики и лечения инфек-
ции будут отнесены к расходам, 
связанным с производством.

На странице сервиса нужно 
ввести ИНН организации или 
индивидуального предприни-
мателя и выбрать применяемую 
налогоплательщиком систему 
налогообложения, отмечают в 
ФНС. После этого сервис выве-
дет информацию о возможно-
сти применения пониженных 
тарифов страховых взносов по 
ставке 0%, а также о платежах 
за отчетные периоды II квартала 
2020 года, от которых освобо-
ждается налогоплательщик. 

СОСЕДИ Китай поделился опытом борьбы 
с COVID-19 в Белой книге

Путь к успеху

Константин Щепин

П
роект «Россия — Ки-
тай: события и ком-
ментарии»

Китай к настоя-
щ е м у  м о м е н т у 
«успешно пресек 
все каналы распро-
странения корона-
вирусной инфек-

ции». Стране удалось сдержать 
смертность от COVID-19 на до-
вольно низком уровне в 5,6 про-
цента. Об этом говорится в опу-
бликованной 7 июня Белой кни-
ге «Действия Китая по борьбе с 
COVID-19», в которой обобщен 
опыт противостояния «самому 
серьезному эпидемическому 
кризису с момента образования 
Китайской Народной Республи-
ки».

Авторы доклада отметили, 
что «Китай разрабатывал свой 
«путь к успеху» в борьбе с коро-
навирусом, основываясь на на-
циональной специфике и меди-
цинской практике». Важнейшим 
принципом в противостоянии 
эпидемии стало возведение во 
главу угла людских жизней. 
«Здоровье и жизни людей — пре-
выше всего» — эта формулировка 
в Белой книге повторяется семь 
раз. «Когда коронавирус нанес 
первый удар, Китай решил защи-
щать жизни и здоровье людей 
даже ценой долгосрочного эко-
номического спада, жизни были 
поставлены выше интересов 
экономического роста», — отме-
чено в документе.

Отмечается, что Китай пять 
раз пересматривал и совершен-
ствовал национальный прото-
кол реагирования на COVID-19 с 
учетом развития ситуации. По-
вышенное внимание уделялось 
оперативности реагирования на 
каждый случай заражения. Были 
установлены четкие временные 
требования. Так, о каждом слу-
чае подозрения на COVID-19 
требовалось сообщать в течение 
двух часов. Результаты теста на 
коронавирус требовали предо-
ставить в течение 12 часов. На 
выявление лиц, находившихся в 
контакте с заболевшим, выделя-
лось не более 24 часов.

Среди не медицинских про-
тивоэпидемических мер, дока-
завших высокую эффектив-
ность, отмечаются ограничение 
мобильности, строгое социаль-
ное дистанцирование, а также 
вынос «первой линии обороны» 
на места, на уровень микрорайо-
нов, где до сих пор практикова-
лась проверка температуры и 
наличия защитной маски. Важ-
ной мерой поддержания соци-
альной стабильности во время 
эпидемии названа борьба со спе-
куляциями на рынках пищевых 
продуктов и средств индивиду-
альной защиты. Наблюдатели 
признают, что во время эпиде-
мии КНР удалось эффективно 
предотвратить спекулятивный 
рост цен на продовольствие и за-
щитные маски.

Повышенное внимание было 
уделено недопущению паники 
на волне распространения коро-
навируса. Для этого власти со-
здали разветвленную многока-
нальную систему информирова-
ния населения об эпидемиоло-
гической ситуации. С 21 января 
Госкомздрав КНР начал ежед-
невно публиковать сводки об 
эпидемической ситуации в 
стране, с 3 февраля эти сводки 
начали переводить на англий-
ский, а затем на русский и дру-
гие самые распространенные 
языки мира. За время эпидемии 
пресс-канцелярия Госсовета 
КНР провела 160 с лишним 
пресс-конференций, на которых 
было отвечено на почти 1,5 тыс. 
насущных вопросов.

Основным же преимущест-
вом КНР в борьбе с COVID-19 на-
звана высокая способность 
страны к мобилизации государ-

ственных и общественных ре-
сурсов на борьбу с кризисом. 
Так, срочная мобилизация меди-
цинских средств позволила со-
кратить сроки тестирования на 
коронавирус нового типа с двух 
дней до 4—6 часов. В наиболее по-
страдавшей от эпидемии про-
винции Хубэй число ежедневно 
проводимых тестов выросло с 
300 в январе до 50 тыс. в середи-
не апреля. Государство срочно 
развернуло 83 исследователь-
ские программы, нацеленные на 
борьбу с коронавирусной ин-
фекцией. Они уже приносят свои 
плоды: в КНР к клиническим ис-
пытаниям одобрено 5 вакцин и 
10 медицинских препаратов от 
коронавируса нового типа. Были 
срочно разработаны и внедрены 
протоколы лечения COVID-19 
при помощи средств традицион-
ной китайской медицины, кото-
рые применялись в 92% случаев 
и доказали свою эффективность 
даже при врачевании пациентов 
в тяжелом и критическом состо-
янии.

Государству удалось мобили-
зовать финансы, в сжатые сроки 
собрав 162,5 млрд юаней (около 
$23 млрд) на борьбу с вирусом. 
Благодаря этим средствам стра-
не удалось обеспечить 100-про-
центную доступность лечения от 
коронавирусной инфекции. Был 
внедрен принцип «сначала лече-
ние, потом — оплата», при этом 
многих лечили совершенно бес-
платно. На это китайское госу-
дарство потратило немало денег. 
Средний размер счета за лече-
ние от COVID-19 по Китаю со-
ставляет 23 тыс. юаней (более $3 

тыс.), при этом в тяжелых случа-
ях стоимость может достигать 
150 тыс. ($21,5 тыс.), а в крити-
ческих — миллиона юаней ($143 
тыс.). Примечательно, что все 
100-тысячные и миллионные 
счета китайское государство по-
крыло полностью.

Оперативно на борьбу с виру-
сом были мобилизованы пред-
ставители госслужб. Так, в сер-
дце распространения эпидемии 
— город Ухань — в январе-феврале 
было направлено 346 медицин-
ских бригад в составе 42,6 тыс. 
медработников. Всего лишь за 10 
дней в городе было развернуто 
16 временных госпиталей на 14 
тыс. коек. По всей стране на про-
верку температуры и выявление 
подозрительных случаев было 
оперативно мобилизовано 4 млн 
сотрудников районных управ. 
Мобилизовано производство за-
щитных масок, ежедневный объ-

ем которого вырос с 5,86 млн в 
начале февраля до 200 млн к кон-
цу апреля.

Высокую способность к мо-
билизации показало и китай-
ское общество: на борьбу с эпи-
демией встали 8,8 млн волонте-
ров, по стране на противодейст-
вие COVID-19 было собрано 39 
млрд юаней ($5,57 млрд) пожер-
твований.

Высокая способность к моби-
лизации и оперативное реагиро-
вание на эпидемическую угрозу 
позволили Китаю одолеть неве-
домый доселе вирус за четыре 
месяца. В Белой книге отмечает-
ся, что с 29 апреля КНР перешла 
из состояния «народной войны» 
с COVID-19 в режим «профилак-
тики и контроля» заболевания. К 
тому моменту стало очевидно и 
постэпидемическое возрожде-
ние национальной экономики. К 
концу апреля была возобновле-
на деятельность 99% крупных 
предприятий, 88,4% средних, 
малых и микропредприятий. 
Возобновлено осуществление 
95% проектов государственного 
значения.

Со страниц Белой книги Ки-
тай еще раз поблагодарил ме-
ждународное сообщество за под-
держку в самый трудный момент 
распространения COVID-19. Гу-
манитарную помощь Китаю в са-
мое тяжелое время оказали 77 
стран и 12 международных орга-
низаций. Впрочем, и сам Китай в 
долгу не остался. КНР оказала гу-
манитарную помощь 150 стра-
нам и четырем международным 
организациям, отправила 29 ко-
манд медиков для поддержки на-

иболее пострадавших от инфек-
ции стран. В разгар пандемии 
Китай не остановил экспорт ме-
дицинского оборудования и 
средств защиты, с 1 марта по 31 
мая поставив за рубеж более 70 
млрд масок, 340 млн противо-
чумных костюмов, 115 млн пар 
защитных очков, 225 млн набо-
ров для тестирования COVID-19 
и более 40 млн инфракрасных 
термометров. Более того, Китай 
выступил с рядом инициатив 
финансовой поддержки постра-
давших от коронавируса бедней-
ших стран. На эти цели КНР в те-
чение двух лет выделит $2 млрд. 
КНР также приостановила об-
служивание внешнего долга 77 
беднейших стран в целях сниже-
ния их финансового бремени. 
Эта помощь оказывается «без 
всякой политической подоплеки 
и без преследования геополити-
ческих интересов», подчеркива-
ют авторы доклада.

Авторы Белой книги делают 
вывод, что «солидарность и со-
трудничество — самое эффектив-
ное оружие для борьбы с панде-
мией коронавирусной инфек-
ции». Они вновь призвали ме-
ждународное сообщество спло-
т и т ь  р я д ы  д л я  б о р ь б ы  с 
COVID-19 и перестать использо-
вать пандемию как предлог для 
сведения счетов с политически-
ми оппонентами. «Мы выступа-
ем категорически против поли-
тизации COVID-19. Общий враг 
человечества — это коронавиру-
сная инфекция, а не отдельная 
страна или раса. Китай призыва-
ет международное сообщество 
отказаться от предрассудков, 
поиска «козлов отпущения» и 
политизации вируса. Нам нужно 
укрепить солидарность, сотруд-
ничество и ответственность — 
только так мы добьемся победы 
над пандемией», — отмечается в 
документе.

Эксперты призвали извлечь 
политические, экономические и 
гуманитарные уроки из нынеш-
ней пандемии с тем, чтобы более 
эффективно противостоять бу-
дущим кризисам в системе гло-
бального здравоохранения. Ав-
торы Белой книги выдвинули 
ряд предложений по укрепле-
нию глобальной системы здра-
воохранения, повышению гло-
бального «иммунитета» к новым 
заболеваниям и сопутствующим 
им проблемам. Они призвали к 
всеобщему признанию принци-
па «человеческая жизнь — пре-
выше всего», созданию стабиль-
ных международных механиз-
мов эпидемиологического мони-
торинга, раннего оповещения, 
совместного реагирования и 
оперативного сбора средств на 
борьбу с глобальными вызовами 
в сфере здравоохранения. «Ки-
тай призывает к построению 
глобального сообщества общего 
здоровья», — резюмируют авто-
ры Белой книги.  

Китай пять раз совершенствовал 
национальный протокол реагирова-
ния на COVID-19.

А К Ц Е Н Т

Авторы Белой книги делают вывод, 
что солидарность и сотрудничество — 
самое эффективное оружие для борьбы 
с пандемией

Уведомление о проведении общественных 
обсуждений по объекту государственной 

экологической экспертизы в рамках II этапа ОВОС 
(очные)

Публичное акционерное общество «Новолипецкий 
металлургический комбинат» совместно с управлением 
Левобережным округом администрации города Липец-
ка, в соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом 
Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372 «Об утверж-
дении Положения об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности на окружающую 
среду в Российской Федерации» уведомляет о проведе-
нии общественных обсуждений по объекту государствен-
ной экологической экспертизы: проектная документация 
«ПАО «НЛМК». ДЦ-1. Реконструкция аспирационной системы 
бункерной эстакады доменной печи №4».

Целью намечаемой деятельности является обеспечение 
уровня показателей запыленности на рабочих местах, не превы-
шающих санитарные нормы, увеличение производительности 
аспирационной системы до 900 000 м3/ч и снижение выбросов 
пыли в атмосферу.

Месторасположение намечаемой деятельности: Липец-
кая область, г. Липецк, объект расположен в Левобережном 
округе г. Липецка, в промышленной зоне на земельном участ-
ке площадью 26968835 м², кадастровый номер 48:20:0000000: 
32843 на территории ПАО «НЛМК».

Наименование и адрес заявителя: Публичное акцио-
нерное общество «Новолипецкий металлургический комби-
нат», Липецкая область, г. Липецк, пл. Металлургов 2, 398040,  
тел.: 8 (4742) 44-22-44.

Разработчик (представитель заявителя): АО «НЛМК-
Инжиниринг», тел.: +7 (4742) 77-46-32, г. Липецк, ул. Калини-
на, д. 1, почтовый индекс 398008.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: апрель 2020 г. — август 2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Управление Левобережным округом администра-
ции города Липецка, Россия, 398005, г. Липецк, пр. Мира, д. 30, 
тел.: 8 (4742) 43-17-20, levokr@cominfo.lipetsk.ru.

Форма общественных обсуждений: сбор замечаний и 
предложений, общественные слушания.

Форма представления замечаний: в письменном виде в 
журнал учета предложений и замечаний, в устном виде в ходе 
общественных слушаний.

Ознакомиться с материалами — утвержденным техни-
ческим заданием на проведение ОВОС, предварительны-
ми материалами ОВОС и проектной документацией мож-
но с 16.06.2020 г. по 15.07.2020 г.:

—  в электронном виде на официальном сайте администрации 
города Липецка: lipetskcity.ru;

—  в бумажном виде по адресам: г. Липецк, пл. Металлургов, 
2а (здание библиотеки, музея ПАО «НЛМК»). Часы рабо-
ты: пн.—чт. с 8.00 до 17.00, пт. — с 8.00 до 16.00; г. Липецк, 
пр. Мира, д. 30 (здание Управления Левобережным окру-
гом администрации города Липецка).

Прием замечаний и предложений будет осуществлять-
ся с 16.06.2020 г. по 15.07.2020 г.:

—  по адресам: г. Липецк, пл. Металлургов, 2а (здание библи-
отеки, музея ПАО «НЛМК»). Часы работы: пн.—чт. с 8.00 
до 17.00, пт. — с 8.00 до 16.00; г. Липецк, пр. Мира, д. 30 
(здание Управления Левобережным округом администра-
ции города Липецка).

Общественные обсуждения в форме слушаний по объ-
екту государственной экологической экспертизы проект-
ной документации «ПАО «НЛМК». ДЦ-1. Реконструкция 
аспирационной системы бункерной эстакады доменной 
печи №4», включая материалы оценки воздействия на-
мечаемой хозяйственной деятельности на окружающую 
среду, состоятся: 16.07.2020 г. в 14 час. 00 мин., по адре-
су: г. Липецк, ул. Парковая, д. 5, МБОУ СОШ №4 г. Липецка  
им. Л.А.Смык, актовый зал.

Прием письменных замечаний и предложений по пред-
варительным материалам ОВОС и проектной документа-
ции будет осуществляться также в течение 30 дней после 
общественных слушаний с 17.07.2020 г. по 15.08.2020 г.

Окончательный вариант материалов по ОВОС будет доступен 
для ознакомления с даты его утверждения и до момента приня-
тия решения о реализации намечаемой деятельности.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Публикация 
о проведении общественных обсуждений 

материалов оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС)

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. 
№174-ФЗ «Об экологической экспертизе», «Положением 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Феде-
рации», утвержденным Приказом Госкомэкологии РФ от 
16.05.2000 г. №372, в рамках подготовки материалов оцен-
ки воздействия намечаемой деятельности на окружающую 
среду предприятие АО «Отрадненский ГПЗ» информирует 
граждан и общественные организации о проведении обще-
ственных обсуждений намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности, обоснование которой представлено проект-
ной документацией «Блок адсорбционной осушки и очист-
ки газа и газового конденсата от сернистых соединений». С 
целью выявления общественных предпочтений и их учета в 
процессе проведения оценки воздействия: 

Название объекта: «Блок адсорбционной осушки и очис-
тки газа и газового конденсата от сернистых соединений».

Цель намечаемой деятельности: Осушка от влаги и 
очистка попутного нефтяного газа и газового конденсата от 
серосодержащих соединений (сероводорода и меркаптано-
вой серы)

Месторасположение: Площадка для строительства рас-
полагается в границах основной производственной площадки 
АО «Отрадненский ГПЗ»: Самарская область, г. Отрадный, 
Промышленная зона — 3. Кадастровый номер земельного 
участка 63:06:0402007:10. Площадь всего земельного учас-
тка 342826 квадратных метра. 

Заказчик и его адрес: Акционерное общество «Отрад-
ненский газоперерабатывающий завод», Адрес: Российская 
Федерация, 446301, Самарская область, город Отрадный, 
Телефон: +7 (84661) 2-21-22, Электронный адрес: sekr@
ogpz.rosneft.ru, Генеральный директор — Федечкин Вячес-
лав Васильевич.

Исполнитель работ по оценке воздействия на ок-
ружающую среду: АО «Самаранефтехимпроект», Юри-
дический адрес: Российская Федерация, 443110, Самарская 
область, г. Самара, ул. Ново-Садовая, 11, Телефон: +7 (846) 
278-50-03, Электронный адрес: sekr@snhp.ru.

Цель проведения ОВОС: 
— Оценка воздействия на окружающую природную среду 

проводится с целью выявления, предотвращения или мини-
мизации воздействия на компоненты окружающей среды, 
возникающих при строительстве и эксплуатации блока ад-
сорбционной осушки и очистки газа и газового конденсата 
от сернистых соединений и связанных с этим социальных, 
экономических и иных последствий;

 — Прохождение государственной экологической экспер-
тизы документации, обосновывающей намечаемую хозяйс-
твенную или иную деятельность.

Сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: Начало — апрель 2020 г., Завершение — ок-
тябрь 2020 г.

Форма проведения общественных обсуждений: об-
щественные слушания.

Желающие могут ознакомиться с документацией, с тех-
ническим заданием, внести свои аргументированные пред-
ложения в письменной форме в течение 30 дней с момента 
опубликования настоящего объявления по адресу: 446301, 
Самарская область, г. Отрадный, АО «Отрадненский ГПЗ», с 
8.00 до 17.00 ежедневно в рабочие дни или по тел.: 8(84661) 
2-89-77, а также принять участие в общественных обсужде-
ниях проектной документации «Блок адсорбционной осуш-
ки и очистки газа и газового конденсата от сернистых соеди-
нений» для АО «Отрадненский ГПЗ», которые организуются 
Администрацией городского округа Отрадный Самарской 
области и состоятся 14.07.2020 г. в 15.00 в аудитории №29 
ДК «Россия» по адресу: Самарская область, г. Отрадный, 
ул. Первомайская, 28.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Общественные обсуждения   
технического задания

В целях информирования общественности и участников оцен-
ки воздействия на окружающую среду (ОВОС) согласно Феде-
ральному закону от 06.10.2003 № 131-ФЗ «Об общих принципах 
организации местного самоуправления в Российской Федера-
ции», Федеральному закону от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об эко-
логической экспертизе» и в соответствии с требованиями Поло-
жения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации, 
утверждённого Приказом Госкомэкологии от 16.05.2000 № 372, 
комитет природных ресурсов, лесного хозяйства и экологии 
Волгоградской области уведомляет о начале процедуры обще-
ственных обсуждений (в форме опроса общественного мнения) 
технического задания (ТЗ) на разработку материалов Оценки 
воздействия на окружающую среду (далее — материалы ОВОС) 
в составе проектной документации: «Комплекс гидротехнических 
сооружений, обеспечивающий дополнительное обводнение Вол-
го-Ахтубинской поймы» (далее — «Комплекс гидротехнических 
сооружений»).

Цель намечаемой хозяйственной деятельности: Строи-
тельство и эксплуатация Комплекса гидротехнических сооруже-
ний, предназначенного для дополнительного обводнения Волго-
Ахтубинской поймы.

Месторасположение намечаемой деятельности: Проек-
тируемый Комплекс гидротехнических сооружений расположен 
на территории трех муниципальных образований Волгоградской 
области: городской округ — город Волжский, Среднеахтубинский 
и Ленинский муниципальные районы Волгоградской области.

Заказчик: Комитет природных ресурсов, лесного хозяйс-
тва и экологии Волгоградской области (Облкомприроды). Ад-
рес местонахождения: 400078, г. Волгоград, проспект им. Ле-
нина, 102. Тел.: +7 (8442) 35-31-01. Адрес электронной почты: 
oblcompriroda@volganet.ru. 

Генеральный проектировщик: АО «Институт Гидропро-
ект». Адрес местонахождения: 125993, Российская Федерация, 
г. Москва, Волоколамское шоссе, дом 2. Тел.: +7 495 741-49-71, 
+7 495 727-36-05. Факс: +7 (499) 158-01-91. Адрес электронной 
почты: hydro@hydroproject.ru. 

Общественные обсуждения планируется проводить  
в 2 этапа:

Этап 1. Общественные обсуждения проекта Технического за-
дания на разработку материалов Оценки воздействия на окружа-
ющую среду (ТЗ на ОВОС) в составе Проектной документации 
(далее — ПД). 

Этап 2. Общественные обсуждения материалов ПД, в том чис-
ле материалов ОВОС.

Cроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: июнь 2020 г. — август 2020 г.

Предполагаемая форма общественного обсуждения 
— опрос общественного мнения.

Общественные обсуждения в форме опроса общественного 
мнения состоятся в период с 17.06.2020 по 16.07.2020 по следу-
ющим адресам: 

—  Волгоградская область, г. Волжский, проспект им. Ленина, 
21;

—  Волгоградская область, Ленинский муниципальный район, 
г. Ленинск, ул. им. Ленина, 209;

—  Волгоградская область, Среднеахтубинский муниципаль-
ный район, р.п. Средняя Ахтуба, ул. Ленина, 65.

Органы, ответственные за организацию общественных 
обсуждений:

1. Администрация городского округа — город Волжский 
Волгоградской области (404130, Волгоградская область, 
г. Волжский, проспект им. Ленина, 21, тел.: (8443) 4-21-42,  
e-mail: ag_volj@volganet.ru).

ТЗ на проведение ОВОС будет доступно для ознакомления 
с 17.06.2020 на официальном сайте администрации городского ок-
руга — город Волжский Волгоградской области https:/admvol.ru/, 
а также в холле здания администрации городского округа — город 
Волжский по адресу: Волгоградская область, г. Волжский, про-
спект им. Ленина, 21, каб. 55.

2. Администрация Ленинского муниципального района Вол-
гоградской области (404620, Волгоградская область, Ленин-
ский муниципальный район, г. Ленинск, ул. им. Ленина, 209,  
тел.: (84478) 4-21-42, e-mail: ra_lenin@volganet.ru). 

ТЗ на проведение ОВОС будет доступно для ознакомления 
с 17.06.2020 на официальном сайте администрации Ленинско-
го муниципального района Волгоградской области https:/adm-
leninskiy.ru/, а также в фойе здания администрации Ленинского 
муниципального района Волгоградской области по адресу: Волго-
градская область, Ленинский муниципальный район, г. Ленинск, 
ул. им. Ленина, 209.

3. Администрация Среднеахтубинского муниципального района 
Волгоградской области (404143, Волгоградская область, Среднеах-
тубинский муниципальный район, р.п. Средняя Ахтуба, ул. Лени-
на, 65, тел.: (84479) 5-13-89, e-mail: ra_sredn@volganet.ru).

ТЗ на проведение ОВОС будет доступно для ознакомления 
с 17.06.2020 на официальном сайте администрации Среднеах-
тубинского муниципального района Волгоградской области:  
https:/sredneahtubinskiy.volganet.ru/, а также в фойе здания адми-
нистрации Среднеахтубинского муниципального района Волгоград-
ской области по адресу: Волгоградская область, Среднеахтубинский 
муниципальный район, р.п. Средняя Ахтуба, ул. Ленина, 65.

Одновременно ТЗ на проведение ОВОС будет доступно для 
ознакомления с 17.06.2020 на официальном сайте комитета при-
родных ресурсов, лесного хозяйства и экологии Волгоградской 
области: https:/oblcompriroda@volgograd.ru.

ТЗ на разработку ОВОС будет доступно для ознакомления 
на указанных выше официальных сайтах в течение всего времени 
проведения ОВОС.

Форма и место предоставления замечаний и предложений:  
прием замечаний и предложений к ТЗ на ОВОС будет осущест-
вляться в срок до 16.07.2020 в форме опросных листов, направ-
ленных:

—  по адресу: 404103, г. Волжский Волгоградской области, про-
спект им. Ленина, 21 или с отметкой «общественные обсуж-
дения» на адрес электронной почты: ag_volj@volganet.ru 
(администрация городского округа — город Волжский Вол-
гоградской области);

—  по адресу: 404143, Волгоградская область, Среднеахтубин-
ский муниципальный район, ул. Ленина, 65 или с отметкой 
«общественные обсуждения» на адрес электронной почты: 
ra_sredn@volganet.ru (администрация Среднеахтубинского 
муниципального района Волгоградской области);

—  по адресу: 404621, Волгоградская область, Ленинский му-
ниципальный район, ул. им. Ленина, 209 или с отметкой 
«общественные обсуждения» на адрес электронной почты: 
ra_lenin@volganet.ru (администрация Ленинского муници-
пального района Волгоградской области).

Форма опросного листа размещена на официальных сайтах ад-
министрации городского округа — город Волжский Волгоградской 
области — https:/admvol.ru/, администрации Ленинского муници-
пального района Волгоградской области — https:/adm-leninskiy.
ru, администрации Среднеахтубинского муниципального района 
Волгоградской области — https:/sredneahtubinskiy.volganet.ru/.

О сроках и месте доступности предварительного варианта ма-
териалов ПД, в том числе ОВОС, а также дате и месте проведения 
общественных слушаний будет сообщено дополнительно.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ

В соответствии с постановлением № 784-п от 3 июня 2020 адми-
нистрация Мысковского городского округа и ООО «Разрез Кийзас-
ский» объявляют о начале проведения общественных обсуждений 
(в форме опроса) в дистанционной форме в сети «Интернет» по 
вопросам намечаемой деятельности ООО «Разрез Кийзасский» и по 
объектам государственной экологической экспертизы.

Название намечаемой деятельности: «Корректировка  
решений по отсыпке внешнего отвала вскрышных пород «Межучас-
тковый» ООО «Разрез Кийзасский». Дополнение 1».

Цель намечаемой деятельности: Оптимизация схемы отвало-
образования ООО «Разрез Кийзасский».

Месторасположение намечаемой деятельности: Мысковс-
кий городской округ.

Наименование и адрес заказчика: ООО «Разрез Кийзасский», 
Кемеровская область — Кузбасс, г.Мыски, ул. Советская, 50.

Примерные сроки проведения оценки воздействия  
на окружающую среду: II—III квартал 2020.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Администрация Мысковского городского округа при 
содействии ООО «Разрез Кийзасский».

Предполагаемая форма общественного обсуждения: опрос 
в дистанционной форме в информационно-телекоммуникационной 
сети «Интернет».

Форма представления замечаний и предложений: письмен-
ная в дистанционной форме на странице https://kopiya-oprosnĳ-
list-2.testograf.ru  (техническое задание) и https://kopiya-kopiya-
oprosnĳ-list.testograf.ru (материалы ОВОС) в сети «Интернет».

Материалы объекта государственной экологической эксперти-
зы, в том числе техническое задание по оценке воздействия на ок-
ружающую среду, предварительные материалы оценки воздействия 
на окружающую среду и проектной документации «Корректировка 
решений по отсыпке внешнего отвала вскрышных пород «Межучас-
тковый» ООО «Разрез Кийзасский». Дополнение 1» будут размеще-
ны с 11.06.2020 по 10.07.2020 в сети «Интернет». Опрос в электрон-
ной форме можно пройти на странице https://kopiya-oprosnĳ-list-2.
testograf.ru  (техническое задание) и https://kopiya-kopiya-oprosnĳ-
list.testograf.ru (материалы ОВОС). В случае затруднений при работе 
на странице обращаться по тел.: 8 (3843) 99-31-10, доб. 3816.

Замечания и предложения в электронном виде можно изло-
жить в опросных листах в сети «Интернет» на указанных страницах 
с 11.06.2020 г по 10.07.2020 г. (включительно).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ПРАВО Защита государственного суверенитета в условиях глобализации: 
Россия в мировом тренде

Суверенитет 
без ограничений
Андрей Клишас, 
Председатель Комитета 
Совета Федерации 
по законодательству 
и государственному 
строительству 

В 
Российской Федера-
ции в последние годы 
весьма четко намети-
лась тенденция на 
укрепление государ-
ственного суверени-
тета и сохранение на-
циональной консти-
туционной идентич-

ности, которая также нашла 
свое отражение в предложен-
ных президентом России В.В. 
Путиным конституционных по-
правках.

  Суверенитет является од-
ним из ключевых элементов лю-
бого национального правопо-
рядка. Содержательно государ-
ственный суверенитет пред-
ставляет собой независимость 
органов публичной власти госу-
дарства в реализации внешне- и 
внутриполитических решений. 
Однако в условиях усиления 
тенденций к универсализации 
правовых подходов и расшире-
нию межгосударственного со-
трудничества мы можем наблю-
дать определенное «размытие» 
суверенитета государств, про-
исходящее зачастую отнюдь без 
согласия самих государств.

Принимая во внимание зна-
чительно возросший на совре-
менном этапе международного 
взаимодействия уровень акти-
визма органов наднациональ-
ной юрисдикции, актуальным 
вопросом внешнеполитиче-
ской повестки для любого госу-
дарства, стремящегося поддер-
живать и укреплять междуна-
родные связи, становится со-
хранение и защита своей наци-
ональной конституционной 
идентичности, поиск баланса 
между основополагающими 
конституционными нормами и 
принятыми международными 
обязательствами. 

Все чаще возникающие в 
практике международных отно-
шений случаи выхода наднаци-
ональных органов при приня-
тии решений за пределы предо-
ставленных им полномочий ста-
вят под сомнение возможность 
безусловного соблюдения та-
ких решений государствами, яв-
ляющимися участниками соот-
ветствующих межгосударст-
венных договоров. Это законо-
мерно приводит к расширению 
практики отказа от приоритета 
международного права в от-
дельных случаях, затрагиваю-
щих необходимость изменения 
положений национальных кон-
ституций, которые составляют 
основу правовой идентичности 
государства.

В частности, современная 
практика применения и толко-
вания Европейской конвенции 
по правам человека иллюстри-
рует усиление активизма Ев-
ропейского суда по правам че-
ловека, который проявляется в 
расширительном толковании 
содержания международно-
правовых норм, не учитываю-
щем особенности националь-
ной правовой системы госу-
дарства.

В этой связи отдельными 
правопорядками были вырабо-
таны подходы, в соответствии с 
которыми не признается допу-
стимость безусловного испол-
нения и имплементации право-

вых позиций наднациональных 
субсидиарных органов по защи-
те прав человека. В противном 
случае соответствующие госу-
дарства — участники Конвенции 
фактически соглашались бы на 
произвольное и непредсказуе-
мое ограничение собственного 
суверенитета.

Президентом России было 
предложено внести в Конститу-
цию Российской Федерации, в 
частности, положения о недопу-
стимости отчуждения террито-
рий  государства, приоритете 
норм Конституции над положе-
ниями международных догово-
ров, возможности предвари-
тельной проверки Конституци-
онным Судом России допусти-
мости применения решений 
межгосударственных органов. 

В то же время Конституцион-
ный Суд путем эволютивного  
толкования положений Консти-
туции России уже неоднократ-
но подчеркивал важность обес-
печения государственного суве-
ренитета  и сохранения нацио-
нальной конституционной 
идентичности.

Впервые вопрос о невоз-
можности безусловного ис-
полнения решений органов 

наднациональной  юрисдик-
ции был поднят в связи с Реше-
нием ЕСПЧ от 7 октября 2010 
года по делу «Маркин против 
России», в котором ЕСПЧ ус-
мотрел дискриминацию прав 
мужчин-военнослужащих, не 
обладавших в отличие от жен-
щин-военнослужащих правом 
на получение отпуска по уходу 
за ребенком в соответствии  с 
российским законодательст-
вом. Ранее в своем Определе-
нии от 15 января 2000 года № 
187-О-О Конституционный 
Суд России посчитал подоб-
ные различия в правовом ста-
тусе проходящих военную 
службу мужчин и женщин обо-
снованными, поскольку они 
связаны с обеспечением без-
опасности и обороноспособ-
ности государства.

Однако наиболее знаковым 
в практике Конституционного 
Суда России стало Постанов-
ление от 19 апреля 2016 года 
№ 12-П «По делу о разрешении 
вопроса о возможности испол-
нения в соответствии с Кон-
ституцией Российской Феде-
рации  постановления Евро-
пейского Суда по правам чело-
века от 4 июля 2013 года по 
делу «Анчугов и Гладков про-
тив России» в связи с запросом 
Министерства юстиции Рос-
сийской Федерации». 

В рамках решения по этому 
делу Конституционный Суд 
сформулировал правовую по-
зицию, согласно которой взаи-
модействие европейского кон-
венционного и российского 
конституционного правопо-
рядков невозможно в услови-
ях субординации, поскольку 
только диалог между различ-
ными правовыми системами 
является основой их надлежа-
щего равновесия, и от уваже-
ния ЕСПЧ национальной кон-
ституционной идентичности 
во многом зависит эффектив-
ность норм Конвенции о защи-
те прав человека и основных 
свобод в российском правопо-
рядке. Также Конституцион-
ный Суд России указал: грани-
цы компромисса в данном во-
просе очерчивает именно на-
циональная Конституция, а не 
Конвенция о защите прав че-
ловека и основных свобод.

Еще в сентябре 2013 года в 
своем выступлении на Валдай-
ском форуме президент России 
В.В. Путин весьма четко обозна-
чил, что «суверенитет, самосто-
ятельность, целостность России 
— безусловны, это те «красные 

линии», за которые нельзя ни-
кому заходить».

Россия последовательно ре-
ализует политику, направлен-
ную на сохранение собствен-
ной конституционной иден-
тичности, поскольку безогово-
рочное следование решениям 
органов наднациональной 
юрисдикции может крайне от-
рицательно сказаться на раз-
витии отечественного право-
порядка. 

Зачастую деятельность 
международных органов ста-
вит под сомнение допусти-
мость имплементации их ре-
шений в национальные право-
вые системы. Как справедливо 
отмечал Председатель Консти-
туционного Суда РФ В.Д. Зорь-
кин, «Даже столь консерватив-
ная организация, как ООН, по-
ставила в результате кризиса 
под вопрос эффективность вы-
шеназванных наднациональ-
ных структур. А все нацио-
нальные правительства мира 
стали выбираться из кризиса, 
опираясь на собственные воз-
можности. Договариваясь и 
кропотливо согласовывая на-

циональные и наднациональ-
ные интересы — а не отменяя 
собственные суверенитеты и 
обязательства перед своими 
народами!»

Конституционная практика 
отказа от безусловного приори-
тета международного права и 
решений наднациональных ор-
ганов получила распростране-
ние и в ряде европейских госу-
дарств. Наиболее показатель-
ным в этой связи является дея-
тельность Федерального Кон-
ституционного Суда ФРГ, сфор-
мировавшего принципиальную 
позицию о приоритете нацио-
нального конституционного за-
конодательства перед положе-
ниями межгосударственных со-
глашений ФРГ. 

Так, 5 мая 2020 года Консти-
туционным судом ФРГ было 
принято знаковое Постановле-
ние по делам № 2 BvR 859/15, 
2 BvR 1651/15, 2 BvR 2006/15, 
2 BvR 980/16, в котором оспа-
ривалось превышение Евро-
пейским центральным банком 
имеющихся у него полномо-
чий при принятии ряда норма-
тивных актов, связанных с ре-
ализацией Программы прио-
бретения активов публичного 
сектора (Public Sector Purchase 
Programme), которые вступают 
в противоречие с Основным за-
коном ФРГ. 

Указанной программой 
предполагается приобретение 
центральными банками госу-
дарств — членов Европейского 
союза облигаций, выпущенных 
государствами, их органами и 
учреждениями, а также инсти-
тутами Европейского союза.

Затронутые в указанном ре-
шении вопросы ранее уже явля-
лись предметом рассмотрения 
Суда Европейского союза, кото-
рый в Постановлении от 11 де-
к а б р я  2 0 1 8  г о д а  п о  д е л у 
C-493/17 подтвердил правомер-
ность принятия подобных актов 
и действие Европейского цен-
трального банка intra vires, т.е. в 
рамках предоставленных ему 
полномочий.

Однако Федеральный Кон-
ституционный Суд ФРГ выра-
зил несогласие с позицией Суда 
Европейского союза, устано-
вив, что нормативные акты Ев-
ропейского центрального бан-
ка были приняты им при явном 
превышении своих полномо-
чий и что действия Европей-
ского центрального банка за-
трагивают сферу бюджетной 
ответственности Бундестага и 

вступают в противоречие с ча-
стью 3 статьи 79 Конституции 
ФРГ, поскольку фактически 
предполагают принятие госу-
дарством на себя ответствен-
ности за инициированные тре-
тьими лицами решения с по-
тенциально непредсказуемы-
ми последствиями.

В своем решении Федераль-
ный Конституционный Суд ФРГ, 
признавая существующие осно-
вы европейской интеграции, 
прямо указал на недопусти-
мость безусловного исполнения 
нормативных актов, принимае-
мых на уровне Европейского со-
юза, а также решений Суда Ев-
ропейского союза в случае их 
противоречия Конституции 
ФРГ.

Как было отмечено Феде-
ральным Конституционным 
Судом ФРГ,  демократическая 
легитимация государственной 
власти в ФРГ осуществляется 
народом в рамках реализации 
принципа народного суверени-
тета, что составляет часть наци-
ональной конституционной 
идентичности, защищаемой ча-
стью 3 стати 79 Конституции 
ФРГ, которая не может быть по-
ставлена под сомнение в целях 
европейской интеграции. Это 
предполагает, что Основной за-
кон не уполномочивает госу-
дарственные органы переда-

вать суверенные полномочия 
Европейскому союзу, позволя-
ющие ему при независимом 
осуществлении соответствую-
щих полномочий фактически 
создавать новые собственные 
полномочия.

Федеральный Конституци-
онный Суд ФРГ, признавая су-
ществование рисков подрыва 
приоритетного и единообразно-
го применения законодательст-
ва Европейского союза, исходит 
из того, что если государства бу-
дут полностью воздерживаться 
от проведения любого контроля 
действий ultra vires, они предо-
ставят органам Европейского 
союза исключительные полно-
мочия, реализация которых мо-
жет привести к такому расши-
рительному толкованию дого-
воров, которое фактически бу-
дет создавать новую правовую 
норму, на существование кото-
рой государства-члены согла-
сие не выражали.

Судом Европейского союза в 
качестве реакции на указанное 
постановление Федерального 
Конституционного Суда ФРГ 8 
мая был издан пресс-релиз № 
58/20, указывающий на необхо-
димость всестороннего соблю-
дения всеми национальными 
государственными органами, 
включая суды, законодательст-
ва Европейского союза. При 
этом, по мнению Суда Европей-
ского союза, расхождения в 
оценке правомерности норма-
тивных актов, принимаемых на 
уровне Европейского союза, 
могут поставить под угрозу 
единство европейского право-
вого порядка и правовую опре-
деленность.

Необходимо учитывать, что 
Федеральным Конституцион-
ным Судом ФРГ неоднократно 
предпринимались попытки на-
ладить диалог с Судом Европей-
ского союза и найти компро-
миссное решение возникшей 
правовой проблемы, в частно-
сти, в 2014 и в 2016 году Феде-
ральный Конституционный Суд 
ФРГ обращался с запросом в 
Суд Европейского союза, кото-
рый оставил доводы Федераль-
ного Конституционного Суда 
ФРГ без внимания.

Подход, которого придержи-
вается Российская Федерация 
относительно обеспечения го-
сударственного суверенитета и 
сохранения национальной кон-
ституционной идентичности, 
является весьма актуальным и 
для других правопорядков. Гер-
мания, в свою очередь, также 
показывает позитивный при-
мер отстаивания собственного 
суверенитета посредством при-
знания допустимости отказа от 
реализации тех решений орга-
нов наднациональной юрисдик-
ции, которые вступают в проти-
воречие с положениями консти-
туции государства.  

Декларация о государственном 
суверенитете России была принята 
три десятилетия назад.

А К Ц Е Н Т

Суверенитет, самостоятельность, 
целостность России — безусловны, 
это те «красные линии», 
за которые нельзя никому заходить

А К Ц Е Н Т

Конституционный Суд ФРГ указал 
на недопустимость безусловного испол-
нения нормативных актов Евросоюза, 
противоречащих Конституции ФРГ

По мнению Андрея Клишаса, подход России к обеспечению своего сувере-
нитета и конституционной идентичности актуален и для других стран.
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Информация о проведении общественных 
обсуждений объекта государственной 

экологической экспертизы
Акционерное общество «Научно-производственное объеди-

нение им С.А.Лавочкина» уведомляет о начале общественных 
обсуждений (в форме слушаний) по объекту государственной 
экологической экспертизы проектной документации инвестици-
онного проекта «Реконструкция и техническое перевооружение 
производства тепловых труб, сотопанелей и каркасов солнеч-
ных батарей изделия 14Ф155». Срок реализации проекта: раз-
работка проектной документации 2019 — 2020 года; проведение 
строительства 2021 — 2024 года. 

Информация о правовом акте о назначении общественных 
обсуждений: постановление Администрации городского ок-
руга Химки Московской области от 06.05.2020 г. № 323 и от 
03.06.2020 г. № 381. 

Заказчик проведения общественных обсуждений: Акци-
онерное общество «Научно-производственное объединение 
им. С.А.Лавочкина» (141402, Московская область, г. Химки, 
ул. Ленинградская, д. 24). Цель намеченной деятельности: свое-
временное технологическое обеспечение производства изделия 
14Ф155 путем реконструкции и технического перевооружения 
производства тепловых труб, сотопанелей и каркасов солнечных 
батарей. Реконструкция и техническое перевооружение будут 
проводиться по адресу: 141402, Московская область, г. Химки, 
ул. Ленинградская, д. 24 (кадастровый номер земельного участ-
ка 50:10:0010202:1780), расположенному в городской черте на-
селённого пункта Химки.

Разработчик проектной документации: Акционерное об-
щество «ИПРОМАШПРОМ» (Российская Федерация, 127473, 
г. Москва, Суворовская площадь, д. 1/52, корпус 2). Разработчик 
материалов ОВОС: Общество с ограниченной ответственностью 
«Научно-производственный центр «ЭКОПРОМСЕРТИФИКА» 
(115054, г. Москва, ул. Верхняя Радищевская, дом 4, стр. 3, 
пом. III, ком. 1И). 

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую сре-
ду: май — июль 2020 года. 

Ответственный за организацию общественных обсуждений: 
руководитель отдела экологической безопасности управления 
жилищно-коммунального хозяйства и благоустройства Адми-
нистрации городского округа Химки Кузнецова Людмила Федо-
ровна, тел.: 8 (495) 572-21-01. 

С документацией объекта государственный экологической 
экспертизы для рассмотрения и подготовки замечаний и пред-
ложений можно ознакомиться в здании Администрации город-
ского округа Химки Московской области в течение 30 дней со 
дня опубликования данного объявления по адресу: Московская 
область, г.о. Химки, ул. Московская, д. 15, кабинет 7, время при-
ема: пн.—чт. с 09.00 до 18.00, пт. с 09.00 до 16.45, обеденный пе-
рерыв с 13.00 до 13.45, телефон для справок: 8 (495) 572-21-01.

Контактные данные для замечаний и предложений: 
— ООО «Научно-производственный центр «ЭКОПРОМ-

СЕРТИФИКА», 115054, г. Москва, ул. Верхняя Радищевская, 
дом 4, стр. 3, пом. III, ком. 1И, тел./факс: 8 (495) 665-64-87, 
info@npc-eco.ru. 

Общественные обсуждения проекта объекта государствен-
ной экологической экспертизы состоятся 16.07.2020 г. в 16.00 
по адресу: Московская область, г.о. Химки, ул. Пролетарская, 
дом 25А, комната 5.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Общество с ограниченной ответственностью «Шахтинский по-
лиэфирный завод» совместно с Администрацией города Шахты Рос-
товской области (в соответствии со ст. 9 Федерального закона 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе») уведомляет о начале об-
щественных обсуждений по объекту государственной экологичес-
кой экспертизы: по проекту технической документации на строи-
тельство «Завода по производству полиэфирного штапельного во-
локна (город Шахты, Ростовская область)», включая материалы 
оценки воздействия на окружающую среду.

Цель намечаемой деятельности: строительство завода по произ-
водству полиэфирного штапельного волокна.

Место расположения намечаемой деятельности: Ростовская об-
ласть, г. Шахты.

Наименование и адрес заказчика: Общество с ограниченной от-
ветственностью «Шахтинский полиэфирный завод» (ИНН 
6155081290, 346513, Ростовская обл., г. Шахты, Якутский пер., дом 
2, помещение 4).

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду — 3-й квартал 2019 года — 3-й квартал 2020 года.

Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний: Администрация г. Шахты Ростовской области.

Форма общественных обсуждений — заочная. 
Форма представления замечаний и предложений — посредством 

направления обращений на адрес электронной почты или в секрета-
риат Комиссии.

Ознакомиться с материалами по объекту государственной эколо-
гической экспертизы (техническим заданием на проведение оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС), предварительными ма-
териалами (ОВОС), проектом технической документации на строи-
тельство «Завода по производству полиэфирного штапельного во-
локна (город Шахты, Ростовская область)» с 11 июня 2020 года по 
10 июля 2020:

— на официальном сайте Администрации города Шахты в сети 
«Интернет» (http://www.shakhty-gorod.ru/feedback/public-
comment/ ), (Путь: Сайт Администрации города Шахты / Главная / 
Обратная связь / Общественные обсуждения)

— на официальном сайте ООО «ШПЗ» в сети «Интернет»  
(http://shpz.su ).

— Ростовская область, г. Шахты, проспект Карла Маркса, дом 67, 
кабинет 29, МКУ «Департамент городского хозяйства» город Шахты 
в рабочие дни понедельник — пятница с 10.00 до 17.00, перерыв с 
13.00 до 13.45, кроме выходных и праздничных дней. Контактное 
лицо — Грицкевич Наталья Алексеевна, раб. тел.: 8 (8636) 25-95-91.

Направить свои замечания и предложения можно:
— на электронную почту e-mail: zemlya8887@yandex.ru ;
— в секретариат Комиссии (Ростовская область, г. Шахты, про-

спект Карла Маркса, дом 67, кабинет 29, МКУ «Департамент город-
ского хозяйства» город Шахты, контактные лицо Грицкевич Ната-
лья Алексеевна, раб. тел.: 8 (8636) 25-95-91;

— представителям заказчика: Тихонов Максим Вячеславович — 
главный технолог, раб. тел.: 8 (921) 894-00-53, e-mail:  
max.tichonov@gmail.com, Мальцева Светлана Александровна,  
раб. тел.: 8 (812) 320-85-06 (доб. 1441), Лавров Роман Сергеевич, 
раб. тел.: 8 (961) 803-10-66, e-mail: gce-eco@gce.ru. 

Замечания и (или) предложения, отражаемые в протоколе, при-
нимаются с 11 июня 2020 г. по 10 июля 2020 г. включительно.

Ответы на поступившие замечания и предложения, а также ито-
говый протокол общественных обсуждений размещаются на офици-
альном сайте Администрации города Шахты в сети «Интернет» 
(http://www.shakhty-gorod.ru/feedback/public-comment/ ), (Путь: 
Сайт Администрации города Шахты / Главная / Обратная связь / 
Общественные обсуждения) в срок до 24 июля 2020 года.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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НБА изучит 
новый опыт 
баскетбольной 
Германии

НЕМЦЫ ОЧЕНЬ 
НАСТОЙЧИВЫ
Илья Трисвятский

Первым серьезным баскет-
больным турниром, возобно-
вившимся после длительной 
паузы, связанной с пандемией 
коронавируса, стал чемпионат 
немецкой бундеслиги.

Причем матчи этих соревно-
ваний в Мюнхене в прямом 
эфире либо в записи с неболь-
шой задержкой от реального 
времени в режиме «премьерно-
го показа» транслирует посте-
пенно набирающий обороты 
телеканал «ТВ Старт».

Опыт прогрессивной во 
многих отношениях бундесли-
ги и все, что связано с безопа-
сностью для здоровья игроков 
и обслуживающего персонала, 
сейчас пристально изучают 
даже в однозначно сильнейшем 
клубном чемпионате планеты — 
североамериканской Нацио-
нальной баскетбольной ассо-
циации (НБА), объединяющей 
команды из США и Канады.

В бундеслиге титул в эти дни 
разыгрывают десять участни-
ков, пока разделенных на две 
группы. С 17 июня начнутся 
четвертьфинальные противо-
стояния из двух матчей.  

«Матч ТВ» 
уже начал 
показ встреч 
главной 
польской лиги 
по футболу

«ЛЕГИЯ»  
В ТЕЛЕВИЗОРЕ
Владимир Ильин

Со вчерашнего дня холдинг 
«Матч ТВ» начал в прямой тран-
сляции показ матчей высшего 
дивизиона чемпионата Польши 
по футболу. Соревнования офи-
циально называются 
«Ekstraklasa». Это солидный 
турнир с богатыми традициями 
и хорошими исполнителями.

Станислав Черчесов, нынеш-
ний главный тренер четвертьфи-
налиста домашнего для нас чем-
пионата мира-2018 сборной Рос-
сии, перед своим назначением в 
главную команду страны рабо-
тал именно в польском чемпио-
нате. Черчесов в сезоне 2015/16 с 
варшавской «Легией» выиграл 
чемпионат и Кубок страны. А в 
августе 2016-го специалист воз-
главил национальную дружину. В 
«Ekstraklasa» с участием 16 ко-
манд осталось провести всего 
два тура предварительного эта-
па. Без учета результатов вче-
рашних поздних четырех игр ли-
дировали «Легия» (57 очков) и 
«Пяст» из Гливице (49).  

НОВОСТИ  

Экипаж МКС 
впечатлил 
шахматиста 
Карякина

НИЧЬЯ 
С КОСМОСОМ
Анна Козина

Чемпион мира по рапиду и бли-
цу Сергей Карякин назвал ни-
чью в партии с членом экипажа 
Международной космической 
станции (МКС) Анатолием Ива-
нишиным закономерным ре-
зультатом.

 — Я не волновался так, когда 
играл матч на первенство мира. 
Ведь когда ты играешь с космо-
сом, не понимаешь, чего ожи-
дать. Партия была очень инте-
ресная, острая, но достаточно 
корректная, — прокомментиро-
вал Карякин. — Могу сказать, 
что человеческий мозг очень 
хорошо функционирует в кос-
мосе. Мелькала фраза, что кос-
мос сближает. Сегодня мы уви-
дели, что и шахматы сближают 
людей совершенно разных про-
фессий и разных миров.

Матч был приурочен к юби-
лею партии «Космос — Земля», 
которая состоялась 9 июня 
1970 года. Карякин предложил 
проводить такие матчи чаще, 
чем раз в 50 лет. Тем более пон-
равилось не только Сергею. 
Прямой эфир в социальной 
сети «ВКонтакте», как сообща-
ет пресс-служба Федерации 
шахмат России (ФШР), собрал 
более 800 тысяч зрителей.  

ЭКСКЛЮЗИВ Вратарь «Динамо» готов завершить карьеру 
в родном клубе и помочь ему завоевать первый за 25 лет титул 

Капитан Шунин

Артур Нанян 

Х
оть и редко, но порой 
бывают в футболе иг-
роки, которые всю 
карьеру выступают 
за один клуб. Тако-
вым, к примеру, был 
Лев Иванович Яшин, 
всю жизнь отдавший 
столичному «Дина-

мо». По его стопам идет Антон 
Шунин — воспитанник «бело-го-
лубых», защищающий ворота 
родной команды с 2007 года.

По словам Антона, у него 
были варианты уйти из стана ди-
намовцев, но он от них отказал-
ся. И готов помочь клубу прер-
вать серию из 25 лет без трофеев. 
В интервью «РГ» Шунин также 
поделился своими мыслями о 
возобновлении сезона в чемпио-
нате России, новых правилах для 
игроков, поездке на церемонию 
«Золотого мяча» в Париж и о 
многом другом.

Как проводили время на ка-
рантине?

АНТОН ШУНИН: Тренировался инди-
видуально. Непростая ситуация 
— первый раз такое происходит. 
Все началось с того, что после 
игры с «Ахматом» мы полетели в 
Сочи. Уже тогда было непонятно, 
состоится ли следующий матч с 
«Краснодаром». В такие момен-
ты сложно тренироваться — ты 
вроде готовишься к игре, но при 
этом ходят слухи, что чемпионат 
остановят. Потом мы вернулись в 
Москву — никто не знал, надолго 
ли это затянется. 

Все это время были в Москве?
АНТОН ШУНИН: Нет, я уехал за город, 
в Тверскую область. Понимал, 
что в столице будет больше зара-
женных, потому что сюда приле-
тают люди со всего мира. Снача-
ла тренировались всей командой 
по видеоконференции, а потом 
каждому раздали программу. Но 
когда стало ясно, что чемпионат 
возобновится, снова начали со-
бираться в Zoom. Это позволяло 
поддерживать форму, но, конеч-
но, на сто процентов такие тре-
нировки не заменят работу на 
поле.

Наверное, соскучились по фут-
болу как никогда ранее?

АНТОН ШУНИН: Такой паузы в моей 
карьере еще не было. Два с лиш-
ним месяца без матчей и трени-
ровок на поле — это впервые. 
Нам, футболистам, было инте-
ресно: как мы будем готовиться 
к играм? У нас на это меньше 
месяца, а впереди еще много 
матчей. После этого пауза в пол-
торы недели, и следующий се-
зон. Так что сложно прогнози-
ровать, как все пойдет. Понятно, 
что будет сложно выйти на пик 
формы за 20 дней — у футболи-
стов могут быть травмы. Но 
главный вопрос: как играть без 
болельщиков? Матчи будут на-
поминать товарищеские, как в 
той же Бундеслиге. То, что Пре-
мьер-лигу будут показывать по 
общедоступному ТВ, — уже 
большой плюс. Болельщики 

смогут переживать за свои ко-
манды, хотя и не на стадионе. 

Некоторые смогут попасть 
на стадион. Будут ведь пу-
скать десять процентов от 
вместимости арены.

АНТОН ШУНИН: Конечно, идеально, 
когда полный стадион приходит 
поддержать команду. Но в сло-
жившейся ситуации здорово, что 
хотя бы десять процентов смогут 
собраться. Это лучше, чем иг-
рать при пустых трибунах.

В каком составе сейчас тре-
нируется «Динамо»? Легионе-
ры уже присоединились к ко-
манде?

АНТОН ШУНИН: У нас действительно 
много тех, кто переболел. Я чи-
тал, что наша команда чуть ли не 
больше всех пострадала от коро-
навируса. В принципе ничего 
удивительного здесь нет, потому 
что многие находились в Москве. 
Все легионеры вернулись, неко-
торые уже прошли карантин и 
тренируются. Потихоньку ко-
манда собирается, практически 
все уже работают по группам.

А игроки между собой обсу-
ждали новости о зараженных 
в «Динамо»?

АНТОН ШУНИН: Конечно. Давайте я 
расскажу, как мы через это про-
ходили. Когда стало известно о 
возобновлении сезона, наше ру-
ководство договорилось о том, 
чтобы мы всей командой сдали 
анализы. Каждому футболисту 
назначили день и время, когда он 
должен приехать на базу. Это 
было с разницей в десять минут 
— мы сдавали анализы и уезжали. 
Никаких контактов между нами, 
персоналом и сотрудниками не 
было. У нас брали анализ крови 
на антитела — стало понятно, кто 
уже переболел, а кто сейчас мо-
жет заразиться. Через день взяли 
мазки из носа и рта. Вечерами в 
это же время мы тренировались 
по видео. Только после этого 
всем, кто здоров, разрешили 
пройти медобследование и на-
чать заниматься вместе.

Как вы сейчас тренируетесь?
АНТОН ШУНИН: Начну с того, что из-
менилась система нахождения 
на базе. У нас теперь в двух ме-
стах — на парковке и при входе на 
базу — есть тоннели для дезин-
фекции. Мы не заходим в разде-
валку, не моемся вместе в душе-
вой, не ходим в сауну — все это 
под запретом. Везде антисепти-
ки, строгие правила безопасно-
сти. Каждый из нас переодевает-
ся и разминается в своем номере. 
Форму приносят и оставляют у 
двери. Минимум контактов, все 
находятся на расстоянии друг от 
друга. Да, жизнь в какой-то сте-
пени изменилась. Но не скажу, 
что это плохо. В номере можно 
точно так же выполнить упраж-
нения, переодеться и выйти на 
поле.

А что с питанием?
АНТОН ШУНИН: После тренировок 
мы спускаемся в холл. Нам при-
носят еду и раздают ее в ланчбок-
сах. Одноразовая посуда, пара 

блюд на выбор. Берем все и идем 
в номер. Когда по два занятия в 
день — то же самое. Пока так.

Еще не говорили, как будете 
добираться на матчи? В Гер-
мании вообще были разгово-
ры, что команда будет груп-
пами ехать до арен на трех 
автобусах.

АНТОН ШУНИН: Сразу подумал о том, 
что на выездные игры тоже на 
трех самолетах нужно будет ле-
теть (смеется). У нас, кстати, пер-
вый матч в Краснодаре. Но вряд 
ли нам дадут три чартера (смеет-
ся). Пока не могу ответить на 
этот вопрос, но уверен, что наши 
руководители что-то придумают. 
Они переживают за команду. 
Когда мы были на самоизоляции, 
нам привезли велотренажеры, 
коврики, резинки — клуб макси-
мально позаботился об игроках. 
Если надо будет взять три авто-
буса, думаю, их найдут.

Какая цель стоит перед «Ди-
намо» на остаток сезона?

АНТОН ШУНИН: Задача одна — выхо-
дить и выигрывать в каждом мат-

че. Сейчас мы на шестом месте. 
Что мешает продолжать дальше? 
Нужно постараться воспользо-
ваться ситуацией. Конечно, клу-
бы понимают, что нужно делать, 
как готовить футболистов, но, 
думаю, не на сто процентов. 
Можно физически хорошо под-
тянуть команду, она будет бе-
жать, но, скорее всего, будет мно-
го травм. Можно подготовить 
технически, много работать с мя-
чом, но в физике уступить сопер-
никам. Посмотрим, кто сможет 
найти баланс.

Что изменилось в команде 
при Кирилле Новикове?

АНТОН ШУНИН: Он очень четко и до-
ходчиво все объясняет. Каждый 
понимает, что ему нужно делать 
на поле. У нас интересная теория, 
Новиков много обсуждает с фут-
болистами тактические момен-
ты. Говорит нам: если есть вопро-
сы — подходите, спрашивайте. 
Каждый может подискутировать 
по какому-то игровому эпизоду с 
тренером и всей командой. Есть 
дисциплина, но при этом можно 
пошутить, да и тренер сам часто 
разбавляет обстановку. 

Важно, что Новиков — дина-
мовец?

АНТОН ШУНИН: Чтобы быть хоро-
шим тренером, в первую очередь 
нужны талант и харизма. Он дол-
жен уметь завести команду, быть 
хорошим мотиватором. У Нови-
кова все это есть. Он молодой, но 
не боится идти вперед, настраи-
вать игроков. Постоянно говорит 
нам, что мы сильнее и должны 
побеждать.

Кто из последних новичков 
«Динамо» впечатлил больше 
остальных?

АНТОН ШУНИН: В «Динамо» плохие 
футболисты не попадают. Другое 
дело, что это большой клуб с тра-
дициями — не каждый может рас-
крыться. Тот же Федя Смолов — 
наш воспитанник, в какой-то мо-

мент у него не все получалось, но 
он ушел и в другой команде стал 
лучшим бомбардиром. Сейчас у 
нас много хороших игроков. Тот 
же Себа (Прим. — Шиманьски) — 
молодой, индивидуально силь-
ный. У него еще все впереди, он 
себя проявит.

Все чаще говорят, что уровень 
нашего чемпионата с каждым 
годом падает. Это так?

АНТОН ШУНИН: Не все так однознач-
но. Раньше у клубов РПЛ было 
больше денег. Сейчас топовым 
игрокам не предлагают такие ог-
ромные контракты — соответст-
венно, они реже приезжают в 
Россию. Возьмем тот же «Анжи», 
в котором играли Роберто Кар-
лос и Самуэль Это’О. Сейчас клу-
бам финансово тяжелее, они 
предпочитают рационально тра-
тить средства. Меньше денег — 
меньше громких имен. Это влия-
ет на результаты, в том числе в 
еврокубках. Но все равно приез-
жает Филипп, другие топы.

У вас есть реальные шансы 
стать первым номером сбор-
ной? Сейчас Акинфеева в ко-
манде нет.

АНТОН ШУНИН: Конечно, ставлю за-
дачу играть за сборную и поехать 
на Евро. Она простая и одновре-
менно сложная. Всегда думаю о 
том, чтобы сыграть следующий 
матч как можно надежнее. Сегод-
ня у меня тренировка — я должен 
провести ее максимально каче-
ственно. Завтра игра — аналогич-
но. Не нужно думать о конкурен-
тах, кто из нас лучше или больше 
достоин. Это решает тренерский 
штаб. 

В декабре прошлого года вы по-
сетили церемонию «Золотого 
мяча». Какие остались впе-
чатления?

АНТОН ШУНИН: Когда руководители 
клуба позвонили и сказали, что 
нас приглашают туда, первая 
мысль была: «Через несколько 
дней важная игра с «Зенитом», 
нужно готовиться». Но сомнений 
в поездке в Париж не было. Такие 
мероприятия пропускать нельзя.

Каково было находиться ря-
дом с такими звездами, как 
Килиан Мбаппе, Алиссон?

АНТОН ШУНИН: Мы познакомились с 
Алиссоном, сфотографирова-
лись. На церемонии собрались 
лучшие футболисты мира, из-
вестные агенты и руководители 
клубов. Это непередаваемые 
эмоции. В Париже я сам себе за-
дал вопрос: почему российские 
игроки не попадают сюда? Поче-
му я, например, не могу претен-
довать на трофей Льва Яшина? 
Мой ответ — причина в потерян-
ном времени. Когда я начинал за-
ниматься футболом, не было 
спортивных школ, нормальных 
полей. Мы тренировались в ма-
неже, в котором долгое время ра-
ботал рынок. Не было условий, 

тренеров вратарей. Из-за этих 
факторов ты теряешь время и 
оказываешься неготовым к пере-
езду в Европу. А времени, чтобы 
проявить себя, у игрока очень 
мало. В Европе ребята уже в 18 
лет получают приглашения от 
топ-клубов, начинают играть за 
сборные. У нас в этом возрасте 
футболисты еще редко раскры-
ваются. Тем более, в Европе отда-
ют предпочтение своим, особен-
но вратарям, а иностранец дол-
жен быть на голову или две силь-
нее. Сейчас ситуация с инфра-
структурой улучшилась. Над-
еюсь, у нас появится больше та-
лантливых ребят, которые будут 
уезжать за границу в хорошие 
клубы. И чем раньше, тем лучше. 
Я считаю Аршавина самым та-
лантливым футболистом в исто-
рии России, но, думаю, он мог бы 
добиться еще большего, если бы 
уехал раньше. Хотя у него и так 
была карьера топ-уровня. Голо-
вин тоже правильно сделал, пе-
рейдя в «Монако». Уверен, это 
только начало, и он окажется в 
еще более сильной команде.

Не ставите перед собой цель 
играть до какого-то опреде-
ленного возраста?

АНТОН ШУНИН: Думаю, до 40 лет я 
смогу отыграть без проблем, тем 
более, телосложение мне позво-
ляет. Я чувствую в себе много сил 
и энергии. Я один из тех, кто тре-
нируется больше всех в команде. 
Пока это так, я хочу играть.

Задавались вопросом, почему 
«Динамо» уже 25 лет не мо-
жет выиграть чемпионство?

АНТОН ШУНИН: Если бы я работал в 
руководстве клуба, например, 
спортивным директором, мог бы 
дать более четкий ответ. У нас 
были разные времена. Были хо-
рошие моменты, когда мы могли 
взять трофей, но что-то не полу-
чалось.  Например,  в  сезо-
не-2011/12 при Божовиче и Сил-
кине мы играли в красивый ата-
кующий футбол, но заняли толь-
к о  ч е т в е р т о е  м е с т о .  С е -
зон-2014/15 при Черчесове тоже 
был неплохим — опять четвертая 
строчка. Футбольный клуб — это 
единый механизм, где все зави-
сит не только от игроков, но и от 
структуры клуба. Только все вме-
сте могут добиться результата.

Неужели за столько лет в 
«Динамо» ни разу не было 
мысли сменить обстановку?

АНТОН ШУНИН: Есть такое мнение: 
если ты хочешь постоянно расти, 
нужно что-то менять в жизни, 
ставить себя в некомфортные ус-
ловия. Были разные ситуации, 
когда я не играл и мог уйти, но 
тем не менее мы с «Динамо» вме-
сте. И я этому очень рад. Клуб дал 
мне многое, и я хочу отплатить 
ему тем же.  

Антон Шунин— незаменимый чело-
век для «Динамо». За первую коман-
ду он выступает с 2007 года.

А К Ц Е Н Т

Возобновление сезона — отличная 
новость. Конечно, возможны травмы, 
ошибки, но самое главное, что люди 
снова получат радость от футбола

ВОДНЫЕ ВИДЫ

Синхронистки и прыгуны 
в воду вернулись в бассейн

Нырнули 
словно в бездну

Анна Козина

Российские синхронистки провели первые трениров-
ки в бассейне на базе «Озеро Круглое» после выну-
жденной паузы, связанной с пандемией коронавируса. 

Титулованная Светлана Ромашина, которая в ноя-
бре 2017 года родила дочку, а в 2019-м блистала на 
чемпионате мира, знает, что такое набирать форму по-
сле продолжительного отсутствия в зале и бассейне, то 
остальные наши синхронистки испытали бездну но-
вых ощущений. 

Очень ярко свои эмоции описала двукратная олим-
пийская чемпионка Алла Шишкина.

— Первая тренировка после двухмесячного переры-
ва. Это было непросто, — написала Шишкина в «Ин-
стаграме». — Плавали, чтобы раздышаться и почувст-
вовать воду. Да, мы тоже потеряли чувство воды, и 
нужно снова его находить. Самое веселое — это было 
надеть зажим и перевернуться вниз головой. Нос от за-
жима отвык, а вниз головой вообще как будто ни разу в 
жизни не стояла. Сплошная «земля в иллюминаторе». 

Вместе с синхронистками на базу «Озеро Круглое» 
заехали прыгуны воду. У всех спортсменов, конечно, 
взяли тесты на коронавирус. Они дали отрицательный 
результат. Главный тренер сборной по прыжкам в воду 
Светлана Моисеева в разговоре с корреспондентом 
«РГ» отметила, что работы предстоит много.

— На сбор приехали спортсмены из Москвы и Мо-
сковской области, те, кто мог добраться на свои маши-
нах. Надеюсь, не забыли, как прыгать, — шутливо заме-
тила Светлана Борисовна, а потом добавила уже се-
рьезно. — Был большой перерыв, весь соревнователь-
ный график перекроен. Будет непросто.  

СКАНДАЛ РФС решил, 
что «Спартак» и «Зенит» 
сыграют полуфинальный 
матч Кубка в Питере

Разобрались 
без монетки

Илья Соболев

Вчера на исполкоме Российского футбольного союза 
(РФС) был утвержден регламент на оставшуюся часть 
отечественного сезона-2019/2020. Но основные копья 
ломались по поводу другого документа: регламента 
Кубка России, от которого зависело, где пройдет матч 
1/2 финала турнира «Спартак» — «Зенит». Итоговое ре-
шение провести встречу в Питере устроило не всех.

Напомним, историю вопроса. В марте обнаружи-
лось, что в регламент Кубка России закралась ошибка. 
А именно, в правилах не был прописан порядок опреде-
ления хозяев полей в матчах 1/4 и 1/2 финала турнира. 
Прокол всплыл после того, как сетка свела в полуфина-
ле «Спартак» и «Зенит». 

Согласно предыдущей версии регламента, право 
сыграть на данных стадиях дома получала та команда, 
которая до этого момента провела меньше матчей в го-
стях. Именно в соответствии с этой логикой игра 1/4 
финала «Химки» — «Торпедо» (5:1) проводилась в под-
московном городе. Руководствуясь ею же, «Зенит» по-
спешил объявить, что матч пройдет в Питере. Для 
справки, «сине-бело-голубые» два из трех матчей в 
турнире провели на выезде, а «Спартак» дважды играл 
дома. Однако «красно-белые» пошли на принцип и по-
ставили вопрос ребром, предложив провести жере-
бьевку.

Интересно, что от варианта сыграть матч на ней-
тральном поле оба клуба отказались. В результате про-
блему решили голосованием на вчерашнем исполкоме. 
Большинством право быть хозяином поля отдали «Зе-
ниту». А РФС признал «техническую» ошибку в регла-
менте. 

Правда, председателя совета директоров «Спарта-
ка» Леонида Федуна такой итог не устроил: «Менять 
правила по ходу, на мой взгляд, абсолютно неправиль-
но. Понятно, что «Зенит» тяжеловес в футболе. Поэто-
му любые запросы продавливаются. К сожалению, тут 
у меня никаких сомнений не было».

— Комментарий на грани, — отреагировал на репли-
ку Федуна Александр Дюков, до которого слова Леони-
да Арнольдовича донесли на пресс-конференции жур-
налисты. — У нас есть судейский комитет, комитет по 
этике, но я с инициативой выходить не собираюсь. 
Если бы было так, как говорит Федун, то, наверное, о 
возобновлении чемпионата речи уже не шло, а золотые 
медали вручили «Зениту». Но вы этого не видите. Факт, 
который сам по себе говорит о многом.

Вопрос с Кубком был, пожалуй, самым скандаль-
ным, но, по сути, отнюдь не первостепенным на вче-
рашнем исполкоме. Все-таки утвердить правила, по ко-
торым будет возобновляться и доигрываться сезон, 
было важнее. К слову, по некоторым пунктам возмож-
ны уточнения. Например, касательно количества бо-
лельщиков на стадионах во время матчей. В регламен-
те прописана допустимая норма в размере 10 процен-
тов от заполняемости арены. РФС предлагает вывести 
из этого числа вип-ложи. «Если все меры предосторож-
ности будут приняты, то мы считаем, что это позволит 
использовать ложи и увеличить посещаемость. Над-
еемся, Роспотребнадзор поддержит нашу инициати-
ву», — подчеркнул Дюков.  

В чемпионате «Спартак» и «Зенит» уже сразились дважды. Оба 
матча питерцы выиграли с одинаковым счетом — 1:0.
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провел за «Динамо» Антон Шу-

нин. Он занимает 14-е место в 

истории клуба по числу встреч.

Досье «РГ»

Антон Владимирович Шунин родился 27 января 1987 года в Москве.

Воспитанник московского «Динамо». За первую команду играет с 2007 

года. Бронзовый призер чемпионата России-2008, победитель первен-

ства ФНЛ (2016/17), финалист Кубка страны-2011/12.

Открытие сезона по версии Российского футбольного союза в 2007 

году. Лучший игрок «Динамо» по версии болельщиков (2019). В 2012 

году был включен в список лучших футболистов чемпионата России. 

В 2002 и 2005 годах привлекался в юношеские сборные команды Рос-

сии и Москвы.

С 2007 года — игрок молодежной сборной. В августе 2007 года дебюти-

ровал в составе национальной команды в товарищеской встрече с 

Польшей. Провел за основную сборную три матча. Был включен в заяв-

ку сборной на чемпионат Европы-2012. 
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